
Представьте, что в Москве отменили 
метро. Не просто закрыли на реконструкцию 
одну из станций, а совсем прекратили дви-
жение в подземке. Нет, конечно, предложи-
ли замену: от Красной площади до Бутова 
— автобусом. Нужно в Капотню? Пожалуй-
ста: вот вам комфортабельная маршрутка 
раз в день. Примерно в таком положении 
оказались жители Псковской, Вологодской 
областей, Забайкальского края и еще ряда 
регионов России, где с февраля решили от-
менить движение электричек. Люди писали 
открытые письма президенту, перекрывали 
железнодорожные пути, выходили на оди-
ночные пикеты. Но тщетно — их электро-
поезд, казалось, ушел навсегда. А потом 
случилось совещание у Путина. Достаточно 
было одной фразы, чтобы уже на следующий 
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СТАНЕТ ЛИ МЕРКЕЛЬ 
«АНГЕЛОЙ МИРА»? 

К нам приехали тетя Ангела и дядя Франсуа 
— и это очень даже хорошо. Канцлер Германии и 
президент Франции нашли в себе политическое 
мужество заявится прямо в «логово» к «великому 
и ужасному» Владимиру Путину — тому самому 
политику, которому, согласно многочисленным 
утечкам из окружения фрау Меркель, «абсолютно 
невозможно верить».

На момент, когда я пишу эти строки, резуль-
таты переговоров ВВП и двух его коллег еще 
неизвестны. Но сам факт приезда Меркель и 
Олланда на серьезные переговоры в Москву — 
это не просто шаг в правильном направлении. 
Это шаг в единственно правильном, единственно 
разумном направлении.

Только достижение хоть какого-то — пусть 
условного и неполного — взаимопонимания 
между РФ, Европейским союзом и США может 
положить конец бесконечному украинскому кош-
мару. Только так можно остановить медленное, 
но верное соскальзывание Европы в новую чудо-
вищную политическую реальность. Реальность, 
в которой война может вырваться за пределы 
Украины и принять самые причудливые и кош-
марные формы. 

В 1853 году, беседуя с британским послом 
сэром Джорджем Сеймуром, российский им-
ператор Николай I охарактеризовал Турцию как 
«очень, очень больного человека», страну, которая 
«впала в немощность» и «распадается на куски». 
В течение следующих 70 лет — вплоть до прихода 
к власти основателя современного турецкого 
государства Мустафы Кемаля — Турция была из-
вестна в мире как «больной человек Европы». 

Я бы очень не хотел обижать соседнюю стра-
ну. Но современный «больной человек Европы» 
— это безусловно Украина. Украина — это страна, 
которая была предана и отдана на поругание 
своим собственным политическим классом и в 
результате напрочь утеряла способность само-
стоятельно решать свои проблемы. 
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА! 
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Матвей ШПАРО, 
путешественник

РОССИИ НУЖЕН 
НОВЫЙ ЛИДЕР

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Это же как надо довести 
инспекторов автодорожного 
ведомства, чтобы они в семь 
утра начали ломиться к вам в 
квартиру? Да еще и не одни, а 
в компании приставов и мини-
мум дюжины журналистов! Как 
оказалось, всего-то и надо, что 
пару месяцев стойко игнориро-
вать штрафы за неправильную 
остановку и стоянку, а также 
трогательные уведомления с 
просьбой не тянуть с их опла-
той. В пятницу, 6 февраля, 
корреспонденты «МК» приняли 
участие в очередном и, к сожа-
лению, не уникальном по своей 
безрезультатности рейде по 
принудительному взысканию 
«автодолгов». Как выяснилось, 
заставить неплательщиков 
хотя бы открыть входную дверь 
— уже достижение.
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Прогнозировать цены на нефть даже 
на краткосрочную перспективу становится 
все сложнее. Ежедневные скачки доходят 
до 5% — еще десять лет назад это стало 
бы главной сенсацией. Теперь к динами-
ке ценообразования «черного золота» от-
носятся прохладнее. Либо ее связывают 

с экономической войной против России, 
либо с разборками Вашингтона и нефтя-
ных шейхов Ближнего Востока. Зарабаты-
вать удается спекулянтам — на падении и 
росте они смогли дополнительно получить 
за полгода $400 млрд.
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«МАШИНУ ВРЕМЕНИ»  
НЕ СЛОМАЕШЬ, НЕ УБЬЕШЬ

Директор коллектива: «Мы не как Киев  
с Донбассом живем — мы не воюем!»

ОПЯТЬ ДО МЕНЯ 
ВЕРНУЛИ СБЕЖАВШУЮ 

ЭЛЕКТРИЧКУ

СПЕКУЛЯНТЫ УЖЕ ЗАРАБОТАЛИ 
НА НЕФТЯНОЙ ВОЙНЕ $400 МЛРД

Снять сливки с «черного золота»  
становится все легче

«Машина времени» рас-
палась — именно такой вы-
вод сделали представители 
прессы на основе слов пиар-
менеджера группы Антона 
Чернина, сказанных в интер-
вью украинскому изданию 
«Вести». Но, как оказалось, 
сенсация была сильно раз-
дутой. «Если Чернин сошел 
с ума, это его личное дело!» 
— так прокомментировал за-
явления пиар-менеджера 
директор «Машины вре-
мени» Владимир Сапунов. 
Впрочем, и сам Антон в ин-
тервью «МК» отрекся от при-
писанных ему слов, заявив, 
что «журналисты переверну-
ли с ног на голову сказанное 
мной».
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ЗВОНЯТ, ЗАКРОЙТЕ ДВЕРЬ
Должники 

игнорируют 
судебных 

приставов, 
попросту 

 им не открывая

Как в российской глубинке боролись 
за возвращение электропоездов  

и выживали без них 

день закрытые билетные кассы заработа-
ли, а составы пришли даже в те деревни, 
где уже не надеялись на чудо.

 Как люди в глубинке воевали за 
электропоезда, как из-за отмененных 
составов вымирали поселки и как народ 
в глубинке встречал было сбежавшую, 
но вернувшуюся последнюю электричку, 
выяснял «МК». 
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ОЛЕГ ВИДОВ: «ЕСЛИ БЫ ПОЯВИЛАСЬ 
ПРИЛИЧНАЯ РОЛЬ У ХОРОШЕГО 
РЕЖИССЕРА, ТО ПОЛЕТЕЛ БЫ В МОСКВУ»
Красавец советского кино рассказал «МК»  
об Америке и семейной жизни

ПОМОЖЕТ ЛИ СЕНАТОР МАККЕЙН 
УКРАИНЕ В ОБХОД ПРЕЗИДЕНТА?
Эксперт: «Шансы сделать закон  
о поставках оружия Киеву обязательным  
для Обамы крайне малы»

«В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ МЫ ЖДЕМ 
ПОЯВЛЕНИЯ АНТИКРИЗИСНОГО 
ПЛАНА ДЛЯ СТОЛИЦЫ»
Председатель Мосгордумы  
Валерий Шапошников ответил  
на вопросы читателей «МК»
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МОСКВИЧКА ОПЛАТИЛА «КОММУНАЛКУ» АВТОМОБИЛЕМ

ПРОХОЖИЕ ПЕРЕСТАРАЛИСЬ, 
ЗАЩИЩАЯ СТУДЕНТКУ  

ОТ РАЗГНЕВАННОГО ПАРНЯ
Кровавой драмой заверши-

лась в ночь на пятницу любов-
ная история двух студентов 
МГТУ им. Баумана. Выясняя 
отношения, 22-летний юноша 
и его 17-летняя возлюбленная 
привлекли к себе внимание 
«доброжелателей», вступив-
шихся за девушку и убивших 
ее парня. 

Как стало известно «МК», 
студент 4-го курса факуль-
тета информатики и систем 
управления Сергей Костю-
ченко поздно ночью скан-
далил возле общежития на 
Измайловском проспекте со 
своей девушкой — уроженкой 
Приднестровья Александрой. 
Приближалось утро, но моло-
дые не спешили в общежитие, 
все больше распаляясь в ходе 
ссоры. 

— Они кричали, ругались! 
Мне показалось, были подвы-
пившие. Девушка говорила, 
что хочет сделать аборт, па-
рень возмущался, размахивал 
руками. Я подумал, что-то не 
так, и позвонил в полицию, — 
рассказал один из очевидцев 
происшествия.

Между тем мимо проходи-
ли двое молодых людей. По-
видимому, их заинтересовала 
разборка молодой пары. Они 
решили оказать поддержку 
девушке, что привело и без 
того разгневанного Сергея в 
бешенство. По словам дру-
зей, за пару месяцев до этого 
молодой человек стал ходить 
в спортзал, что добавило ему 
чувство уверенности, о чем он 
не раз говорил. В результате 
после обмена ругательства-
ми между ним и мужчинами 
вспыхнула драка, в ходе ко-
торой «заступники» выхватили 
нож и несколько раз удари-
ли «бауманца» в бок и в шею, 
после чего убежали. Сергей 
сумел подняться и доковы-
лять до крыльца «общаги», 
где рухнул. Хотя «скорая» 
приехала довольно быстро, 
спасти молодого человека не 
удалось.

Знакомые пары утвержда-
ют, что не знали о романтиче-
ских отношениях Александры 
и Сергея. Близко общаться 
они стали с начала семестра: 
Александра училась с Серге-
ем на одном факультете.

— Хороший парень, очень 
приятный в общении. Один из 
тех, кто действительно зани-
мался любимым делом. Около 
года назад запустил в серию 
свою плату для медицинского 
оборудования. Он и как про-
граммист был хороший, и как 
схемотехник, и как систем-
ный администратор. В свое 
время администрировал сеть 
местного провайдера в нашем 
общежитии, — рассказал друг 
погибшего Антон. — Ему нра-
вилось то, что он делал.

По словам друзей Алексан-
дры, она очень общительная и 
открытая девушка, но скрыва-
ла свои отношения с Сергеем 
даже от близких подруг. На 
момент подписания номера в 
печать следственные органы 
так и не допросили студентку 
— в связи с тем, что она несо-
вершеннолетняя и родители 
остались на родине, ей нельзя 
было задавать вопросы без 
представителей деканата. 
Что касается преступников, 
то их поисками занимается 
полиция.

СВЕТОФОРЫ ДАДУТ ФОРУ МЕДЛЕННЫМ ПЕШЕХОДАМ
Пешеходам могут продлить 

зеленый сигнал светофора на 
регулируемых пешеходных 
переходах в Москве, если 
те не успевают перейти до-
рогу.

Как рассказал «МК» пред-
седатель общественности в 
окружной комиссии по органи-
зации и безопасности дорож-
ного движения в Зеленограде 
Константин Антонович, для 
эксперимента, который будет 
проводиться в Зеленограде в 
этом году, выберут несколько 
регулируемых пешеходных 
переходов. Суть в том, что с 
двух сторон дороги на столбы 
освещения будут установлены 
специальные детекторы, фик-
сирующие скорость движения 
пешеходов. 

— Д е т е к т о р ы буду т 
расcчитывать, хватает ли пе-
шеходу времени, чтобы успеть 
перейти дорогу, — пояснил 

Антонович. — Если же пеше-
ход не успевает, то сигнал 
автоматически будет пере-
дан в контроллер, который 
продлит зеленый сигнал на 
2–3 секунды.

В Центре организации до-
рожного движения идею под-
держивают. Если эксперимент 
окажется удачным, то его мо-
гут ввести и на перекрестках в 
других округах столицы.

Между тем, по мнению 
координатора движения 
«Автомобилисты Москвы» 
Леонида Антонова, такое 
продление зеленого сигнала 
для пешеходов только создаст 

дополнительные заторы на 
дорогах, особенно на ожив-
ленных перекрестках, где по-
ток пешеходов практически не 
прекращается.

— Один человек за эти не-
сколько секунд, возможно, и 
успеет завершить переход, 
но в это же время на дорогу 
обязательно выскочит кто-
нибудь еще, например, дети, 
— поясняет Антонов. — Для 
решения этой проблемы луч-
ше правильно рассчитывать 
циклы работы светофора, 
чтобы улицу успели перейти 
все, даже бабушки, которые 
ходят медленно.  

ШЕВЕЛИТЬ «УСАМИ» ТРОЛЛЕЙБУСА 
БУДЕТ ОДНА КНОПКА

Крупные перекрестки и пло-
щади в Москве могут очистить 
от троллейбусных проводов, 
которые, по мнению чиновни-
ков, портят облик города. 

Как стало известно «МК», 
глава троллейбусного коми-
тета международного союза 
общественного транспорта 
Сергей Корольков выступил 
с инициативой о том, чтобы 
убрать с крупных перекрест-
ков и площадей Москвы трол-
лейбусные провода, искажаю-
щие облик города. В качестве 
наиболее яркого примера 
Корольков привел площадь у 
храма Христа Спасителя. По 
мнению эксперта, чтобы из-
бавить Москву от лишних про-
водов, столичные троллей-
бусы необходимо снабдить 
рядом технологий, в част-
ности, они должны получить 
большой запас автономного 
хода. Троллейбусы, которые 
уже есть в Москве, в отрыве 
от контактной сети могут про-
ехать максимум 500 метров в 
каком-либо экстренном слу-
чае. Однако существующая 

сегодня технология позво-
ляет троллейбусам ехать без 
проводов гораздо большее 
расстояние, вплоть до 40 км. 
По мнению Королькова, трол-
лейбусы могли бы подъезжать 
к перекресткам, после чего 
водитель по нажатию кнопки 
отстегивал бы их усы от кон-
тактной сети, затем троллей-
бус бы проезжал перекресток, 
после чего усы поднимались 
бы обратно и снова пристеги-
вались к проводам. 

По словам Евгения Ми-
хайлова, гендиректора ГУК 
«Мосгортранс», специалисты 
предприятия в ближайшее 
время рассмотрят данный 
проект. И не исключено, что 
в качестве эксперимента он 
может быть реализован на 
одном из перекрестков Мо-
сквы уже в ближайшее время. 
В целом эксперты сошлись на 
том, что в будущем на смену 
троллейбусам в Москве долж-
ны прийти электробусы — то 
есть троллейбусы с запасом 
автономного хода вплоть до 
100 или даже 200 км. 

Необычный прецедент соз-
дали судебные приставы на 
северо-западе Москвы — по 
решению суда они впервые 
отобрали у должника по ком-
муналке автомобиль.

Как сообщили «МК» в пре-
фектуре СЗАО, расстаться со 
своим видавшим виды «ВАЗ-
21093» на днях пришлось жи-
тельнице Туристской улицы, 
38-летней Юлии Федотовой. 
В течение нескольких лет жен-
щина упорно не оплачивала 
услуги ЖКХ, и в конце кон-
цов ее задолженность перед 
управляющей компанией — 
ГБУ «Жилищник» р-на Южное 
Тушино — составила около 
400 тысяч рублей. Первые 
полгода после образования 
задолженности управдомы 
вели с Юлией разъясни-
тельную работу, призывая 
ее оплатить коммунальные 
услуги — однако женщина на 

их уговоры не поддавалась. 
Тогда они решили взыскать с 
нее деньги принудительно и 
обратились с соответствую-
щим заявлением в Тушин-
ский районный суд. Слуги 
Фемиды поддержали управ-
домов и вынесли решение о 
взыскании задолженности с 
Федотовой в полном объеме, 
которое вступило в силу 31 
января 2013 года. В процессе 
судебной тяжбы москвичке 
вначале запретили выезд за 
пределы РФ, а затем — какие-
либо операции с ее машиной, 

«девяткой» 2006 года выпуска. 
Однако даже после судебного 
решения Юлия не спешила вы-
плачивать долги, ссылаясь на 
то, что ее сожитель не может 
найти себе работу, а у нее са-
мой находится на попечении 
несовершеннолетняя дочь. 
В результате за работу взя-
лись сотрудники Митинского 
отдела судебных приставов, 
которые на днях арестовали 
автомобиль Федотовой и от-
правили его на бесплатную 
спецстоянку. Теперь если в 
течение трех месяцев хозяйка 
не погасит долги, то ее маши-
на уйдет с молотка, а выру-
ченные средства пойдут на 
оплату долга. 

В префектуре СЗАО от-
метили, что, вероятно, это 
первый подобный случай в 
столице: судебные приставы 
в случае задолженностей за 
услуги ЖКХ часто конфискуют 

различную бытовую технику и 
даже могут отобрать кварти-
ру, но забирать машину еще 
не приходилось. 

Между тем соседи Юлии 
Федотовой утверждают, что 
женщина, как и ее сожитель, 
небезразличны к спиртному и 
их квартира в доме считается 
шумной и беспокойной. Вме-
сте с ними живет их 18-летняя 
дочь, а также двое детей Юлии 
от предыдущих мужей. При 
этом сожитель Федотовой, не 
имея постоянной работы, яко-
бы частенько «бомбил» на ее 
машине. Что касается самой 
Юлии, то она, по словам со-
седей, вышла на работу лишь 
недавно. 

Кстати, в префектуре от-
метили: если срок долга не 
превышает полугода, жилец 
имеет право договориться с 
управдомом о его реструк-
туризации. 

ЧИНОВНИКАМ ЗАПРЕТЯТ ПЛОХО 
ПЕТЬ О ВЛАСТИ 

Выкладывать в социальных 
сетях компрометирующую ин-
формацию запретят чиновни-
кам. Недопустимы будут так-
же негативные высказывания 
в адрес государства в целом 
и конкретных государевых 
мужей. 

Как стало известно «МК», 
Минтруд России намерен 
внести изменения в Типовой 
кодекс этики и служебного 
поведения государственных 
и муниципальных служащих. 
И в первую очередь это каса-
ется поведения госслужащих 
в социальных сетях. 

Судя по всему, поводом 
стал прошлогодний инцидент, 
когда замминистра эконо-
мического развития Сергей 
Беляков заявил на своей 
странице в Фейсбуке, что ему 
стыдно за Правительство РФ. 

Предполагается, что в новой 
редакции кодекса будет про-
писано, что чиновник должен 
воздержаться от публичной 
критики в адрес государ-
ственных органов и других 
чиновников. Появится за-
прет на выкладывание фото, 
рисунков и песен, в которых 
негативно представлен образ 
власти. Кроме того, не должно 
там быть снимков, которые 
компрометируют самого чи-
новника (в обнаженном виде, с 
алкоголем в руках и т.д.).

Кстати, пока не известно, 
сохранит ли кодекс рекомен-
дательный характер или ста-
нет обязательным. Во втором 
случае предлагается пропи-
сать ответственность за на-
рушение служащими требова-
ний к служебному поведению, 
вплоть до увольнения.

НИ ОДНА КРАЖА КОНФЕТНОГО ВОРА  
НЕ ОБХОДИЛАСЬ БЕЗ ЧАЕПИТИЯ

Конфетного вора, ко-
торый, обчищая офисы, 
обязательно устраивал 
там чаепитие, а уходя, на-
бивал карманы сладостя-
ми, задержали сотрудни-
ки 12-го отдела МУРа.  

Как стало известно 
«МК», 44-летнего урожен-
ца Саратовской области 
оперативники задержали 
утром 5 февраля, когда 
он выходил с добычей из 
офисного центра на Крон-
штадтском бульваре. С 
собой он нес похищенные 
вещи сотрудников офи-
сов и деньги — более 1 млн 
рублей. 

По сведениям оперативни-
ков, воришка обычно заходил 
в помещение бизнес-центров 
под видом посетителя или ра-
ботника за час или за полчаса 
до официального закрытия 
помещения. Часто он даже 
предъявлял бейджик со-
трудника фирмы, который ему 
удавалось украсть во время 
предварительной «разведки». 
Дождавшись, когда большая 

часть работников заспешит 
домой, злоумышленник за-
ступал на их место. В офисы 
он проникал или взламывая 
замок в хлопчатобумажных 
строительных перчатках, или 
отжимая двери. После этого 
вор вскрывал сейфы с день-
гами, а затем начинал изучать 
вещи сотрудников офисов 
на столах. Он забирал себе 
женские украшения, снятые 
и забытые наручные часы, а 
также все сладости с чайных 

столиков. Часть конфет и 
лакомств злодей прятал 
по карманам, а другими 
закусывал чай. Чаевни-
чал воришка на месте 
всех своих преступлений. 
Все это мужчина делал 
не таясь. Поэтому даже 
если его замечали при-
позднившиеся сотруд-
ники офисов, то просто 
принимали за коллегу 
со сверхурочной рабо-
той. Уходил злодей уже 
под утро. Всегда пожи-
мал руку заспавшемуся 
охраннику и прощался 

якобы до следующего рабо-
чего дня.

Таким образом мужчи-
на промышлял с 2008 года, 
обокрал бизнес-центры на 20 
млн рублей и даже купил себе 
квартиру. При обыске в кот-
тедже мужчины в подмосков-
ном городе Пушкино стражи 
порядка и изъяли похищенные 
предметы и ценности, а также 
рубли и валюту разных стран 
на общую сумму более 16 млн 
рублей. 
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ВАЖНОВАЖНО

Cтоличные власти признали неэффективным 
эксперимент со светофорами на солнечных ба-
тареях, установленными в Москве несколько 
лет назад. Как пояснили в ЦОДД, солнечного 
света для таких светофоров недостаточно, ак-
кумулятор быстро разряжается. Поэтому часть 

конструкций уже пришлось демонтировать.

Сергей  
Костюченко.

Юлия Федотова  
с мужем.
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В ожидании результатов пятничной 
встречи лидеров Евросоюза и России 
Киев, ДНР и ЛНР проводят эвакуацию 
мирного населения из дебальцевского 
котла, после чего они намерены возоб-
новить боевые действия. Но перегово-
ры в Кремле могут серьезно откоррек-
тировать планы враждующих сторон: 
главы Франции и Германии представят 
Владимиру Путину новый вариант Мин-
ского протокола.

В самопровозглашенных республиках с 
осторожным оптимизмом воспринимают но-
вую мирную инициативу: «Наверное, встреча 
с Порошенко и Путиным приведет к какому-то 
конструктивному решению. Возможно, будет 
видение того, как выйти в ближайшие дни из 
сложившейся ситуации, или предложение на 
этот счет», — считает полпред ДНР на пере-
говорах в Минске Денис Пушилин. При этом, 
как подчеркнул замглавы администрации пре-
зидента Украины Валерий Чалый, для оконча-
тельного подведения итогов нужно дождаться 
результатов встречи в Кремле и визита Меркель 
в Вашингтон.

Но перед встречей с Путиным канцлер Гер-
мании заявила, что сомневается, что переговоры 
в Москве приведут к прекращению огня, и пока 
неясно, будут ли продолжены эти попытки в 
будущем. Если пятничная встреча в Кремле 
окажется безрезультатной, среди возможных 
сценариев развития событий на Донбассе по-
литологи рассматривают приднестровский ва-
риант: разграничение сторон, миротворческая 
операция под эгидой ОБСЕ и автономия.

А пока мировые лидеры решают, что делать 
с Восточной Украиной, судьбой жителей Донбас-
са распоряжаются силовики и ополченцы. С 5 на 
6 февраля территория ДНР была обстреляна 55 
раз, в результате чего погибли 2 человека и еще 
9 были ранены. При этом ополченцы 5 бойцов 
потеряли убитыми и 21 ранеными, украинские 
войска лишились 1 танка, 2 БТР, 5 гаубиц и 50 
солдат. В пятницу в районе Дебальцево, Углегор-
ска и Чернухино самопровозглашенные респу-
блики и Киев с 9.00 до 18.00 не стреляли друг в 
друга, чтобы обеспечить безопасную эвакуацию 
мирного населения. Жители населенных пунктов 

могли выбрать, где им спасаться от войны: на 
территории ДНР и ЛНР или Украины.

Правда, в процессе спасения граждан-
ского населения не обошлось без провокаций. 
Украинская артиллерия обстреляла эвакуиро-
вавшихся в ЛНР жителей Чернухино. Трое из 
них с ранениями различной степени тяжести 
были доставлены в одну из больниц народной 
республики. Под обстрел также попали два 
российских журналиста, Дмитрий Малышев и 
Артем Кол, но они не пострадали.

Кроме того, по словам замкома штаба опол-
чения ДНР Эдуарда Басурина, украинские власти 
не предупредили жителей Дебальцева о возмож-
ности эвакуироваться в самопровозглашенную 

республику. В результате на место сбора к опол-
ченцам пришли только 40 человек, и колонна 
ДНР из 20 автобусов отправилась в Донецк ни с 
чем. При этом в штабе АТО сообщили, что режим 
прекращения огня продлен на 7 февраля.

О том, чего Донбасс может ждать от пе-
реговоров европейских лидеров с Владими-
ром Путиным, «МК» спросил у экспертов.

Владислав ДЕЙНЕГО, полпред ЛНР на 
переговорах в Минске:

— От встречи Меркель и Олланда с Путиным 
я ожидаю, что Украина вернется к конструктив-
ному диалогу, прекратит имитировать перего-
ворный процесс и начнет искать конструктивный 
выход из сложившейся ситуации. Сейчас мы 

проведем эвакуацию мирного населения из 
дебальцевского котла, а затем снова начнем 
боевые действия.

— Как вы относитесь к возможности при-
днестровского сценария на Украине?

— Украина никогда не согласится на пре-
вращение Донбасса в Приднестровье, так как 
она не выживет без нашего угля. Если она про-
должит нашу полную экономическую блокаду, то 
она лишится энергоснабжения. Поэтому един-
ственный вариант и для нас, и для Киева — это 
продолжить минский диалог. Прежде всего на 
Донбассе нужно прекратить стрелять, и вполне 
приемлемым решением этой проблемы было 
бы введение миротворческого контингента. 
Кто предоставит миротворцев — Россия, ООН, 
ОБСЕ или кто-то еще, — думаю, это решать не 
нам, а тем, кто будет их вводить.

Борис РОЖИН, редактор «Голоса Сева-
стополя» (блогер Colonel Cassad):

— Тот план переговоров, который собира-
ются представить Меркель и Олланд, покажет, 
как сильно Европа хочет заморозить конфликт 
на Украине. Россию устроит приднестровский 
вариант для Донбасса, но тут не все зависит 
от нее. 

В свое время от создания Новороссии от-
казались, так как Кремль был не готов к разделу 
Украины. Долгое время вялотекущий конфликт 
позволял заблокировать продвижение Украины в 
НАТО, так как туда не принимают страны с терри-
ториальными спорами. И вот теперь главы ДНР 
и ЛНР вспомнили о восстановлении контроля 
над всей территорией Донецкой и Луганской 
областей, то есть о выходе на те границы, где 
изначально планировалось донбасское Придне-
стровье. Это один из возможных промежуточных 
вариантов решения конфликта.

— Возможен ли ввод миротворческого 
контингента на Донбасс?

— Этот ввод может состояться под эги-
дой ОБСЕ или ООН и станет компромиссом 
между Европой и Россией. Но дипломатически 
это не очень выгодно США и Киеву, поэтому 
Украина может проявить свои агрессивные 
намерения.

Артур АВАКОВ,  
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Украина не захочет лишиться угля из ДНР и ЛНР
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В Киеве полно черной, негативной 
энергии. Но, несмотря на перио-
дическую дежурную и включае-
мую, словно рубильник, миро-

любивую риторику Порошенко, там напрочь 
отсутствует позитивная энергия созидания, 
политическая воля мириться и наводить 
мосты.

С чем-то подобным мировое сообщество 
сталкивалось в 1990-е годы во время серии 
гражданских войн в бывшей Югославии. И тогда 
проблемы зачастую решались или с помощью 
фактического введения в тех или иных государ-
ствах внешнего управления, или благодаря ока-
занию на них мощного внешнего давления. 

Помните бесконечные сводки новостей 
про страшные бои, например, в Боснии-
Герцеговине? То, что сегодня войны там нет, 
это заслуга в первую очередь иностранных 
дипломатов, а вовсе не местных политиков. 
Те же самые методы в теории можно было бы 
применить и в отношении Украины.

Если бы представители РФ, ЕС и США ду-
дели в одну дуду и постоянно стояли бы у Киева 
над душой, у украинской власти было бы гораздо 
меньше возможностей постоянно нарушать 
достигаемые договоренности. 

Склоняется ли Запад к пониманию, что Рос-
сия не «фитиль», а часть решения украинского 
кризиса? Думаю, что делать такие предполо-
жения — заходить в своем оптимизме слишком 
далеко. Конечно, приезд Меркель и Олланда в 
Москву — это сам по себе позитивный знак. 

Но заметим, что до украинской столицы 
практически одновременно долетели трое — 
Меркель, Олланд и государственный секретарь 
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Мариуполь

ЛУГАНСК

Горловка
Дебальцево

РОССИЯ

Черное море

Линия перемирия 
по минским 
соглашениям 
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США Джон Керри. А вот в столице РФ появилась 
только пара европейцев. И это при том, что 
визит Керри в Москву недавно действительно 
готовился. Но затем подготовка к нему была 
внезапно прекращена. В мировой дипломатии 
такие вещи случайными не бывают.

У меня большие сомнения — даже опасения 

— по поводу того, что творится в голове Анге-
лы Меркель. Вести разговор всерьез следует 
именно о ней — канцлере ФРГ. Олланд — дру-
желюбный месье с колоритной личной жизнью 
и самыми добрыми намерениями. Однако его 
политический вес — и внутри Франции, и за 
ее пределами — довольно скромен. В паре 

Меркель—Олланд президент из Парижа выпол-
няет функцию второго эшелона — как писали 
некогда в советских газетах, «и примкнувший 
к ним Шепилов». 

Итак, Ангела Меркель. И в силу внутриевро-
пейского политического и экономического веса 
Германии, и в силу своего личного авторитета 
фрау бундесканцлер вполне могла выступить 
в роли локомотива, вытягивающего Украину из 
пучины кризиса. Но вот беда: Меркель упорно 
рассматривает Путина не как потенциального 
партнера, а как опасного врага, с которым не-
возможно конструктивно договариваться.

Для меня такая позиция Меркель является 
чем-то малопонятным. ВВП — это, конечно, 
очень жесткий политический игрок, который 
умеет и недоговаривать, и не показывать все 
свои карты раньше времени. Однако умение 
держать свое слово — фирменная особенность 
Президента РФ. С точки зрения Путина, это 
у него есть все основания обвинять Запад в 
обмане, а не наоборот.

Но Ангела Меркель думает по-другому. 
И эта ее личная антипатия — со всеми выте-
кающими из нее последствиями — уже давно 
стала мощным тормозом мирного процесса 
на Украине.

Итак, слишком высоко задирать вверх свои 
надежды не приходится. Повторюсь: если бы 
шансов на прорыв не было, Меркель в Москву 
бы просто не поехала. «Визит вежливости» — 
это не про нее. Но все равно достигнуть какой-
то важной договоренности Путину, Меркель и 
«примкнувшему к ним Олланду» будет ох как 
непросто. А добиться, чтобы достигнутая до-
говоренность была выполнена, — и вовсе задача 
в сто раз сложнее.

Но решать эту задачу — спотыкаясь, оши-
баясь, ругаясь, соскальзывая вниз, а потом 
вновь наверстывая упущенное, стирая руки в 
кровь — все равно необходимо. Сам по себе 
украинский кризис уже не рассосется. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Вопрос о возможности поставок амери-
канского оружия Украине продолжает 
будоражить политический истеблиш-
мент США. Известный своей беском-
промиссностью сенатор Джон Маккейн 
заявил, что сделает все возможное, 
дабы добиться отправки вооружения 
Киеву. «Мы не можем стоять в стороне и 
смотреть, как людей убивают на Украи-
не. Пули не помогают против танков», 
— заявил политик, отметив, что намерен 
внести в Сенат законопроект, обязы-
вающий Обаму помочь украинским 
властям. Возможно ли это?

«Закон, позволяющий Обаме поставить в 
этом году Киеву оружия на $100 млн, уже принят 

— в декабре 2014-го, — напомнил в беседе с 
«МК» руководитель Центра исследований 
внешнеполитического механизма США Ин-
ститута США и Канады РАН Сергей САМУЙ-
ЛОВ. — Он дает президенту соответствующие 
полномочия, но окончательное решение остается 
за ним. Очевидно, Маккейн собирается сделать 
данное положение обязательным. Но хотя Кон-
гресс сейчас в обеих палатах республиканский, 
сумма, о которой идет речь, — мизерная. $100 
млн — это половина истребителя F-16. И речь 

идет о самолете, принятом на вооружение в 
1976 году, то есть далеко не самом современ-
ном и не самом дорогом. Если даже обе палаты 
Конгресса примут законопроект, обязываю-
щий Обаму предоставить оружие, президент 
может ветировать этот документ. Например, 
если решит, что конгрессмены не пошли ему 
навстречу по каким-то важным для него про-
блемам. А преодолеть президентское вето 2/3 
обеих палат — дело очень сложное, поскольку 
демократы не будут голосовать против Обамы. 

И даже конгрессмены-республиканцы сейчас 
опасаются втягивания США в «опосредованную» 
войну с Россией. Кроме того, и в Брюсселе, и в 
Вашингтоне, в отличие от Киева, у власти все-
таки не горячие головы, а более-менее трезво-
мыслящие. Поэтому шансы на то, что Маккейну 
удастся сделать закон обязательным для Обамы, 
крайне малы».

Напомним, что «Акт о поддержке свободы 
Украины-2014», предлагающий американскому 
лидеру оказать как военную, так и невоенную 
помощь Киеву, был подписан Обамой в декабре. 
При этом документ изначально носил лишь ре-
комендательный характер. «Конгресс не может 
прямо сказать, что некие меры надо принять 
в определенные сроки — например, принять 
санкции или поставить украинской стороне 
вооружение, — подчеркивал в этой связи за-
меститель директора Центра политических 
технологий Алексей МАКАРКИН. — Конгресс 
устанавливает финансовые объемы, в рамках 
которых президент может осуществлять данные 
действия». Финансовые рамки были обозначены 
конгрессменами следующие: США могут позво-
лить себе оказать Украине помощи на $100 млн 
в текущем году и выделить еще по $125 млн в 
2016-м и 2017-м. Большая часть этих денег, как 
подразумевается, должна быть потрачена на 
поставки вооружения украинской стороне. Речь 
идет, согласно тексту документа, о так назы-
ваемых средствах обороны: «противотанковые 
орудия, вооружение и амуниция для личного 
состава, радары для обнаружения артилле-
рийских батарей, системы управления огнем, 
дальномеры, разведывательные беспилотники, 
коммуникационное оборудование…» — соб-
ственно говоря, о том самом вооружении, о 
котором идет речь и сейчас. 

Ренат АБДУЛЛИН.

«Шансы на принятие закона, 
обязывающего Обаму 
поставить оружие Киеву, 
крайне малы»

ПОМОЖЕТ ЛИ 
МАККЕЙН 
УКРАИНЕ?

ЗА БУГРОМ

ДОНБАССУ НЕ БЫТЬ ПРИДНЕСТРОВЬЕМ
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СТАНЕТ ЛИ МЕРКЕЛЬ «АНГЕЛОЙ МИРА»?
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Как продвинулась линия 
фронта между украинскими 

войсками и армией ДНР и ЛНР 
с момента заключения минских 

договоренностей.
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Меркель и Олланд 
в Киеве.

Столичные власти предо-
ставят бизнесу отдельные 
налоговые льготы и посла-
бления в обмен на инве-
стиции. Об этом сообщила 
заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина, пред-
ставляя новую версию плана 
по обеспечению устойчивого 
экономического и социаль-
ного развития города. По ее 
словам, свои предложения в 
Московскую антикризисную 
программу внесли представи-
тели Торгово-промышленной 
палаты, аппарата уполномо-
ченного по правам предпри-
нимателей Москвы, Клуба 
инвесторов, представители 
благотворительных фондов и 
общественных организаций, 
представляющих интересы 

бизнеса. «Мы выступили за 
сохранение льгот по арендной 
плате за объекты нежило-
го фонда и на земельные 
участки», — сообщили «МК» 
в Московской торгово-
промышленной палате. Около 
80% пожеланий бизнесме-
нов были услышаны и стали 
частью документа, который 
будет представлен на утверж-
дение мэру Москвы Сергею 
Собянину. Кроме этого 
власти намерены участво-
вать в оживлении столичных 
промзон — Южного порта, 
Руднева, Зеленограда: город 
возьмет на себя прокладку 

дорог и инженерных коммуни-
каций, предоставив бизнесу 
возрождение и создание 
новых предприятий. В столи-
це власти особенно ратуют 
за развитие фармацевтики, 
медицины, машиностроения, 
пищевой промышленности, 
IT и электроники. Городу 
необходимо организовать 
импортозамещение меди-
цинских препаратов и других 
товаров, на которые уходят 
значительные бюджетные 
средства. Представители биз-
неса уже заявили о готовности 
построить в Москве новый 
фармацевтический завод. 

Об этом заявил, подводя 
итоги работы, прокурор 
города Сергей Куденеев. 
При этом в мегаполисе 
отмечается незначитель-
ный, на 4,5%, рост преступно-
сти. Особенно эта тенденция 

заметна  на территории 
Юго-Западного округа, где в 
прошлом году было совер-
шено на 1688 преступлений 
больше, чем в 2013-м. Любо-
пытно, что на фоне общего 
снижения раскрываемости 

на 27% в столице стали чаще 
ловить квартирных воров. 
Вновь возросло (более чем 
на тысячу) и количество 
мошенничеств, при этом 
раскрывается только каждое 
пятое (21,9%). 

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ЦИФРА

ИДЕЯ

ГОРОД

КАДРЫ

преступления зарегистрировано 
в Москве в 2014 году.182873 

С 1 февраля МВД прио-
становило набор новых 
сотрудников, и не исклю-
чено, что увольнениям 
подвергнутся некоторые 
из действующих. Как по-
яснили в пресс-центре МВД, 
эта мера стала одним из 
шагов подготовки к оптими-
зации структуры ведомства. 
При этом в МВД опровергли 
наличие приказа министра 
о сокращении 10% сотруд-
ников, пояснив, что если 
возникнет необходимость 

сокращения штатной числен-
ности, ликвидироваться будут 
вакантные штатные единицы. 
Впрочем, как рассказали 
«МК» в одном из низовых 
подразделений полиции, 
негласные увольнения дей-
ствующих сотрудников уже 
начались. «У нас в один день 
уволили сразу двоих, но это 
были проблемные сотрудни-
ки, и от их увольнения отдел 
только выиграет», — расска-
зал собеседник «МК». Между 
тем председатель комиссии 

Общественной палаты РФ по 
безопасности Антон Цветков 
считает, что сокращать в 
МВД как действующие, так и 
вакантные единицы нельзя. 
«На улицах сотрудники ППС 
и участковые просто пере-
гружены, их количество надо 
увеличивать, а не сокращать. 
Даже если мы сократим суще-
ствующий некомплект, ситуа-
ция не изменится, потому что 
этих рабочих рук все равно 
будет не хватать», — пояснил 
свою позицию Цветков. 

ОБЛАСТЬ

ПОСОЛ ИРАНА ПОСЕТИЛ «МК»
Редакцию «МК» посетил чрезвычайный и полномочный посол Ирана в РФ Мехди Санаи. 
Дипломат провел встречу с руководством и ведущими журналистами газеты, в ходе которой 
ответил на вопросы о том, как Исламская Республика живет и развивается в условиях санкций 
и как она выстраивает отношения с партнерами на международном и региональном уровнях. 
Глава дипмиссии не обошел вниманием и проблему терроризма, которая в последнее время 
обострилась на Ближнем Востоке, и поведал, как Тегеран противостоит этой угрозе. Помимо 
этого Мехди Санаи рассказал о сфере российско-иранских отношений и отметил растущую при-
влекательность Исламской Республики для туристов.

СИЛуАНОв ПРЕдЛАгАЕТ ОТПуСКАТь НА ПЕНСИю НЕ РАНьшЕ 63 ЛЕТ
Министр финансов Антон 
Силуанов предлагает под-
нять пенсионный возраст и 
для мужчин, и для жен-
щин до 63 лет. Насколько 
вероятно такое решение и 
чем обосновано предложе-
ние? Об этом «МК» рассказал 
руководитель направления 
«Финансы и экономика» 
Института современного 
развития Никита МАСЛЕН-
НИКОВ. 
«Всем экономистам совер-
шенно понятно, что год от года 
дефицит Пенсионного фонда 
России будет расти просто 
потому, что увеличивается со-
отношение числа пенсионеров 
к численности работающего 
населения, а средняя про-

должительность жизни растет. 
Другие страны, особенно 
развитые, с этим столкнулись 
тоже и уже достаточно давно 
стали поднимать возраст 
выхода на пенсию. Минфин 
потому и ставит этот вопрос, 
что понимает: в долгосрочной 
перспективе такое решение 
неминуемо. 
Что касается социальных 
последствий этого, то они не 
кажутся мне катастрофиче-
скими. Одних только досроч-
ных пенсионеров (военных, 
сотрудников предприятий с 
особыми условиями работы 
и т.д.) у нас около 10 миллио-
нов человек. И подавляющее 
большинство из них продол-
жают работать. Но мы видим и 

то, что растет число работаю-
щих среди тех, кто вышел на 
пенсию в срок. Среди мужчин 
это каждый третий, и более 
половины женщин. Они сами в 
состоянии о себе позаботить-
ся. С другой стороны, повы-
шение пенсионного возраста 
никак не поразит в правах 
тех, кто выходит на пенсию по 
состоянию здоровья. Они по-
прежнему смогут делать это, 
когда потребуется. 
А для тех, кто здоров, мы 
должны выстроить систему, 
которая есть в западных 
странах: переобучение 
людей старшего возраста, 
предоставление возможности 
заниматься малым предпри-
нимательством». 

уСТРОИТьСя НА РАбОТу в ПОЛИцИю СТАЛО НЕвОзМОжНО

АНТИКРИзИСНую ПРОгРАММу МОСКвы 
СКОРРЕКТИРОвАЛИ С учЕТОМ ПОжЕЛАНИй бИзНЕСА

ГОСТЬ

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ  
на сайте 

В КРИЗИС НУЖНЫ ВРАЧИ И УЧИТЕЛЯ,  
И МЕНЬШЕ НАЧАЛЬНИКОВ

2015 год только начался, а послед-
ствия кризиса уже сказываются на 
экономических показателях Подмо-
сковья. Доходы Московской области 
в январе сократились на 10%. Вчера 
на Высшем совете при губернаторе 
Подмосковья члены правительства и 
главы муниципалитетов решали, как с 
наименьшими потерями пережить это 
трудное время.

Экономические прогнозы прозвучали на 
Высшем совете неутешительные. Ожидается 
снижение налоговых поступлений в областной 
бюджет до 50 млрд рублей. Муниципальные бюд-
жеты могут потерять до 5% средств. 

До 12 февраля региональное правительство 
должно принять план устойчивого развития, такие 
же планы могут разработать на муниципальном 
уровне. Область предложила муниципалитетам 
начать повышать эффективность расходования 
бюджетных средств, серьезно оптимизировав 
свои управленческие штаты. Многие муниципа-
литеты Подмосковья глубоко убыточны, живут на 
дотацию из регионального бюджета, а держат по 
несколько администраций на территории (город-
скую, районную плюс поселковые) — по мнению 
губернатора Подмосковья Андрея Воробьева, 
это непозволительная роскошь.

Административная реформа в 2015 году 
будет продолжена: около 10 муниципалитетов 
могут преобразовать в городские округа. На-
пример, в Озерах сейчас есть отдельно город-
ская администрация, отдельно — районная. А 
после создания единого городского округа вся 
власть будет сосредоточена в одних руках. Кста-
ти, еще одна новость: власти Московской области 
попросили внести изменения в федеральное 

законодательство и разрешить изменять границы 
городских округов без референдума. Зампред 
правительства Михаил Кузнецов объяснил: неко-
торым муниципалитетам требуется расширение 
территорий для развития.

Курс на оптимизацию коснется и областных 
чиновников. «Есть всероссийские показатели, мы 
претендуем на то, чтобы быть в тройке лучших, 
сейчас мы 28-е. Нужно внимательно смотреть 
и дорабатывать структуру. Нам нужны новые 
врачи, нам нужно больше учителей, воспитателей 
детских садов, нам нужно платить им достойную 
заработную плату, значит, нам нужно меньше 
начальников», — заявил Воробьев.

Кроме того, будут пересмотрены все пла-
ны по бюджетному строительству соцобъектов. 
Отложат до лучших времен строительство не-
отыгранных (не прошедших торги) ФОКов. Зато 
умная оптимизация бюджетных средств позволит 
выполнить социальные обязательства: построить 
в 2015-м 21 школу и 100 детских садиков, подвел 
черту губернатор.

Намного осторожнее будут теперь подхо-
дить в правительстве и к выдаче разрешений 
на жилищное строительство — только после 
тщательной проверки финансовой устойчивости 
застройщика. Главное — не допустить появления 
новых обманутых дольщиков.

Но надежным партнерам, пообещал вице-
губернатор Ильдар Габдрахманов, работать бу-
дет проще. Сроки согласования строительной 
документации сокращаются почти вдвое, с 1,5 
года до 7 месяцев.

Говорили на Высшем совете и о прогно-
зах по безработице. В первом квартале 2015 
года около 70 предприятий могут уволить до 
3,5 тыс. сотрудников. Сейчас на бирже труда 
Подмосковья официально зарегистрировано 
20,5 тыс. безработных на 40,5 вакансии. С теми 
предприятиями, где планируются самые большие 
сокращения штатов, власти будут работать в 
ручном режиме.

Елена БЕРЕЗИНА.

В Подмосковье решили 
сэкономить на зарплатах 
чиновников

ГЕ
НН

АД
Ий

 Ч
ЕР

КА
СО

В



...Из общения с Глебом было понятно, что 
он примерный ученик в школе, но при этом 
застенчив, старается всем угодить и никого 
не обидеть. Все слова произносил полуше-
потом, чтобы никому «не мешать». В походе 
Глеб по привычке хотел все ситуации решить 
с помощью компромиссов, но выходило, что 
он шел на уступки. И наконец настал черед 
Глеба стать «лидером дня». 

С утра он объявил утреннюю зарядку. 
Один сказал, что у него болит спина, у другого 
была мозоль на ноге. В итоге на зарядку вышли 
всего трое, включая самого Глеба. При выходе 
на маршрут Глеб предложил зайти на родник, 
чтобы набрать воды, но команда (пять человек) 
хором заявила, что возвращаться назад целых 
сто метров не хочется. Пошли без воды. Всю 
первую половину дня Глеб пробовал ориенти-
роваться, но получалось неважно, группа то и 
дело шла по тропинкам, которые обрывались. 
Глеб постоянно извинялся. Припекало солнце, 
запасы воды закончились... 

В итоге Глеб понял, что ждать помощи не 
от кого, и с вдруг появившейся уверенностью 
продолжил путь. Видимо, напрягая всю силу 
воли, он через несколько километров при-
вел группу к роднику. Ребята радовались. 
Но какова была радость Глеба! Это была его 
первая маленькая победа. Через полчаса 
Глеб остановился, чтобы подождать двух от-
стающих девочек. Один из парней предложил 
продолжить движение: «Чего ждать — сами 
догонят!» Глеб возразил: «Нет, будем ждать». 
«Почему?» — переспросил парень. И тут Глеб, 
наверное, впервые в жизни твердо ответил: 
«Потому что я так сказал». 

Правильны ли последние слова Глеба 
— неизвестно, но речь не о форме, а о сути. 
Он почувствовал себя лидером, ответствен-
ным за других, — вот что точно правильно и 
похвально.

Почему я привел этот пример из про-
шлогоднего турпохода по Краснодарскому 
краю?

Потому что убежден: в каждом ребенке 
заложено ценное зернышко, которое при пра-
вильном поливе может дать ростки лидерских 
качеств. И потому, что я ежедневно наблюдаю 
примеры небрежного отношения к этому зер-
нышку со стороны окружающих. 

Говоря прямо, его просто топчут. А если 
учесть, что вся наша цивилизация — благо-
датная почва для несамостоятельности, то по-
лучается этакий двойной прессинг, с детства 
убивающий в человеке лидера: окружающие 
люди + окружающая среда.

Мне кажется, центры раннего развития 
детей так сильно нужны сейчас именно по-
тому, что есть тотально оглупляющая среда. 
Которую я условно обозначаю как «телевизоры 
— застежки на липучках — микроволновки».

Мой ребенок не завязывает шнурки на 
обуви, зато потом за приличные деньги про-
девает веревочки сквозь деревяшечки в раз-
вивающем центре. Это простейший пример 
из раннего детства. С возрастом проблема 
не исчезает, а только усугубляется. Насмо-
тревшись на подростков, которые не могут 
самостоятельно уложить вещи в сумку или 
ждут, когда их развлекут, накормят, научат, я 
понял, что с этим надо что-то делать. Тогда в 
голове и стала прокручиваться схема — попыт-
ки соединить путешествие с формированием 
самостоятельной личности. В результате и 
личной практики, и чтения научных трудов на 
эту тему в голове сформировались пять глав-
ных принципов, которые мы с отцом, Дмитри-
ем Шпаро, положили в основу действующих в 
Карелии и Краснодарском крае детских про-
грамм «Большое приключение». Но верны они 
не только для путешественников — надеюсь, в 
той или иной мере они пригодятся всем.

1. Долой подсказки. Родители торопятся 
подсказать готовое решение любой проблемы, 
Интернет содержит ответы на все домашние 
задания. Скажите, когда ребенок будет ду-
мать? И что случится, когда он останется один 
на один с проблемой? У нас в походе задача 

инструктора — оставить каждого наедине с 
картой, компасом и товарищами, за которых 
ТЫ сегодня несешь ответственность. Мы тебе 
дали умения — читать карту, пользоваться 
компасом, потом поставили в непростую си-
туацию, а далее — действуй!

2. Не боимся ошибок. Подросток сам вел 
группу, но привел ее не в ту точку. Дети сами 
готовили ужин, но каша сгорела, и они пьют чай 
с печеньем и сыром. Ключевые слова здесь — 
«сам», «сами». Поверьте, никто еще не умирал 
с голоду, не съев кашу на ужин. Но тысячу «пра-
вильных» ужинов никто потом и не вспомнит, 
а горелую кашу будут вспоминать долго. Не-
гативный опыт бесценен, а способность пре-
вратить его в положительные эмоции вообще 
мало с чем сопоставимо по значимости.

3. Не боимся брать ответственность. Сей-
час норма — один-два ребенка в семьях, и ча-
сто эти дети вырастают в условиях гиперопеки 
и абсолютного незнания, что такое нести за 
кого-то ответственность. Отвести маленького 
брата в детсад, приготовить уставшей маме 
поесть — нечто из области фантастики. Ребе-
нок даже не представляет, что забота о ком-то 
может приносить удовлетворение. А в походе 
тебе дают опекать группу, и от тебя зависит, 
куда твои товарищи придут, что поедят и как 
отдохнут. Поначалу страшит даже сама мысль, 
но лишь до того момента, как начнет полу-
чаться. Зернышко дает ростки. На следующий 
день ты уже можешь советовать своему пре-
емнику, а в городе поможешь обалдевшей от 
неожиданности маме.

4. Учимся терпеть дискомфорт и преодо-
левать трудности. Поразительно, но некоторые 
современные подростки не знают, что такое 
промокнуть под дождем! Подъезд — маши-
на — школа — машина — секция — дом. Не-
редкая сейчас схема. Но самостоятельной 
личностью не может стать человек из оран-
жереи. Подростку надо почувствовать ветер, 
дождь, познать усталость, преодолеть нытье 
от любого дискомфорта. Когда мама хвата-
ется за сердце — «Мой ребенок промочит 
ноги!» — она не учитывает, что, во-первых, 
пока ребенок двигается, он не замерзает даже 
мокрый, а во-вторых, пока он не промокнет, он 
не научится быстро менять и сушить одежду. 
И да — некоторые полезные в жизни знания/
навыки стоят (о, ужас!) насморка.

5. Учимся управлять коллективом, учи-
тывая чужое «я». Странное сочетание на-
блюдается во многих нынешних детях: сам 
сделать шаг боюсь, ответственность на себя 
не возьму, а вот других со своим мнением 
считаться заставлю во что бы то ни стало! 
Но чему удивляться? Многие с детства за-
кормлены похвалами так же, как и готовыми 
решениями. Результат: я ничего не делаю, но 
я самый лучший. И попробуй сдвинуть такого 
ослика с места, попробуй переубедить. Это 
тоже хорошая задача для будущего лидера: в 
твоей группе есть еще два-три-четыре мнения, 
не обязательно совпадающих с твоим, а надо 
не стать «лебедем, раком и щукой», пройти 
маршрут. С другой стороны, на следующий 
день один из упрямцев сам становится ру-
ководителем и многое понимает уже на соб-
ственной шкуре. Опыт показывает: после этого 
человек не так оголтело отстаивает свою точку 
зрения, учится слышать других, способен к 
взаимодействию с окружающими.

Это — главные опорные точки моих раз-
мышлений над вопросами, почему многие 
умные, талантливые, да просто классные 
мальчишки и девчонки у нас — такие ведо-
мые, такие пассивные и не могут сделать шаг. 
Наши программы детских лагерей во многом 
включают то, что необходимо для преодоления 
антилидерских установок у подростков. Но 
кажется абсолютно нелишним развивать это 
направление во всей стране, если России нуж-
ны самостоятельные, активные личности.

Пример Глеба, с которого я начал, ну-
жен для «закрепления материала». Пример 
один, но только за прошлое лето их набра-
лось — сотни.

РОССИИ НУЖЕН НОВЫЙ ЛИДЕР
в каждом конкретном подростке
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Как утверждают СМИ, Антон Чер-
нин заявил о серьезных противо-
речиях внутри группы. Ему при-
писа ли следующие слова: 

«Андрей Державин и директор группы Владимир 
Сапунов подписали письмо в поддержку опе-
рации по Крыму и поддерживают путинскую 
сторону. А у Александра Кутикова (который 
разделяет позицию Макаревича и поддержи-
вает Украину) сейчас проблемы, его концерты 
в России отменяют или просто перестали зво-
нить те, кто раньше приглашал. Группа свои 
выступления не отменяла, от них отказались 
прокатчики после звонков сверху, и новых при-
глашений нет». Также, со слов журналистов, 
Чернин им поведал, что «тур Макаревича по 
четырем городам Украины в начале марта будет 
сольным. Инициатива исходит от приглашающей 
стороны. В Украину почему-то зовут только 
Андрея Вадимовича лично, но не группу».

Со ссылкой на Чернина было напечатано 
еще, что Кутиков сейчас занимается сольным 
проектом и продюсированием других артистов, 
в том числе и сольных проектов Макаревича. 
Державин выступает в ретросолянках со сво-
им «Сталкером» из старой программы. Кроме 
этого, он пишет много музыки для кино. Чем 
занимается барабанщик Валерий Ефремов, 

он, Чернин, не знает. 
Из вышеперечисленного журналисты и 

сделали вывод: музыканты разругались в хлам, 
и группа на грани распада. 

Между тем директор «Машины времени» 
Владимир Сапунов дал интервью «МК», рас-
сказав про истинное положение дел: 

— Антон заявил, что мы распадаемся? Уди-
вительно: ничего об этом я не знаю. Только 
сегодня мы общались и с Антоном, и с Андреем 
— и никто ничего подобного не высказывал. 
Какой разлад? Сегодня у нас работа, затем мы 
уезжаем на концерт в Германию, потом у нас в 
Москве запланирована программа. Если Антон 
сошел с ума — это его дело. Но я скорее поверю, 
что это какой-то интернет-фейк. А на Интернет 
обращать внимания не стоит. 

— Но у вас в коллективе действитель-
но есть непонимание из-за ситуации на 
Украине? 

— Это давно озвучено. У нас совершен-
но полярные позиции: у меня с Андреем Ма-
каревичем, у Андрея Державина с Андреем 
Макаревичем. Но это не мешает нам дружить, 
выпивать и работать. 

— И речи о том, что это как-то отразится 
на будущем группы, нет?

— Нет, конечно. Мы свою позицию избрали 

еще с начала кризиса на Украине. И пока это 
никоим образом на будущем коллектива не 
отразилось. Мы успешно провели концерт в Мо-
скве, гуляли на дне рождения у Андрея, гуляли 
на моем дне рождения. Мы не так, как Киев с 
Донбассом, живем — мы не воюем! Мы сидим 
за одним столом с водкой и решаем свои про-
блемы. Советуем так всем поступать. 

— Но свою правоту друг другу вы пы-
таетесь доказать? 

— Мы даже не разговариваем на эту тему. 
Чтобы лишний раз не дразнить друг друга. По-
зицию свою каждый из нас высказывает вне 
«Машины времени»: я публикую свои стихи по 
этому поводу, Андрей пишет письма. Но мы 
не схлестываем свои позиции, бывая рядом. 
Мне достаточно того, что происходит вокруг. Я 
вижу, как люди ломают друг друга. Поэтому мы 
поступаем мудро. И хочу всех к этому призвать. 
Нас в любом случае рассудит время. 

— Дальше вы собираетесь в Европу с 
гастролями? 

— Что значит собираемся, у нас контракт 
подписан, и мы должны его выполнять. Но ника-
ких предпосылок, чтобы не ехать туда, не было 
и нет. Контракт же был заключен еще в начале 
прошлого года. 

— А на Украину не собираетесь ехать? 

— От Украины если предложения и по-
ступают, я отказываюсь. Говорю: пока у вас не 
прекратится война и об этом не скажут страны, 
которые каким-то образом вовлечены в этот 
конфликт, я считаю наш приезд невозможным. 
Во-первых, зачем лишний раз подвергать опас-
ности людей. А во-вторых, нечаянно можно за-
деть кого-то своей позицией. Но Андрей вроде 
бы собирается туда ехать, но с другим проектом 
— «Love». Он уже один раз откладывал поездку 
на Украину из-за концертов, сейчас вроде бы 
перенес ее на март. А поедет ли он, не знаю — 
ситуация там неоднозначная. 

— Но его эта поездка, если она состо-
ится, не помешает вашему совместному 
коллективу? 

— Конечно, не помешает. На мой взгляд. 
Но какова будет реакция общества, наших по-
клонников, чиновников, как они отреагируют 
на поездку Андрея, я не знаю. На мой взгляд, 
должны нормально. Но мне кажется, ехать туда 
не стоит. Но в том проекте у него свой директор, 
они сами решают этот вопрос. 

Позднее ситуацию со своими якобы от-
кровениями прокомментировал «МК» и сам 
Антон Чернин.

— Это просто вранье, не основанное ни 
на чем. Я дал интервью украинскому изданию 
«Вести», где говорил, что у музыкантов разные 
взгляды на ситуацию на Украине. Но представи-
тели СМИ интерпретировали мои слова. Никогда 
ничего такого я не заявлял. Каждый может найти 
мой вариант интервью. Я в шоке...

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ. 

СПЕКУЛЯНТЫ  
УЖЕ ЗАРАБОТАЛИ 
НА НЕФТЯНОЙ 
ВОЙНЕ $400 МЛРД
c 1-й стр.

Цены на нефть в середине про-
шлого года можно было поставить 
на пьедестал почета — котировки 
дошли до $115, что по сравнению 

с началом нулевых, когда баррель оценивался 
всего в $15, можно назвать золотым веком «чер-
ного золота».

Потом последовала война в Ираке и эмбар-
го на экспорт из Ирана. Объемы спроса сырья 
превышали предложение, поэтому цены росли. 
Но экономический кризис 2008–2009 годов усу-
губил динамику развития отрасли. Последнюю 
точку поставила экономическая война между 
Россией и Западом.

За полгода цены на нефть упали более чем 
вдвое — со $115 до $47 за баррель. Вину возла-
гали на спад потребления энергоресурсов из-за 
стагнации мировой экономики, а также тайный 
сговор Вашингтона и Эр-Рияда об искусствен-
ном снижении цен, который позволил бы нанести 
сокрушительный удар по российской экономике 
(при нынешних котировках дефицит бюджета 
России может составить 2–3 трлн рублей).

По словам ведущего аналитика брокерской 
компании «Альпари» Анны Кокоревой, амери-
канские компании сами себе подставили ногу 
— уронили котировки до $50 за баррель (это 
гораздо ниже себестоимости добычи сланце-
вого сырья в США, на которое делали ставку 
в Вашингтоне). «В добычу сланцевых углево-
дородов было вложено много инвестиций. 
Но сейчас на НПЗ США проходят забастовки. 
Сокращается количество буровых установок. 
Это способствует сокращению производства и 
увеличению спроса. Снижение цен даже ниже 
$80 означает отказ США от экспорта нефти», — 
полагает эксперт.

Увеличивают ажиотаж и заявления стран 
ОПЕК. Так, Саудовская Аравия снизила цены 
мартовских нефтяных фьючерсов для азиат-
ского региона, лишь бы не дать освоить этот 
рынок американцам и россиянам (поставки из 
России в декабре прошлого года только в Китай 
выросли втрое).

Дальнейшее снижение цен невыгодно США: 
нефтяные компании набрали слишком много 
кредитов, страховые фирмы предоставили га-
рантии, поэтому падение этой отрасли нанесет 
серьезный удар сразу по всем. Негативный эф-
фект грозит достигнуть $1 трлн, а нивелировать 
его придется путем увеличения нагрузки на 
печатный станок ФСР.

«Точкой нового отсчета может стать 11 
февраля, когда будут обнародованы данные 
об объеме запасов нефти в США. Тогда же могут 
стать известны результаты переговоров Shell, 
Chevron и ExxonMobil с профсоюзными лидерами 
нефтедобытчиков. Информация с полей сраже-
ния окажет экономическое влияние на рынок, а 
не политическое», — уверена Кокорева.

Пока же, как подсчитали эксперты, на нефтя-
ной войне зарабатывают все больше спекулянты, 
обладающие либо определенным инсайдом, 
либо глубокой аналитической информацией. 
Как рассказал «МК» один из биржевых игроков, 
«падение или повышение стоимости нефти на 
$1 при благоприятных условиях позволяет даже 
небольшой фирме заработать до $1 млн. Всего 
с середины прошлого года спекулянты зарабо-
тали как минимум $400 млрд. Надо полагать, 
что эти деньги были вынуты непосредственно 
из отрасли и фактически отняты у реального 
сектора», — полагает собеседник «МК».

ЭКСПЕРТЫ «МК»
Иван ГРАЧЕВ, председатель Комитета 

ГД по энергетике:
— Основное давление на нефтяные цены 

в настоящее время оказывают США. Только 
Вашингтон переиграл. Россия выживет и при 
$10 за баррель, а американские компании не 
вынесут и $60 — это себестоимость и мини-
мальный порог рентабельности. США в таких 
условиях не только не смогут выйти на мировой 
рынок энергоресурсов в качестве экспортера, 
но и потеряют миллиарды долларов, вложенные 
в освоение сланцевых месторождений. Суще-
ствуют все предпосылки, что к осени цены снова 
поднимутся до $110 за «бочку».

Сергей ПИКИН, директор Фонда энер-
гетического развития:

— Говорить о глобальной валютной спе-
куляции на мировом рынке пока рано. Однако 
существуют очевидные факторы, которые могут 
позволить игрокам воспользоваться ситуацией. 
Смерть короля Саудовской Аравии, война на 
Украине (как следствие — опасность отключения 
Европы от российского газа), перманентная 
угроза жизни добывающей промышленности 
США, активизация американских профсоюзов. 
На таком фоне у многих трейдеров возникает 
естественное желание — обогатиться за счет 
международной ажитации. Достигла ли нефть 
своего дна или цены на «черное золото» продол-
жат падать, для спекулянтов неважно. Главное 
требование — волатильность. Она позволяет 
играть и выигрывать. Но только спекулянтам. 
Если спросите о ценах на бензин в России, от-
вечу заранее: будут расти вне зависимости от 
мировых котировок энергоресурсов.

Николай МАКЕЕВ.

Парламентские партии  
не присоединятся к маршу 
Навального
1 марта оппозиционеры хотят провести 
в столице антикризисный марш «Вес-
на» — оргкомитет уже отправил в мэрию 
заявку на согласование этой акции 
за подписями Михаила Касьянова, 
Алексея Навального, Бориса Немцова и 
даже Михаила Ходорковского. Каза-
лось бы, марш против кризиса должен 
был объединить всех, но, вы будете 
смеяться, не все так однозначно: КПРФ 
проводит свою акцию в этот же день, 
«Яблоко» раскритиковало повестку... 
Как системные партии относятся к идее 
марша, выяснил «МК».

Коммунистам против капиталистическо-
го кризиса выступать велел сам Бог… пардон, 
дедушка Ленин. Они и выступают: «У партии 
существует своя программа протестных акций», 
— рассказал «МК» член фракции КПРФ в Госду-
ме Вадим Соловьев. 1 марта партия проведет 
митинги за отставку правительства. «У нас план 
был составлен еще в прошлом году, его приняли 
еще раньше, чем узнали, что Навальный там свои 
акции проводит, — отзывается Соловьев. — Это 
не является альтернативой». Но волей-неволей 
часть митингующих коммунисты на свою сторону 
перетянут…

Зато в ЛДПР четко заявили, что участво-
вать в акции партия не намерена. «От того, что 
пройдет очередной марш и раздастся шквал 
критики, страна из кризиса не выйдет, — заявил 
«МК» руководитель высшего совета партии Игорь 
Лебедев. — У нас был в Госдуме Игорь Шувалов 

(вице-премьер Правительства РФ. — «МК»), и 
он выступил с конкретной программой из 60 
пунктов. В подобной ситуации нужно вместе 
искать выходы».

Эсеры рассуждают еще более конкретно. 
«Людям, взявшим, к примеру, валютную ипотеку, 
марш «Весна» уж точно не поможет, — заявил 
«МК» вице-спикер ГД от «Справедливой России» 
Николай Левичев. — Сейчас, образно говоря, 
головой работать надо, а не маршировать». Чтобы 
помочь народу, эсеры планируют сами работать с 
антикризисным планом правительства и вносить 
нужные законопроекты. 

Поделился с «МК» своим мнением и депутат 
«ГД» от «Единой России» Александр Сидякин: «Я 
очень рассчитываю, что нормы закона (о митин-
гах. — «МК»), которые были приняты в том числе 
при моем участии, будут работать, и проведение 
мероприятия не будет нарушать права граждан, 
которые в нем не участвуют. Если мероприятие 
будет организовано с соблюдением всех норм 
российского законодательства, то это консти-
туционное право граждан — выходить». А сам 
депутат марш не поддержит. По мнению Си-
дякина, организаторы мероприятия работают 
на руку США: «Я думаю, что единственная цель 
мероприятия — дать картинку для западных 
телеканалов и всячески эту тему ангажированно 
преподносить». Но, может, марш полезен как 
индикатор социального недовольства? «Если 
бы его проводили люди, которые действительно 
пострадали от кризиса, я бы, может, и смотрел 
через призму, — отвечает непреклонный Сидя-
кин. — Но поскольку это люди, которые много-
кратно проводили митинги на любую тему, лишь 
бы это было оппозиционно, то у меня нет доверия 
к этому оргкомитету. Внимания к кризису, мне 
кажется, и так достаточно».

С критикой уже самого по себе названия 

«антикризисного марша» выступило традицион-
но оппозиционное «Яблоко», в котором когда-то 
начинал свою политическую карьеру Алексей 
Навальный, исключенный впоследствии за на-
ционализм. «Это подыгрывание властям в чистом 
виде, — сказал «МК» председатель партии Сергей 
Митрохин. — Властям неприятна тема антиво-
енного марша. А с кризисом они и сами борются, 
можно вон и Медведева позвать с его антикри-
зисным планом, но это абсурд». Впрочем, от 
участия в протесте партия не отказывается. Вот 
только главным лозунгом, по мнению партийцев, 
должен стать слоган «Нет войне». Поэтому в пла-
нах «Яблока» — убедить организаторов сменить 
повестку, если не выйдет — организовать колонну 
только с антивоенными лозунгами.

Почему институционализированные поли-
тические силы неохотно присоединяются к идее 
помитинговать против кризиса? По словам вице-
президента Центра политических технологий 
Алексей Макаркина, дело не в повестке марша: 
«Какие бы лозунги ни выдвинула оппозиция 1 
марта, для парламентских парий неприемлем со-
став организаторов и участников, — прокоммен-
тировал он «МК». — Коммунисты закрывают соци-
альную повестку референдумом. Более сложная 
ситуация — с «Яблоком»: оно традиционно пре-
тендует на роль объединителя демократических 
сил и других потенциальных объединителей не 
принимает». Когда оппозиционеры говорят о 
кризисе, они критикуют власть, а парламентские 
партии винят во всем Обаму. «Главный разлом 
идет по вопросу позиционирования России в 
мире», — отметил Макаркин. 

Подождите, но разве партиям не выгоднее 
защищать кошельки своих избирателей, дабы 
снискать их любовь, ведь в следующем году — 
выборы в Думу? Оказывается, на антикризисной 
повестке очков не наберешь. «Группу избирате-
лей парламентских партий такой расклад устраи-
вает», — объясняет Макаркин. Люди, в общем-то, 
принимают логику первостепенности внешней 
политики. «Им не нравится, что происходит в 
экономике, но они приходят домой, включают 
телевизор, видят репортажи про фашистов на 
Украине и говорят: «Продержимся еще, у нас 
эта ситуация ненадолго», — заключил Макаркин. 
Словом, лишь бы не было войны...

Валерия МАРКОВА. 

Заместитель министра 
труда Алексей ВОВЧЕНКО: 
«Основное условие — 
человек должен сам активно 
действовать, чтобы выйти на 
самостоятельный источник 
дохода»
Для «трудных» семей в России будут 
разработаны настоящие планы вы-
хода из кризиса. А семьи с небольшим 
достатком и многодетные смогут по-
лучать целевые выплаты на развитие 
подсобного хозяйства и покупку всего 
необходимого для своих чад. О том, в 
чем заключаются перемены и хватит 
ли на них денег в бюджете, «МК» рас-
сказал замминистра труда и социаль-
ной защиты РФ Алексей ВОВЧЕНКО.

— Алексей Витальевич, в концепции 
семейной политики в качестве принципи-
альной формы материальной поддержки 
семей указан социальный контракт. В чем 
суть этого механизма?

— Его суть в том, что малоимущим семьям 
региональные органы предлагают более ве-
сомую материальную поддержку. Основное 
условие — семья или человек должны сами 
активно действовать, чтобы преодолеть бед-
ность и выйти на постоянный самостоятельный 
источник дохода. На практике это выглядит 
следующим образом. В регионе принимается 
нормативный акт о заключении с гражданами 

социального контракта. В зависимости от жиз-
ненных обстоятельств может быть оказана 
финансовая поддержка на открытие своего 
дела или развитие подсобного хозяйства, со-
действие в трудоустройстве, профподготовке 
или переподготовке. Средний размер социаль-
ной помощи семьям с детьми — около 34 тыс. 
рублей. Но в разных регионах сумма разная. К 
примеру, в Коми выделяется 61,6 тыс. рублей, 
в Ямало-Ненецком автономном округе — 97,2 
тыс. рублей, в Тверской области — 142,9 тыс. 
рублей. Скажу, что отклик среди населения 
позитивный. Важно, что большинству участ-
ников программы соцконтракта удалось ре-
шить материальные проблемы. Так, за 2013 год 
было заключено почти 38 тысяч соцконтрактов. 
Из них 28,8 тыс. контрактов были заключены 
с семьями с детьми до 16 лет. В 2014 году 
число соцконтрактов, по предварительной 
оценке, должно вырасти. В дальнейшем ре-
гионы планируют увеличить расходы на этот 
вид помощи.

— А что могут потребовать от человека 
в обмен на пособие?

— Условия получения помощи прописыва-
ются в договоре, который заключается между 
человеком и органом социальной защиты. 
Реализация социального контракта устанав-
ливается на период от 3 месяцев до 1 года 
исходя из содержания программы социальной 
адаптации. В ней могут быть предусмотрены 
самые разные действия, от поиска работы с по-
мощью службы занятости до предоставления 
различных соцуслуг. Все очень индивидуально. 
Но в любом случае это должны быть активные 
действия со стороны самой семьи, которая 
хочет решить свои материальные проблемы.

— То есть это что-то вроде целевого 
гранта? А отчитываться получатель как 
будет?

— Можно сказать и так. По итогам про-
граммы гражданин должен отчитаться перед 
органом соцзащиты, на что и каким образом 
были потрачены деньги. Если, к примеру, речь 
идет об открытии своего дела, то здесь должны 
быть указаны суммы полученных доходов от 
индивидуальной трудовой деятельности. Если 
же деньги были выделены на приобретение 
домашних животных — коров, коз, кроликов, то 
нужно сообщить об улучшении материального 
достатка семьи за счет личного подворья.

— А если условия договора не испол-
няются, что тогда?

— В случае нецелевого использования 
средств может быть предусмотрен возврат 
денег обратно в систему соцзащиты. Могут 
быть также наложены ограничения на предо-
ставление социальной помощи, пособий или 
льгот в будущем. Механизмы могут быть раз-
ными. Но приоритет в предоставлении такой 
помощи отдается именно семьям с детьми, 
особенно многодетным и неполным семьям. 
Вариантов, на что можно направить эти день-
ги, как я уже говорил, довольно много. На-
пример, семья обязуется привести в порядок 
жилье для своих детей, обеспечить их учебу 
в школу, приобрести необходимые учебные 
принадлежности. 

В проекте плана мы заложили целевой 
показатель — повысить долю семей с детьми, 
заключивших социальный контракт, в общей 
численности малоимущих семей, получивших 
социальную помощь, с 1,3% в 2013 году до 8% 
в 2018 году. 

Татьяна АНТОНОВА.

Матвей ШПАРО, путешественник, директор ГБОУ Центр дополнительного 
образования детей «Лаборатория путешествий»,  член Координационного 
совета при Президенте РФ по реализации Национальной стратегии 
действий в интересах детей на 2012–2017 годы

«МАШИНУ ВРЕМЕНИ» НЕ СЛОМАЕШЬ, НЕ УБЬЕШЬ

БЕДНЫМ СЕМЬЯМ 
ПОМОГУТ ПО ДОГОВОРУ

ПРОТИВ КРИЗИСА — 
ЗНАЧИТ, ЗА ОБАМУ!
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Оказывается, коммунисты планируют провести 
митинг в тот же день, что и партия Навального.

Андрей Державин, 
Андрей Макаревич, 
Евгений Маргулис.



Я УЕХАЛ ЗА ГРАНИЦУ НЕ ПО МЕРКАНТИЛЬНЫМ 
СООБРАЖЕНИЯМ. К ДЕНЬГАМ ВСЕГДА ОТНОСИЛСЯ 
РАВНОДУШНО
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

СТАТЬ 
СЧАСТЛИВЫМ 
С ПОМОЩЬЮ 
МЫШЕЛОВКИ
Художница черпает 
вдохновение  
из предметов быта
В Мультимедиа Арт Музее от-
крылась первая персональная 
выставка юной художницы Анны 
Вазоф «Туфли, домино и счас-
тье». Радость и счастье жизни 
эта барышня добывает из пред-
метов презренного быта.

Анна Вазоф получила архитектур-
ное образование в Фессалийском уни-
верситете в Греции, продолжила учебу 
в Венском университете прикладного 
искусства, сейчас она является стипен-
диаткой австрийского фонда. Работы 
художницы можно условно разделить 
на три части: «Туфли» — создала не-
практичные и немного абсурдные ус-
тройства, соединив обувь и предметы 
быта, «Домино» — видеоинсталляция, 
названная лучшим австрийским анима-
ционным фильмом 2014 года, и, наконец, 
«Механизмы счастья» — то, что сделает 
любого человека счастливым. 

Сама Анна говорит о своем твор-
честве так: «Я хочу, чтобы в каждой моей 
работе был элемент неожиданности, 
чтобы она вырывала нас из повседнев-
ности и позволяла взглянуть на мир в 
новом ракурсе».

Так, в новом ракурсе можно накра-
сить себе губы (с помощью швабры и 
ведра), поплакать под реквиемом Мо-
царта (но только с помощью очков, к 
которым присоединен шприц, выпуска-
ющий струи воды) или поскрести вилкой 
тарелку, надев туфли… 

Все работы Анны — это сочетание 
нескольких ипостасей: скульптуры, пер-
форманса и видео. Бытовые предметы 
(зонтики, мышеловки, насосы, мухо-
бойки, сковородки, бокалы и т.п.) за-
бавно становятся частью самых разных 
механизмов.

Кажется, что использование все но-
вых и новых технических приспособле-
ний — неотъемлемая часть современной 
концепции счастья. Быт перестает быть 
«дырявым мешком», который «все равно 
несешь» (М.И.Цветаева): можно изоб-
рести что-нибудь новое из окружающих 
предметов и уничтожить рутину! 

Карина ЕГОРОВА.

«Живя в Америке, вижу 
лица моих зрителей.  
Я хочу, чтобы они думали 
обо мне хорошо»
— Хорошо ли вам в Лос-Анджелесе? 

Слышала от Сергея Бодрова, живущего тут, 
что здешняя жизнь отличается простотой 
отношений, свободой, лишена снобизма, 
да еще и дешевая. 

— Думаю, что Сергей прав. Если хочешь 
здесь нормально жить, надо много работать. Моя 
дорогая, если в Америке нужно мыть посуду, ты 
ее моешь. Нужно быть шофером — ты будешь 
им. Здесь идут к цели всеми силами. Мы с Джоан 
всегда старались делать что-то полезное, отно-
сились к любому делу как к миссии. Взявшись 
в свое время за российскую мультипликацию, 
хотели показать ее всему миру — и добились 
этого. Ее увидели в 55 странах на 35 языках. За 
это нас кусали очень долго. Вся ложь, которую 
на нас навалили, была организована высокопос-
тавленным чиновником. В конце концов у него 
отняли все то, что он подмял под себя. Шесть 
лет шли суды, организованные им за государс-
твенный счет. Огромные деньги потрачены на 
адвокатов. В конце концов нашли компромисс: 
у нас выкупили коллекцию. Но я не хочу об этом 
вспоминать. Столько было боли!

— А я часто вспоминаю эту историю, 
наблюдая за тем, что происходит на «Союз-
мультфильме». Руководители меняются, а 
воз и ныне там.

— Мы восстанавливали драные и пыльные 
негативы по кадру. Это стоило безумных денег. 
Нельзя было ударить в грязь лицом, потому что 
я всегда считал себя частью советского кино, и 
мультипликация — часть советского кино. Нас 
ограбили, навалившись кодлой, как говорили 
у нас в Томилине. Я человек честный, не жулик, 
поэтому с трепетом отношусь к тому, что про 
меня пишут и говорят. Даже живя в Америке, вижу 
лица моих зрителей. Я хочу, чтобы они думали 
обо мне хорошо. 

— Теперь у вас новое дело?
— Мы организовали наркологическую кли-

нику, и она стала чуть ли не номером один в 
Малибу. 

— Много людей нуждаются в лечении?
— Это эпидемия в Америке, связанная не 

только с наркотиками, но и с фармацевтическими 
средствами, содержащими опиум и героин. Люди 
все чаще становятся зависимы от них. 

— Вы же не врач. Как к этому пришли? 
— Когда мне было 16 лет, я работал санита-

ром приемного покоя в 29-й Бауманской боль-
нице, хотел стать доктором. Моя тетушка всю 
жизнь была медсестрой. Поэтому когда пришла 
идея организовать клинику, я ее поддержал. И 
мы с Джоан начали этим серьезно заниматься. 
Полгода назад мы продали клинику, но оста-
емся там консультантами. И слава богу, что так 

сложилось, потому что в нашем возрасте надо 
уже заниматься собой. В Советском Союзе нас 
учили думать обо всех — о народе, партии, свет-
лом будущем… А я пару лет назад сказал себе: 
«Олег, подумай о своем здоровье». Оно у меня 
не такое уж и хорошее. Если ты здоров и силен, 
то можешь помочь другим. А если несчастен и 
беден, то не поможешь никому. Старшая сестра 
моей мамы никогда не была богатой, но всегда 
помогала людям. Святой человек, но не умильно 
боящийся божьего наказания, а просто помогав-
ший людям во время войны, да и после. Вместе с 
мамой она вырастила меня, стала моей Ариной 
Родионовной. 

Но все это не значит, что мы будем с Джоан 
инертно смотреть на мир. Потихоньку пишу свою 
биографию, которая довольно интересная. В 
свое время я объездил весь Советский Союз, 
выступал, общался со зрителями. Я рос среди 
обычных людей. Вспоминаю свою жизнь, жизнь 
родителей. Есть о чем рассказать. 

— Насколько в Америке чувствуется со-
циальное разделение?

— Есть круги звезд, очень богатых людей, 
которые хорошо друг друга знают и довольно 
замкнутые. Но, прежде чем стать звездами, они 
сполна наедаются оскорблений, несчастий и 
компромиссов. Живя в Малибу, я нахожусь в 
некотором отдалении ото всех. Стоит отъехать 
за 150–200 километров от большого города — и 
видишь людей, которые не живут перспективами 
получить «Оскар». Они родились в тех местах, 
рожают там детей и умирают. Это прелестные 
люди, которые радуются общению и жизни. Лос-
Анджелес — город потенциальных возможностей. 
Если не нравится работа, можно устроиться на 
другую, год проучиться и найти себя в новой 
профессии. У людей нет психологии зависимости 
от какой-то пирамиды, как у гоголевского Акакия 
Акакиевича… 

— Человека искусства, вне зависимости 
от того, где он живет, ведет по жизни что-то 
такое, без чего он не может существовать.

— Но это еще и престижное занятие. Конеч-
но, люди искусства — особые. А здешние еще 
и мозги имеют другие, потому что у них другие 
родители, не как у нас — битые жизнью. В детстве 
они ходили в церковь или синагогу и выросли 
людьми, знающими истоки человеческой жизни. 
Они не сдавали научный коммунизм. А мне два 
раза пришлось это делать: на актерском факуль-
тете, а потом — на режиссерском. Идиотский 
предмет! Пустая трата времени, отбирающая у 
профессионалов возможность научиться чему-то 
более интересному. 

— А в Америке коммунистов много? В 
Европе-то их хватает, особенно в Италии.

— Во Франции и Италии своеобразные ком-
мунисты, богатенькие. В США очень мало кого 
волнует происходящее в мире. Люди озабочены 
оплатой своего дома, тем, как поднять детей, 
дать им образование. В массе своей они заняты 
житейскими проблемами. Все очень заняты. Это 
же не Москва, где можно неожиданно нагрянуть 
к кому-то в гости. 

— Да и в Москве этого уже нет.

— Наверное. Америка — страна, где ты ни-
кому не нужен. Но подохнуть не дадут, накормят. 
Приезжают же дедушки и бабушки, им пенсию 
выплачивают по 700–800 долларов в месяц, 
квартирку какую-то находят. Экономика, де-
ньги, нефть — это те пласты, за которыми стоят 
богатые люди. Бензин сейчас стоит 5 долларов, 
а когда я приехал, его можно было купить за 99 
центов. Но в Америке есть система во всем. Хо-
чешь сделать надстройку в доме, где ты живешь, 
— получи разрешение архитекторов, пожарных. 
Без этого нельзя.

— Недавно мы вспоминали вас с Мар-
леном Хуциевым. Вы же снимались у него в 
«Заставе Ильича»...

— Правда вспоминали? Я ему позвоню. Хо-
роший, милый человек и потрясающий мастер. 
Он был чуть ли не первым моим режиссером. Я 
в конце «Заставы Ильича» прикуриваю у Коли 
Губенко. Марлен Мартынович уловил тот момент 
«оттепели», когда Москва превратилась в Европу, 
почти в Париж с точки зрения взаимоотноше-
ний — свободных, чистых. Гениальный фильм! 
К сожалению, холуйствующие чиновники всегда 
всего боятся. Они отправили «Заставу Ильича» 
на полку. За то время, что она там лежала, ее 
растащили на цитаты. Свет этого фильма остал-
ся во мне. Тогда, в период «оттепели», многое 
изменилось, ушел страшный зажим, сидевший 
в каждом из нас. Меня отпустили сниматься в 
«Красной мантии» — в Данию, Исландию и Шве-
цию. Мир открылся. Заметьте: чем мы добрее, 
тем нас больше любят. Чем злее — тем больше 
ненавидят. Вообще злых людей никто не любит. 
Советские и русские люди всегда жили в мире, 
не было в них озверения. Я бывал в Якутии, Ка-
захстане, Белоруссии и на Украине, по всему 
СССР и могу судить об этом. 

— Вы ведь с раннего детства колесили 
по стране?

— Маму отправили в Казахстан работать. 
Мы были вначале в Монголии, где она препо-
давала, а потом отправили в Германию. Там она 
была корректором два года. Мама водила меня 
в музеи, на концерты. Я это хорошо помню. Все 
было на сломе — уходящая война и приходящий 
мир. Я там лазил по развалинам… 

— Все, что вы рассказываете, не вяжется 
с вашим обликом красавца актера, любим-
ца миллионов. Неужели у вас, хотя бы по 
молодости, не было богемного периода, 
зазнайства?

— Не было. Я очень трепетно относился к 
своей профессии, считал, что поступление во 
ВГИК — огромная удача, старался хорошо учить-
ся. Меня взяли в фильм «Друг мой, Колька!» на 
эпизод, который потом, правда, исчез. И я видел 
труд плотников, строивших декорации, рабочих 
«Мосфильма». А я-то не был сотрудником студии. 
Труд гримера, костюмера, осветителя представ-
лялся мне загадочным. Я старался все в себя 
впитать. После завершения съемок директор 

картины Пастушков — а он был чудесный чело-
век — дал мне очень хорошую характеристику. 
Узнав, что на студию научно-популярных филь-
мов требуется осветитель, я пришел туда с этой 
рекомендацией. Люди, работавшие тогда в кино, 
были фронтовиками, прошли войну, им было что 
сказать. Я никогда не относился свысока даже к 
самому маленькому человеку. Без таких людей 
не было бы кино. 

«Когда я впервые приехал 
в Данию, все время 
осматривался, думал, кто 
же меня будет вербовать»
— Как вам работалось в советском 

кино? 
— Я любил кино — оно было самым главным. 

Целиком фокусировался на работе и считал себя 
счастливым человеком — до определенного 
момента. Был период, когда я хотел стать ре-
жиссером. Георгий Данелия брал меня на ре-
жиссерские курсы. У меня к тому времени уже 
были фильмы «Сказка о царе Салтане», «Метель», 
«Обыкновенное чудо», «Красная мантия», «Ватер-
лоо», «Могила льва» моего однокурсника Валерия 
Рубинчика. Как я горевал, когда его не стало. 
Меня пригласили в Югославию, где я снялся в 
трех фильмах. В одном — с Сергеем Бондарчу-
ком. Эти картины стали очень популярны в Сер-
бии. Данелия пригласил меня в «Джентльмены 
удачи», сценарий к которому написал. Он всегда 
ко мне относился с симпатией, умел разглядеть 
в человеке то, что в нем есть и что следовало 
поддержать. Но я в тот момент женился, надо 
было зарабатывать деньги на содержание семьи. 
Потом я все-таки поступил к Ефиму Дзигану на 
режиссерское отделение ВГИКа и закончил его с 
оценкой «отлично». Так Станислав Ростоцкий как 
председатель комиссии оценил мою работу.

— Вы, советский актер, оказались 
на съемках в Дании и Югославии. Что 
поразило?

— Там было потрясающе! Поражало, что на 
съемочной площадке кормили, всегда давали 
кофе и бутерброды. У нас ничего подобного не 
было. Мы же в обед все бежали в столовку. А когда 
ты ешь маленькими порциями, у тебя сохраняется 
энергия, работоспособность.

— Инструкции получали при выезде за 
границу?

— Конечно. Мне говорили: будь осторожен, 
тебя могут завербовать. Когда я впервые приехал 
в Данию, все время осматривался, думал, кто 
же меня будет вербовать. Но ни одна собака не 
подошла. У меня и мысли не было — остаться 
там. Мои родные, семья жили в Москве. 

— А гонорары платили?
— Разрешено было взять суточные, а весь 

гонорар я отнес в посольство. Но я не жало-
вался. Мне повезло поехать за границу. Я был 
одним из первых, кого выпустили. Самым пер-
вым был Сергей Бондарчук, который снимался 
у Роберто Росселлини в 1960 году. А я поехал 
в Данию — сниматься в саге XII века «Красная 
мантия». Моему выезду поспособствовало одно 
обстоятельство. Сергею Герасимову для фильма 
«Журналист» нужна была Анни Жирардо. И это 
совпало с моим приглашением. Сделали нечто 
вроде обмена. 

— Никого к вам не приставили?
— Нет. Но я и сам осознавал, какая ответс-

твенность на меня возложена. Я представитель 
Советского Союза, снимаюсь в главной роли. 
Мне надо быть в форме, скакать на лошади, 
драться, да и любовную историю сыграть. Я очень 
серьезно относился к кинопроцессу. Кто-то шел 
в ресторан, гулял, а я готовился к работе. 

— Вы были по су ти советским 
человеком?

— Конечно, я был советским человеком, 
поэтому меня, наверное, и отпустили.

— Нелогично получается. Такой правиль-
ный советский человек — и вдруг такое …

— Я уехал за границу не по меркантиль-
ным соображениям. К деньгам всегда относился 
равнодушно. (Наша общая знакомая, тогда со-
трудница Госкино, вспоминает, как Олег Видов 
возвращался со съемок в Югославии с чемода-
ном подарков, которые всем раздавал. И меня 
он одарил шарфиком, косметичкой, картиной, 
велел не выпендриваться и взять деньги за так-
си, на котором я добиралась до Малибу, при 
том что водитель содрал с меня втрое больше 
положенного. — С.Х.) 

— Моя вторая жена дружила с Галиной Бреж-
невой, бывала в верхах, и я всяких идиотов и 
холуев насмотрелся. Глядя на этих убогих лю-
дей, думал: и вот они управляют такой огромной 
страной! Но дело не в этом. Я понимал, что вряд 
ли смогу сниматься, что придется работать сле-
сарем или электриком на заводе. В 1988 году у 
меня обнаружили опухоль на гипофизе — уже 
в четвертой стадии. У нас в то время не было 

соответствующей аппаратуры для проведения 
операции. С таким диагнозом наши соотечест-
венники в 99,9 процента случаев отправлялись 
к патологоанатому. Мне крупно повезло, что я 
избежал такой перспективы. Но это же целая 
история! Я женился в Югославии, переехал туда, 
снимался. Мне сделали в США великолепную 
операцию. С тех пор прошло 26 лет. И я жив.

«Я выбрал жену  
в президенты. Она меня —  
в премьер-министры»
— Когда карьера только начиналась, от-

давали себе отчет в том, что вы красавец?
— Я был стеснительным человеком. Когда 

хвалили, было неудобно. И это не здорово, ско-
рее недостаток советского воспитания. Нам все 
время твердили: не высовывайся, жди, когда 
тебя похвалят. В Америке все наоборот. Мама 
воспитывает сынка так, что он уверен в своей 
гениальности. И в России такие семьи есть. Че-
ловек вырастает и понимает, что он Человек. Мы 
же воспитывались не в свободном мире. Нами 
всегда кто-то командовал. Теперь мной никто не 
командует, даже жена. У нас с ней демократия. Я 
ее выбрал в президенты. Она меня — в премьер-
министры. Иногда я в творческом плане впереди, 
а она — в деловом. Джоан сейчас выпускает 
кулинарную книгу, предназначенную тем, кто 
избавляется от наркозависимости и нуждается 
в бессахарной диете. В основе этой методики 
— французская диета. Она опробована годами. 
Пациенты нашей клиники за неделю выкарабки-
вались и начинали выглядеть как люди. Джоан 
работала над книгой больше трех лет.

— Удивляюсь вашей кипучей энергии. Вы 
все время идете небанальным путем.

— Да, мы деятельные люди. Все время 
работаем. Сначала занимались игровым кино. 
Анимация пришла мне в голову, когда я узнал, что 
студия «Союзмультфильм» — в ужасном состоя-
нии, когда сотрудникам давали вместо зарплаты 
чуть ли не сахар. Мы с детства любили анимацию 
и решили помочь.

— Если бы вы знали, чем все закончится, 
взялись бы за это?

— Я бы не стал это делать. Потратить 16 лет 
жизни на борьбу с идиотами — это много. Но 
Джоан считает, что мы сделали большое дело 
вопреки всему. Мир узнал доброе лицо совет-
ской культуры.

— А почему не стали дальше работать 
в кино?

— Охота отпала. На проект ушло года два. 
Потом я снимался, сыграл генерала, который 
ничего не понимает в происходящем и в итоге 
застрелится. Может, где-то этот фильм и показы-
вали. Мы снимались вместе с покойным Сашей 
Белявским. Прелестный был артист. Вообще 
артистов надо жалеть и беречь. Это редкие люди, 
растворяющие жизнь в создаваемых образах. А 
им платят копейки. 

— Не все наши артисты работают за ко-
пейки. Режиссеры звереют от актерских 
ставок…

— Нет, моя дорогая, за копейки в любом 
случае. Артиста изматывают до потери созна-
ния, доводят до того, что он может сдохнуть. А 
режиссеры всегда звереют. В Советском Сою-
зе они всегда были боги. А здесь — не боги, а 
только знаменитые люди, полностью зависимые 
от звезд. 

— Кроме «Заколдованного участка», 
вы нигде не снимались в последние годы. 
Почему?

— Меня звали, но я периодически был не-
здоров. Да и возраст уже не тот, чтобы бегать 
за локомотивом. Но если бы появилась прилич-
ная роль у хорошего режиссера, то полетел бы 
в Москву. В «Заколдованном участке» мог бы 
изобразить голливудского ковбоя с понтами, 
но я сделал своего героя советским, скромным 
человеком. Это капитан на пенсии, приехал в 
деревню свататься. Режиссер Саша Баранов 
согласился с этой концепцией. Я был счастлив, 
что попал на родину, на съемочную площадку, 
сыграл такую роль. Я неважно себя чувствовал, 
но радовался общению с родными людьми.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Поселения, которых  
больше нет, представлены  
на фестивале «Первозданная 
Россия» в ЦДХ
Каждую неделю мы рассказываем об 
интересных и значимых событиях Об-
щероссийского фестиваля природы 
«Первозданная Россия», который про-
ходит в Центральном Доме художника 
на Крымском Валу. На этот раз мы об-
ратили внимание на сильный и трога-
тельный фотопроект Алексея Харина, 
получивший название «Потерянные де-
ревни». 

— Цикл «Потерянные деревни» возник, когда 
я путешествовал по России и наблюдал окру-
жающую меня природу, — рассказывает «МК» 
Алексей Харин. — Я то и дело видел шпили и 
купола церквей. Когда-то давно в этих местах 
жили люди… Но сегодня все в корне измени-
лось: в российских глубинках нет ни души. Это 
вымершие деревни, в некоторых из них остались 
храмы и часовни. Но бывает и того хуже — только 
деревья и кустарники, высаженные вокруг домов. 
Мне хотелось обратить внимание людей на это 
и показать то, что мы уже потеряли навсегда, а 
также те места, где, может быть, еще существует 
надежда на возрождение.

Фотограф старался запечатлеть все, что 
он видел: разрушенные храмы, мертвые дома с 
пустыми глазницами окон, засохшие деревья… На 
снимках представлено состояние деревень — от 
отдаленных районов Подмосковья до настоящей 

российской глубинки. Материалы для экспозиции 
собирались автором в течение 10 лет. По мнению 
Харина, его проект носит не только культурологи-
ческое, но и социальное значение. Благодаря его 
снимкам автор надеется, что в России появятся 
туристические маршруты. «Возможно, кто-то из 
туристов поедет не только по Золотому кольцу, но 
свернет и на несколько километров в сторону», 
— заключил Харин. 

Гертруда ЖИГАРЕВА. 

Фантастический балет  
в Михайловском театре 

 Фантастический балет в 2 актах «Жизель, 
или Вилисы» относится к числу востребован-
ных постановок Михайловского театра. Один из 
самых старинных из дошедших до наших дней 
балетных спектаклей Никита Долгушин задался 
целью восстановить так, чтобы была «сохранена 
романтическая структура первоисточника». Та-
ким образом, обратившись непосредственно к 
спектаклю, поставленному в Парижской опере 
в 1841 году, известный балетный спец несколько 
изменил идущий в Мариинском театре и ставший 
уже каноническим текст, расставил иные, более 
характерные для балетов первой половины XIX века 
акценты. Долгушин открыл (в основном во 2-м акте) 
купюры, внес в хореографию некоторые изменения 
(которые, впрочем, уже давно присутствовали в 
западных версиях), сохранил стилистику и воз-
вратил балету главное — атмосферу старинного 
спектакля, выраженную в многочисленных дета-
лях, неизменно встречающихся в самых разных 
его эпизодах.

 Только один пример: растворение Жизели в 
природе, которое происходит в конце спектакля 
в редакции Долгушина. Действительно, хорошо 
известно, что балет, созданный Жюлем Перро и 
Жаном Коралли, заканчивался не так, как часто 
встречается в современных постановках, — Жи-
зель погружается обратно в свою холодную могилу. 
Вот что писал по этому поводу один из авторов либ-
ретто Теофиль Готье в своей рецензии: «Невидимая 
сила тянет Жизель к ее могиле. Теряющий рассудок 
Альберт берет ее на руки, уносит прочь и, покрывая 
поцелуями, укладывает на цветущий холмик. Но 
земля не хочет выпустить свою жертву: травяной 
покров раскрывается, растения склоняют свои 
головки, проливая слезы росинок, цветы сгибают 
свои стебельки... Цветы уже покрыли Жизель, ее 
почти не видно, кроме маленькой прозрачной руки. 
Затем рука тоже исчезает, все кончено. Никогда 
снова Альберт и Жизель не встретятся в этом мире. 
Юноша преклоняет колени у холмика, срывает не-
сколько цветков и прижимает их к груди». Причем 
таких сцен, сохраняющих аромат и очарование 
старинных постановок (разумеется, в той мере, 
в какой это возможно сделать в современных 
условиях: несмотря на технический прогресс, ны-
нешняя машинерия сильно проигрывает прежней 
и многие эффекты, легко осуществляемые в XIX 
веке, теперь недоступны), в постановке Долгу-
шина немало.

 На этом спектакле все сошлось. У Жизели 
Анжелины Воронцовой для этой партии была и 

простота, необходимая крестьянской девушке, 
и органика. Нужно было найти разве что неко-
торые штрихи и краски, которые и сделали бы 
образ Жизели более цельным и законченным, 
в чем ей и помог ее прекрасный партнер. Надо 
отметить, что Воронцова танцевала со многими 
партнерами, в том числе и такими известными, 
как Леонид Сарафанов или Николай Цискаридзе. 
Но дуэт с таким танцовщиком, как Сергей Попов, 
помог сильнее раскрыться ее индивидуальности. 
Представая поэтичнейшим видением, она дейс-
твительно была, что называется, не от мира сего. 
Легким белым облачком ее Жизель летала по 
сцене, внося в балет совершенно несвойственные 
для второго акта, абсолютно не мистические, 
не «христианские» интонации. Ее Жизель была 
язычницей, и моменты очарованности жизнью и 
вечной ее победой над смертью преобладали в 
ее концепции.

 Выстраивать образ Альберта Сергею Попову, 
бывшему солисту Мариинки, служащему теперь 
премьером Финского национального балета, по-
могали такие знаменитые танцовщики, как Кеннет 
Грев, последний друг Нуреева и нынешний дирек-
тор Финского балета, и Жанна Аюпова, а кроме 
того, Маргарита Алфимова и Михаил Сиваков.

Этот танцовщик показал не броскую, не аф-
фектированную, но такую чарующую благородную 
и так редко сегодня встречающуюся интеллиген-
тную манеру танца и актерской игры. Лирико-
романтические черты полно выразились и в его 
танце, и в его облике. Это был настоящий принц, 
истинный танцовщик вагановской выучки, сумев-
ший чутко проникнуться и тонко передать в своем 
танце стиль старинной хореографии. Жизель — его 
родственная душа. Он встретил того человека, 
без которого не может существовать. Он видит 
мир, природу, людей одними с ней глазами. Он 
не может и не мыслит себя без Жизели. Он ее ни-
когда не оставит, понимая при этом, что он связан 
брачными узами с герцогиней. Выстроенная таким 
образом роль еще сильнее увеличивает трагедию 
Альберта: это его личная трагедия, потому что 
это единственный человек на свете, которого он 
любит по-настоящему, с которым он хочет быть 
постоянно. Он не знает, как без нее существовать 
дальше. И в конце его герой ставит многоточие, 
потому что он не знает, сможет ли вообще сущес-
твовать без нее.

 Существенен контраст между образом его 
Альберта до и после сцены сумасшествия Жизели: 
в начале балета это самозабвенно влюбленный 
восторженный и опьяненный собственным чувс-
твом солнечный юноша, пытающийся поделиться 
своим счастьем со всем миром, после трагедии 
мы видим отчаяние, безнадежность, потерянность 
и потрясенность от произошедшего…

 — Я очень соскучился по «Жизели» — в тех 
классических труппах, в которых я работаю на За-
паде, она, к большому сожалению, не идет. Поэтому 
мне было очень приятно, что Владимир Абрамович 
Кехман меня пригласил ее станцевать, — объяс-
няет мне Сергей Попов после спектакля.

 — Если рассказывать историю моих отно-
шений с этим спектаклем, то начались они очень 
давно: во-первых, я танцевал па-де-де из этого 
балета еще на выпускном спектакле в хореографи-
ческом училище. Потом я постепенно, в свободное 
время, когда еще работал в Мариинском театре, 
готовил пантомимные вещи. Сам пытался выучить, 
продумать, выстроить роль. Кроме того, и моя 
дипломная работа в хореографическом училище 
была по «Жизели» — я рассматривал записи разных 
выдающихся танцовщиков Мариинского театра 
(Константин Сергеев, Борис Шавров), как они ис-
полняли эту роль, какие они ставили перед собой 
задачи, какой образ они пытались создать. 

— И чья же трактовка этого образа тебе 
оказалась ближе? 

— Балет «Жизель» меня привлекает имен-
но актерской задачей, развитием образа графа 
Альберта в первую очередь. Потому что если, 
например, Сергеев играл такого откровенного 
обольстителя, то мне это, наверное, не очень пока 
подходит. Я пытался показать на сцене именно 
искреннюю влюбленность в крестьянку. Я по-
нимаю, что я обручен с герцогиней (может, нас 
в детстве еще обручили), и оказался в такой со-
словной ловушке — люблю одну, а жениться надо 
на другой. То есть я пытался выстроить образ 
романтического героя и пытался показать, что 
отношения с Жизелью не обман. И когда этот 
человек исчезает из его жизни, причем он в этом 
виноват… Наверное, что-то более трагическое 
трудно себе и представить… 

Павел ЯЩЕНКОВ.

Олег Видов — легендарный актер советского кино с абсолютно несоветской вне-
шностью. Он учился на одном курсе со Станиславом Говорухиным, создателем 
фильма о Буратино Леонидом Нечаевым, актрисой Ольгой Гобзевой, ушедшей в 
монашество. И стал одним из первых в СССР актеров, снимавшихся на Западе. 
Для многих он прежде всего — звезда фильма «Всадник без головы».
Почти 30 лет Олег Видов живет в Лос-Анджелесе. Мы встретились в его доме в Ма-
либу, куда поднимаешься, как по горному серпантину. Красота необыкновенная! И 
океан перед тобой…
Первым делом Олег Видов накормил меня тайским супом из кокоса, который при-
готовила его жена Джоан. Они только что вернулись из Таиланда. Потом мы долго 
разговаривали, пили кофе. Если бы не Олег Борисович, я бы никогда не увидела 
такого Лос-Анджелеса. Он показал самые интересные места, вплоть до магазина 
здоровой еды и китайского ресторана, куда любили ходить еще родители Джоан. 
Сама она журналистка, работала в разных точках мира, самых экзотических. 

ВСАДНИК С ГОЛОВОЙ
Олег ВИДОВ: «В Америке возможности каждого 
человека зависят от него самого»

С Арнольдом Шварценеггером в 
«Красной жаре».

С Савелием Крамаровым в 
«Джентльменах удачи».

«Всадник без 
головы».

Альберт — 
Сергей Попов.

В ПОИСКАХ ЗАБЫТЫХ ДЕРЕВЕНЬ 

«СИЯНЬЕ... ЖИЗЕЛЬ... ОБЛАКА...»

Питерским балетоманам можно только позавидовать. Политика 
гендиректора Михайловского театра Владимира Кехмана и его главного 
хореографа Михаила Мессерера построена таким образом, что 
приглашенные звезды мирового балета с регулярной периодичностью 
выступают в этом театре практически весь сезон. За Фридеманом Фогелем, 
Полиной Семионовой и Натальей Осиповой, танцевавшими на знаменитой 
сцене еще осенью, настала очередь премьера Финского национального 
балета Сергея Попова. 

В Малибу  
у своего дома. 
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Пущенный в четверг электро-
поезд до города Дно в деревне 
Должицы Псковской области 
наверняка назовут «путинским». 

Так уж здесь повелось. Когда в 2014 году губер-
натор области Андрей Турчак наказал вернуть 
в село отмененную полугодом ранее электричку, 
ее местные жители окрестили «турчаковской». 
Правда, чтобы подвести главу области к такому 
решению, людям четыре раза пришлось чуть 
ли не ложиться на рельсы. 

Деревня Должицы спряталась у самой гра-
ницы Псковской области. До соседней, Новго-
родской, всего-то один километр. До ближай-
шего крупного населенного пункта, города Дно, 
— 15. Дороги здесь не было никогда. Да и к чему 
она, когда машин у сельчан нет, деревня стоит 
прямо на железнодорожных путях, а электрички 
ходили по шесть раз в день.

— Мы, когда скотину держали, на этих по-
ездах и комбикорма возили, и саму живность 
— коз, овец. Мебель, стройматериалы — все 
на электричке. К чему нам дорога была нужна?.. 
— вспоминает жительница Должиц Людмила 
Матвеева.

Потом электропоезд все реже начал по-
казывать свою кабину в здешних местах. А с 15 
января 2014 года перестал ходить совсем.

— Нам объяснили, что нерентабельно стало 
наше направление. Мол, до тех деревень, кото-
рые дальше по его маршруту, можно добраться 
и на автобусах. А Должицы? Ну не будем же мы 

ради вас состав гонять! — вспоминает слова 
железнодорожников Людмила Ивановна.

С тех пор график местных жителей несколь-
ко изменился. В Должицах нет ни магазина, 
ни аптеки, ни отделения Сбербанка. Правда, 
пенсию местным старикам приносит почтальон 
Людмила Гавриловна. Но чтобы добраться до 
почтового отделения, ей приходилось вставать 
в пять утра. 

— Нет, но вообще-то альтернативу элек-
тричке нам предложили, — оптимистично за-
являет Людмила Ивановна. — В течение не-
скольких месяцев нас, например, перевозили 
в райцентр на «Урале». Только закрывался он с 
внешней стороны. В Должицах тебя запирают 
— и трясись несколько километров по местному 
бездорожью. В Лукомо нас открывали, и мы 
дальше уже садились на автобус...

И это описание обычной поездки сельчан 
за продуктами в ближайший населенный пункт, 
где есть магазин и аптека.

Надо сказать, что все это время по их 
железнодорожной ветке курсировал ди-
зелек в один вагон. Правда, возил он своих 
— железнодорожников. 

— Когда хорошая смена попадалась, нас 
брали на поезд. А когда плохая — нет, — объ-
ясняет Людмила Гавриловна. 

В такую «плохую» смену у Людмилы Ива-
новны на нервной почве случился отек Квин-
ке. Сельчане попросили по-хорошему пустить 
женщину в поезд. Не получилось. Работников 
служебного поезда тоже можно понять — их 
за «нелегалов» штрафуют. И тогда жителям 
Должиц ничего не оставалось, как встать перед 
локомотивом. 

— Следом шел скорый поезд, задерживать 
движение нельзя. Пришлось им забрать нас. А 
на конечной нас встретила полиция. На первый 
раз отпустили, — вспоминают женщины. 

Но еще через неделю им понадоби-
лось ехать в Дно за лекарствами. Затем — в 
больницу. И они также перекрыли движение 
электропоездов. 

— Когда мы перекрыли пути в четвертый 
раз, нас уже доставили в станционное отделение 
полиции. Сказали: если еще раз такое случится, 
штраф или арест на 15 суток. Я тогда сказала: 
хотите сажать — сажайте. А штраф я отошлю 
нашему губернатору Турчаку — пусть он опла-
чивает, — вспоминает Людмила Матвеева. 

Наверное, она бы отослала — женщина 
она решительная. Но этого не потребовалось: 
после шумихи в прессе губернатор велел вер-
нуть поезд. Тот самый, который потом прозвали 
«турчаковским». Но с 1 февраля отменили и его.
Сельчане уже было приготовились к «экспеди-
ционной» жизни, как вдруг...

— В четверг ездили в Дно, обратно, как 
всегда, попросились на поезд железнодорож-
ников. И нас пустили, даже слова не сказали. А 
потом подошел кассир, выдал билет.

Так женщины узнали, что Владимир Влади-
мирович поругал Аркадия Дворковича. 

— Знаете, в вагоне только и разговоров 
было, что об этом его совещании. Я всем говорю: 
дай Бог ему здоровья. Только вот неужели до 
этого никто не понимал, что электрички нельзя 
убирать. Ведь даже в войну они ходили...

«Мы не мамонты,  
не хотим вымирать...»
Вчера в 8.15 отправился первый после 

долгого перерыва состав и в деревню Мор-
женга Вологодской области. Если бы этого не 
произошло, 7 февраля местные жители, всего 
порядка ста человек, вышли бы на одиночные 
пикеты.

Морженга — не медвежий угол. Стоит де-
ревушка в семнадцати километрах от трассы. 
Но автобусы туда ходят всего два раза в неде-
лю. Когда здесь курсировали электропоезда, в 
автотранспорте особой нужды не было. Даже 
единственный в населенном пункте магазин 
находится на вокзале. Продукты в него завозили 
исключительно на электропоездах.

И таких населенных пунктов в Вологодской 
области десятки. Не удивительно, что когда пош-
ли первые слухи о полном прекращении движе-
ния электропоездов, здесь родилось, наверное, 
самое массовое в России движение в защиту 
железнодорожных пригородных пассажирских 
перевозок «Последняя электричка».

— Взять деревню Волонга — стоит она всего 
в 17 километрах от крупного населенного пункта 
Семигородняя. Дорога там лесная, в межсезо-
нье не проехать совсем, только трактором. Рань-
ше через Семигороднюю ходила электричка. 
А после отмены продукты завозят с трактором 
раз в неделю, — говорит руководитель проекта 
«Последняя электричка!» Лариса Трубицина.  
— Неудивительно, что люди там, когда узнали об 
отмене электропоездов, вышли с одиночными 
пикетами.

«Мы не мамонты, не хотим вымирать. Вер-
ните электрички...»; «Мы не просим самолетов. 
Электрички — самый доступный транспорт!» — 
маркером  было выведено на ватмане. 

В Семигородней — ближайшем от бунтую-
щей деревеньки крупном населенном пункте 
— ситуация не многим лучше. Да, там есть обе-
щанные в качестве замены электричек автобусы. 
Вот только дорог, какими их привыкли видеть 
жители Москвы и области, нет.

Электрички на Вологодчине не ходили всего 
три месяца, а некоторые села уже из-за этого 
начали разваливаться. 

— Была вопиющая история в деревне Печат-
кино, которая находится всего в 30 километрах 
от Вологды. Ближайший магазин у них — в семи 
километрах. Раньше это была одна остановка 
на электричке. Но после того как их отменили, 
а единственная машина в деревне сломалась, 
жители разъехались из деревни буквально за 
месяц. Одна из семей уехала жить в соседний 

райцентр. Вшестером с детьми и внуками они 
ютились там в съемной двушке. Главное — чтобы 
была возможность добираться до работы и в 
магазин, — рассказывает Лариса.

Уже через сутки после разгона Путина все 
отмененные в Вологде электрички пустили. 
Причем, хотя по нормам расписание разраба-
тывается и согласовывается десять дней, здесь 
успели за 24 часа.

 «Элегантное» решение 
проблемы: танк и лошадь
Еще один центр сопротивления образовал-

ся в Забайкалье. Здесь крепкий сибирский народ 
из села Харагун сказал как отрезал: отмените 
электрички — пойдем перекрывать Транссиб.

Уговорить не совершать необдуманных 
поступков их было направился глава района. 
«Не дай бог кто-нибудь еще под поезд залезет. 
Вот будет проблема!» — цитировали чиновника 
местные СМИ. Но тут вступился Путин — и элек-
трички им спешно начали возвращать.

Хотя до этого жители находящегося непо-
далеку поселка Ксеньевка не раз писали пись-
ма о проблемах с электропоездами и ему, и 
Дмитрию Медведеву, и Юрию Чайке. «Власти, 
отменив электрички, сознательно и цинично 
ведут сельскую часть региона к социальной ка-
тастрофе», — негодовали сельчане. И поясняли: 
после того как правительство региона перестало 
субсидировать пригородные перевозки, билет 
на электричку от Ксеньевки до райцентра — 
города Могоча, расстояние между которыми 
чуть больше 100 километров, стал стоить 986 
рублей. «Большинство жителей наших сел и 
деревень пенсионеры. Но теперь, чтобы попасть 
в райцентр, оформить справку в собесе, нужно 
будет нанимать такси, а значит, отдать половину 
пенсии за дорогу в одну сторону…»

В Харагуне, том самом селе, где собирались 
перекрывать Транссиб, ситуация не многим 
лучше. 

— Единственная больница находится в 
Хилке, это 65 километров от нас, — рассказала 
«МК» жительница села Татьяна Морозова. — Там 
же единственный банк,  зарплатный банкомат, 
райсобес. Работы в деревне нет, поэтому все 
ездили в Хилок на электропоезде — так было 
дешевле. Проезд на автобусе обходится в месяц 
в 6300 рублей, и это с зарплатой в 18 тысяч. Да 
и о наших дорогах стоит рассказать отдельно — 
их просто нет. Водитель знает, что где-то в той 
стороне находится Хилок, и едет наобум. Мы не 
раз писали письма властям. Но наши обращения 
ни до кого не доходили.

5 февраля в деревне должны были за-
крыть железнодорожные кассы и отменить два 
оставшихся электропоезда. Теперь уволенных 
было кассиров срочно восстанавливают на 
работе…

В Нижегородской области в новом году 
было отменено несколько электропоездов. 

Например, в деревню Татино, где проживает 
с десяток человек, электричка не ходила с 2012 
года. Дороги там тоже нет. Поэтому два раза в 
неделю местной администрации приходилось 
выводить на маршрут… гражданский танк. Ну, 
или лесной вездеход.

— Каждая поездка на том вездеходе стоила 
нам 16 тысяч рублей, — поделились с «МК» в 
администрации Тесово-Нетыльского поселения. 
— А что делать? Людей ведь без продуктов не 
оставишь. И без врача. 

С лета электропоезда в поселок вернули. 
Правда, ходят они всего три раза в неделю.

А вот единственной, правда, многодет-
ной семье из деревни Чадково, отрезанной от 
внешнего мира (здесь нет не только дорог, но 
и электричества, а единственную проходящую 
мимо электричку отменили еще два года назад), 
власти подарили лошадь. «Только ради бога, не 
пишите, как все остальные, что мы это сделали 
взамен электрички, — просят меня в местной 
поселковой администрации. — Мы же понимаем, 
что кобыла на заменит электропоезд. Но не мы 
же их отменяли. Выкручиваемся как можем. А 
лошадь они давно просили…»

Правда, кобыла та через год сдохла, и те-
перь главе семейства приходится по 7 киломе-
тров ходить через лес за продуктами. 

А сколько еще таких деревень, о которых 
мы не знаем...

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ОПЯТЬ ДО МЕНЯ ВЕРНУЛИ 
СБЕЖАВШУЮ ЭЛЕКТРИЧКУ

ФЕСТИВАЛЬ

— Наш фестиваль — это три в одном, — 
рассказывает Александр Иншаков. — Первое 
и главное — наши герои. Мы берем рядовых, 
обычных людей, никому не известных, каждый из 
которых совершил подвиг, гражданский поступок. 
Спас людей, буквально рискуя своей жизнью. В 
каждом отдельном случае команда фестиваля 
собирает материал, готовит видеопрезентацию: 
что и когда произошло, — которую мы показываем 
со сцены во время награждения. Второе — мы 
приглашаем самых известных спортсменов нашей 
страны, таких как Саша Карелин, Коля Валуев, 
Слава Фетисов, Лена Исинбаева. Именно они 
будут награждать лауреатов. И наконец третье — 
музыкальные номера, которые звучат в их честь в 
исполнении ведущих мастеров сцены вроде Олега 
Газманова, Трофима, Дениса Майданова. 

Первый подобный фестиваль мы устраивали 
в Таганроге. Люди поначалу не знали, куда идут. 
Думали, это будет обычный концерт. А когда 
увидели, что это такое, у всех челюсти попадали. 
Ни один человек не ушел. Губернатор, который 
по протоколу должен был провести с нами всего 
тридцать минут, просидел до пяти утра, так его 
всколыхнуло.

— Вот есть гламур, а наша премия и фести-
валь — это антигламур, — рассказывает пред-
седатель оргкомитета Александр Макеев. — Все 
знают, как много у нас в России самых разных 
премий: за классные губы, ноги, трусы. Есть 
премии для самых красивых и самых некраси-
вых. Артистов награждают правительственны-
ми наградами просто так, просто за их работу 
— на каждый юбилей. А тем людям, которым 
посвящен наш фестиваль, хорошо, если руку 
пожмут — и все. 

Вот один из примеров. Москва, Люблино. 
Ролик в «Ютуб», собравший миллионы просмо-
тров. В квартире на третьем этаже случился 
пожар. Внутри остался дедуля, который потерял 
сознание. Это видят три пацана-спортсмена: 
чеченец, дагестанец и русский. Они сделали 
пирамиду друг из друга, и один залез по плечам 
двух других наверх. Вытащили этого деда и как ни 
в чем не бывало пошли на тренировку. А тренер, 
мы его нашли потом, — оказался татарином. Они 
ему даже ничего не сказали!

— Или вы знали, что капитан нашего корабля 
спас целый американский город от замерзания, 
когда русские моряки прошли сквозь шторма 

и ледяные торосы на помощь американцам? 
— продолжает Иншаков. — Или что во время 
теракта Брейвика в Норвегии больше всего лю-
дей спасли двое молодых людей: один немец и 
один наш, чеченец, парнишка 16-ти лет. Когда 
наконец-то прибыл спецназ, они даже сначала 
решили, что он сообщник террориста. Сказали: 
«А у него в глазах страха не было». Их должен был 
награждать Михаэль Шумахер, но в последний 
момент не смог приехать. Вместо себя он при-
слал видеобращение, в котором сказал, что мы 
проводим «фестиваль бесстрашных». Еще один 
пример: во время наводнения в Крымске самый 
обычный православный батюшка вытащил из 
воды более 50 людей. После этого одна мусуль-
манская семья, которую он спас, даже приняла 
крещение. Или крушение «Коста Конкордия» — 
там именно русские туристы спасли впавших в 
оцепенение европейских туристов.

— Я сам действующий спортсмен, больше 
25 лет занимаюсь со штангой, — говорит Юрий 
Голубев, вице-президент фестиваля. — Когда 
я смотрел на этих ребят, все время пытался 
представить себя на их месте. А как я? У меня 
получится сделать так же? Ладно, я поднимаю на 

тренировке на одну руку больше 80 кг. Но вот я в 
лодке, укрываюсь от обстрела, мне нужно одной 
рукой вытащить человека — а он в одежде, да 
еще и в мокрой... В такие моменты понимаешь, 
как важно проявлять упорство до последнего. 
Главное, что делает наш фестиваль, — предо-
ставляет молодежи выбор. Пройти мимо или 
броситься в пекло, спасти чью-то жизнь.

— Также мы не смогли пройти мимо до-
стижений таких людей, как Лавров, Кадыров, 
Путин…они герои восторженных комментариев 
на крупнейших спортивных и новостных порталах, 
— рассказывает Александр Иншаков — Ну как не 
отметить президента за блестяще проведенную 
Олимпиаду? Да достаточно просто представить 
себе, чем приходится сейчас заниматься этому 
человеку... Постоянно в разлетах и перелетах: 
встречи, переговоры, постоянная головная боль. 
На него катят бочку со всего мира. Или тот же 
Шойгу? Поднял на такое качество, на другой 
уровень армию. С его именем связан новый 
термин «вежливые люди», новый облик армии. 
Я бы даже сказал, что наш фестиваль дарит не 
награды, а признание. И не наше, а народа.

Никита КАРЦЕВ.
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10 февраля в Театре киноактера в рамках презентации 
III фестиваля «Спорт — всем миром» пройдет награж-
дение самых обычных людей, которые, по мнению 
организаторов, совершили настоящий гражданский 
подвиг: от призеров Олимпиады в Сочи до органи-
заторов эвакуации детей из Славянска. Президент 
фестиваля — известный актер, спортсмен и каскадер 
Александр Иншаков.

Александр ИНШАКОВ: 
«Наш фестиваль дарит не награды, 
а признание. И не наше, а народа»

Лица фестиваля: Александр Иншаков (президент), 
Юрий Голубев (вице-президент), Александр Макеев 
(председатель оргкомитета).

КАК ПОБЕДИТЬ
«СПОРТ — ВСЕМ МИРОМ»

ТРАНСПОРТ

В последние дни из-за трагического по-
жара на Нахимовском проспекте слово 
«библиотека» фигурирует в газетных, 
телевизионных репортажах часто. И в 
минорном тоне. Но сегодня — иной повод 
для его упоминания. 
В Москве — тихий юбилей. 9 февра-
ля исполняется 130 лет со дня от-
крытия первой городской общедо-
ступной библиотеки-читальни им. 
И.С.Тургенева. Появление такого 
культурно-просветительского учрежде-
ния стало очень значимым событием для 
Первопрестольной.

Эта история началась еще раньше — 13 сентя-
бря 1883 года, когда известная московская благо-
творительница купчиха В.А.Морозова обратилась 
к городскому голове с официальной просьбой раз-
решить ей очередное полезное для Москвы дело. 
На сей раз Варвара Алексеевна хотела пожерт-
вовать 10 тысяч рублей для организации первой 
в городе бесплатной общедоступной читальни в 
память о писателе Тургеневе, который незадолго 
до того скончался во Франции.

Чтобы представить себе значение подобной 
новинки для горожан, достаточно сказать, что 
частные открытые библиотеки в то время пред-
ставляли собой коммерческие предприятия. 

«При подписке на чтение абоненту приходится 
платить около 15 рублей в год, в некоторых же 
библиотеках эта плата возрастает до 24 рублей. 
При этом необходимо еще внести залог, равный, 
обыкновенно, 10 рублям...» Если сравнить упо-
мянутые суммы с заработком какого-нибудь 
обычного слесаря, получавшего в месяц около 
30 целковых, становится ясно, что чтение би-
блиотечных книг было доступно лишь немногим 
москвичам.

Сперва предполагалось, что новая читальня 
будет размещена в наемной квартире. Но Моро-
зова решила быть щедрой до конца и обратилась 
в Думу с еще одним предложением: она готова по-
строить за собственный счет специальное здание 
для Тургеневской читальни. Этот «книжный дворец» 
возвели по проекту архитектора Д.Чичагова непо-
далеку от Мясницких ворот, на участке, «образо-
вавшемся от отрезки части Сретенского бульва-
ра». Открытие читальни состоялось 28 января (9 
февраля по новому стилю) 1885 года.

На протяжении более 80 лет после этого Тур-
геневка оставалась одним из главных культурных 
центров столицы. Беда подкралась к старейшей 
московской библиотеке издалека, когда в конце 
1960-х начали прокладку Новокировского проспек-
та. Он шел к центру напрямик через заповедные 
кварталы старой Москвы, и одной из помех на пути 
новой магистрали стала Тургеневка. Ее здание 
снесли осенью 1972-го.

Четверть века после этого Тургеневская 
читальня фактически находилась в роли бомжа. 
Ее фонды ютились в неприспособленных поме-
щениях — в бывших коммуналках, в закрытой 
школе. Некоторые ценные книги погибли или 
были повреждены водой при случавшихся не-
сколько раз прорывах труб... Лишь на рубеже 
веков старейшей городской библиотеке была 
выделена достойная жилплощадь. Теперь она 
занимает два специально отремонтированных и 
переоборудованных строения бывшей городской 
усадьбы XVIII–XIX вв. неподалеку от Тургеневской 
площади — в Бобровом переулке.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Исполняется 130 лет со дня открытия первой городской 
общедоступной библиотеки им. И.С.Тургенева

ЧИТАЛЬНЯ — ДЛЯ УМА ЕДАЛЬНЯ

c 1-й стр.
— Секунду! — должник со стажем 
хлопает дверью перед лицом при-
става и идет вглубь квартиры. За-
ходит так далеко, что больше не 

возвращается. Монотонные звонки и угрозы вы-
звать полицию должного эффекта не возымели. 
На часах восьмой час утра. Мы стоим на шестнад-
цатом этаже многоквартирного дома и прикиды-
ваем, сколько еще времени должно пройти, прежде 
чем приставы поймут, что ничего им здесь не 
светит.

— И так практически всегда, — корит себя 
пристав. — Надо было дверь ногой придержать.

Московская административная дорожная 
инспекция (МАДИ) возникла осенью 2013 года и с 
тех самых пор занимается делами об администра-
тивных правонарушениях на территории столицы, 
прописанных в части 5 статьи 12.6 КоАПП: в част-
ности, контролирует правила остановки и стоянки 
транспортных средств. «Штраф за нарушение 
этих правил должен быть оплачен в 60-дневный 
срок, — напоминает пресс-секретарь МАДИ Ольга 
Дыгало. — По истечении этого периода МАДИ 
направляет информацию о должниках в ФСПП». 
(ФССП — Федеральная служба судебных при-
ставов. — А.К.)

А дальше, как рассказала «МК» пристав Ольга, 
запускается карусель исполнительных произ-
водств, запросов, заказных писем, уведомлений, 
штрафных квитанций, уговоров и угроз. После 
уведомления с просьбой добровольно погасить 
долг или хотя бы явиться на прием к приставу 
сотрудники ФССП ждут еще пять рабочих дней. 
Далее кольцо вокруг неплательщиков начинает 
стремительно сужаться: к сумме долга плюсуется 
двукратный штраф за неуплату, дополнитель-
ный 7%-ный сбор на исполнительные издержки, 
ограничение на выезд из страны (если размер 
задолженности переваливает за 10 тысяч рублей) 
и — в крайнем случае — опись имущества с по-
следующим изъятием.

«С начала 2015 года мы направили в ФССП 
информацию о 25 тысячах должников, — говорит 
Ольга Дыгало. — При этом работаем как со злост-
ными неплательщиками, так и с теми, у кого на-
копилось больше трех неоплаченных штрафов». О 
результативности регулярных совместных рейдов 
пресс-секретарь умолчала, обещав предоставить 
статистику позже.

Несмотря на слова Дыгало, приставы, похоже, 
с большей охотой берутся за тяжелые случаи. На-
пример, неплательщик, бесследно затерявшийся в 
дебрях двухкомнатной квартиры, задолжал Москве 
аж 150 000 рублей. А на Озерную улицу — вторую 
точку утреннего рейда — мы направились в поисках 
гражданки с долгом в 90 тысяч (аж 30 неоплаченных 
штрафов). Правда, в искомой квартире хозяйки не 
оказалось. Мужчина, через дверь общавшийся с 
ранними гостями, путался в показаниях: называл 
неплательщицу то своей хорошей знакомой, ко-
торой он непременно передаст всю информацию, 
то просто хозяйкой, у которой снимает квартиру, 
а то и вовсе заявлял, что «такая здесь не живет», 
и вел с приставами глубокомысленный диалог с 
философским оттенком.

— Хватит звонить! Звонок загорится! — до-
носился из квартиры мужской голос.

ФЕМИДА

— Да мы, собственно, и не звоним — стучим 
ведь!

— Короче, вызывайте пожарных!
— Лучше мы участкового позовем!
— Извольте. Правда, договора аренды у меня 

нет...
— Ну вот видите. Откройте, пообщаемся по-

хорошему. Вы что, боитесь?
— Да нет. Вы только звонить перестаньте! 

Звонок горит!
— Так мы не звоним уже давно...
Как позже пояснил «МК» юрист Евгений Анто-

нов, «судебный пристав-исполнитель, осуществляя 
исполнительные действия, имеет право входить 
в помещения, занимаемые должниками или при-
надлежащие им, производить их осмотры, при 
необходимости вскрывать их». Такое право им 
дается частью 2 статьи 12 Федерального закона «О 
судебных приставах». Стоит отметить, что вскрыть 
можно только то помещение, которое занимает 
непосредственно должник — «на проникновение 
в помещения, занимаемые или принадлежащие 
другим лицам, но в отношении данного должника 
— нужно соответствующее решение суда».

Иными словами, если квартира сдана внаем и 
ее обитатели уходят в глухую несознанку, приставы 
в большинстве случаев насильно проникать в нее 
не станут, надеясь все же отыскать нерадивых 

хозяев. Этим — во многом интуитивно — и поль-
зуются москвичи, разглядев в дверной глазок 
бордовую «корочку» сотрудника ФССП. 

По словам Ольги Дыгало, привести точный 
процент взыскиваемости долгов за парковку 
невозможно, поскольку данные постоянно об-
новляются. Достоверно известно, что в 2014 году 
МАДИ «подарила» приставам 250 тысяч испол-
нительных производств, из которых примерно 
30% — просроченные штрафы за неправильную 
парковку. Далее сотрудники ФССП в течение двух 
лет всеми доступными способами — включая 
упомянутые рейды — пытаются долги взыскать. 
Дело в том, что по закону автомобильные штрафы 
обнуляются спустя два года после вступления в 
законную силу постановления об их назначении. 
Поэтому есть должники, которым по истечении 
этого срока все «прощают», — это, как правило, 
те, с кого формально нечего взять: у них нет ни 
банковских счетов, ни собственности, ни имуще-
ства, которое можно арестовать, да и за границу 
такие не ездят. Сколько подобных персонажей в 
Москве, не смогли толком прояснить ни в МАДИ, 
ни в ФССП. Отдельными сотрудниками была 
озвучена цифра 50% — именно столько долж-
ников, по их мнению, в конце концов, уходит от 
ответственности.

Антон КАЛЮТИЧ.

КНИГИ

ИНТЕРВЬЮ с директором библиотеки 
Татьяной Коробкиной 

читайте на сайте 

Что изменилось в работе Мосгордумы 
шестого созыва? Почему некоторые 
депутаты перестали получать зар-
плату? Смогут ли малообеспеченные 
москвичи получать дотации от города 
на капремонт? Вчера, пообщавшись с 
читателями «МК» в ходе прямой линии, 
председатель Мосгордумы Валерий 
Шапошников ответил на вопросы обо-
зревателя газеты.

— Алексей Валерьевич, чем отли-
чается новый депутатский корпус от 
предыдущих?

— В новом составе МГД 45 депутатов, а не 
35, как раньше. Из них 18 работают на посто-
янной основе и получают зарплату, а осталь-
ные 27 сохранили работу на прежних местах и 
являются т. н. освобожденными депутатами. 
Это позволяет обсуждать в стенах Думы все 
те проблемы, с которыми они сталкиваются во 
время своей основной деятельности, и находить 
законодательные пути их решения. Это новый 
тренд Мосгордумы.

— Какие законопроекты МГД собирает-
ся рассматривать в ближайшее время?

— На следующем заседании, которое 
запланировано на 25 февраля, мы вынесли 
несколько важных вопросов. Я бы выделил за-
конопроект о внесении поправок в городской 
закон о стандартах при определении субсидий 
на жилые помещения и ЖКУ. Этот документ 
позволит городу выплачивать субсидии граж-
данам, которые тратят на оплату ЖКУ более 
10% своих доходов, — город сможет финансово 
помогать москвичам средствами на капремонт, 
строчка о котором появится в наших платежках 
уже со второй половины этого года.

— Можно подвести первые итоги рабо-
ты Мосгордумы шестого созыва?

— У нас прошло более 10 заседаний, на ко-
торых рассмотрено более 130 вопросов. Также 
прошло более 100 заседаний комиссий и более 
10 «круглых столов». За это время депутатам 
поступило более 5 тысяч обращений граждан — 
они связаны со сферой ЖКХ, благоустройством, 
градостроительством, землепользованием, 
образованием, здравоохранением. Мы при-
няли бюджет на ближайшие три года; приня-
ли несколько законов, касающихся налогов и 
сборов, в том числе о налоге на недвижимость 
для физических лиц, который теперь будет за-
висеть от кадастровой стоимости. Кроме того, 
за это время на федеральном уровне появился 
документ, вводящий патент для мигрантов. И 
в Москве открылся уникальный миграционный 
центр. Теперь все приезжие, желающие у нас 
трудоустроиться, могут получать патенты в 
одном месте, а также оформлять здесь меди-
цинские справки, сдавать экзамены на знание 
русского языка, предоставлять отпечатки паль-
цев... Стоимость патента в Москве — 4 тысячи 
рублей. Мы рассчитываем, что эта мера при-
несет в бюджет столицы около 10 миллиардов 
рублей. Но главное, что мигранты теперь будут 
оформлять медсправки в одном месте — не 
секрет, что раньше их нередко покупали, из-за 
чего к нам в страну привозили открытые формы 
туберкулеза, СПИД и прочие инфекции.

— Принят ли в городе антикризисный 
план?

— В Москве создана комиссия по обе-
спечению устойчивого развития и социальной 
стабильности города. Со стороны Мосгордумы 
в ее состав вошли депутаты Людмила Гусева 
и Владимир Платонов. В ближайшее время мы 
ждем появления антикризисного плана для 
столицы.

— Как вы планируете работать с 
молодежью?

— Молодежь — одно из главных направ-
лений нашей деятельности. Мы возрождаем 
систему московского молодежного парламен-
таризма. На днях я встречался с молодыми пар-
ламентариями — у них глаза горят, они рвутся 
в бой. Мы будем искать новые формы работы 
с молодежью — ждем от них предложений. 
Потом проведем мозговой штурм, и работа 
в молодежных палатах города всех уровней 
закипит. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ВЛАСТИ ПОМОГУТ 
МОСКВИЧАМ 
С ОПЛАТОЙ 
КАПРЕМОНТА
Мосгордума рассмотрит 
закон о выплате субсидий 
на жилые помещения 
малоимущим гражданам
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ОБОРОНА

КОЛЛЕКЦИОНЕР 
ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

В романе Бориса Пастернака (ему вот-
вот исполнится 125 лет) «Доктор Живаго» 
главный персонаж произведения умирает 
от сердечного приступа, выйдя из трам-
вая где-то в районе зоопарка и рухнув на 
мостовую. Эту нелепую смерть можно во 
многом объяснить невысоким уровнем тог-
дашней медицины. Сейчас — другое дело. 
Как скончался бы доктор в наши дни? Вот 
мои предположения. 

Доктор Живаго брел по Остоженке (в недав-
нем прошлом Метростроевской) мимо Лингви-
стического университета (в прошлом Института 
иностранных языков имени Мориса Тореза), 
и сердце в его груди радостно трепетало. Он 
предвкушал визит в музей автора любимого с 
детства произведения — рассказа «Муму» — 
Ивана Сергеевича Тургенева. 

Не сосчитать, сколько раз доктор дефи-
лировал возле этого скромно притулившегося 
среди каменных домов деревянного строения 
и лишь мельком думал: «Надо бы заглянуть, 
все же я коренной москвич», но дела и хлопоты 
не позволяли выкроить часок и наведаться в 
старинный особняк с колоннами, где некогда 
обитала жестокая барыня, велевшая глухоне-
мому Герасиму утопить несчастную собачонку. 

И вот свободный часок выкроился! Доктор, 
раскрасневшийся с мороза, шагнул в вестибюль…  
На него повеяло уютом древнего дворянского 
гнезда и живо встал перед глазами сам Иван Сер-
геевич, влюбленный в парижанку Полину Виардо 
столь же страстно и нежно, как доктор Живаго был 
влюблен в Лару. Но… в нерешительности доктор 
остановился. Для дальнейшего продвижения 
вперед, в глубь особняка, надо было миновать 
противную поисковую рамку, которые в целях 
борьбы с террористами повырастали всюду: в 
аэропортах, концертных залах, в метро. Соб-
ственно, для людей здоровых металлоискатель 

опасности не представлял. Пройди сквозь него, 
и, если он освидетельствовал, что взрывчатых 
веществ при тебе нет, гуляй вне подозрений на 
свободе. Но с тех пор, как доктор перенес опе-
рацию (ему вживили кардиостимулятор — умную 
машинку, регулирующую и контролирующую 
правильность работы сердца, подгоняющую 
ритм, если сердечная мышца не желает вовре-
мя сокращаться и замирает), рамка сделалась 
сущим проклятием. Доктора предупредили, 
выписывая из клиники: на умный приборчик 
магнитное поле металлоискателя оказывает 
самое неблагоприятное воздействие. Может 
сбить настройку. Может вообще вывести имплан-
тированный прибор из строя. Себе доктор этот 
процесс порчи представлял аналогом известной 
со времен «холодной войны»  «глушилки», ее за-
пускали бдительные службы, чтобы она, треща и 
шумя, мешала слушателям различить вещание 
враждебных «Голоса Америки», BBC и «Немецкой 
волны». Вот и металлоискатель глушил программу 
умного прибора, сбивал его с толку. Недавно в 
газете напечатали: один неудачливый (или не-
внимательный?) носитель кардиостимулятора 
скончался, миновав замкнутое электропростран-
ство антитеррористической преграды. 

Доктор с месяц назад на себе испытал 
такое пагубное воздействие: пришел во МХАТ, 
на Камергерский, давали Чехова, вплыл вме-
сте с толпой зрителей в вестибюль и ощутил 
словно бы легонький щелчок, сдвиг в груди. 
Оглянулся и понял, в чем причина: вплотную к 
входным дверям, без зазора, была прилажена 
проклятая рамка. В течение спектакля не столько 
смотрел на сцену, сколько прислушивался к 
себе и внутреннему состоянию. Нащупывал 
пальцем правой руки пульс на запястье левой 
и тревожился: как выйду из театра? Опять через 
проклятый обод? Второго удара стимулятор 
может не выдержать. 

Рамка в музее Тургенева стояла аналогично 
— притороченная вплотную, впритирку к ро-
скошным старинным дверям — не обойдешь, не 
проскочишь, не протиснешься сбоку. 

На счастье, появился охранник — в черной 
форме, зловещий, с кобурой на боку. У доктора 
мелькнуло: таким можно изобразить Харона. По-
чему никто из художников не допетрил придать 
последнему перевозчику столь красноречивые, 
доходчивые черты? Доктор через порог объяснил 
жуткому секьюрити о своей болезни и невозмож-
ности переступить грань, миновать враждебно 
натянутую невидимую простому глазу пелену. 
Охранник весело, приглашающе махнул рукой: 

— Валяйте, заходите. Ничего не будет. 
С подобным доктору приходилось стал-

киваться: рамка стоит, но лишь для вида, для 
острастки и обмана гипотетического террориста, 
а на деле не работает. Не фурычит. Расчет на то, 
что террорист испугается и убежит.

Он доверчиво направился к гардеробу… И 
вздрогнул. Ощутил в груди знакомый неуютный 
щелчок. Обернулся, уставился на экран датчика, 
увидел: дисплей горит зеленым, по нему, перели-
ваясь, бегут светящиеся цифры, перемежаемые 
звездочками. 

— Вы меня обманули? — холодея и преодо-
лев оцепенение, спросил доктор. 

Охранник улыбался все так же весело и 
задорно. 

— Не бойтесь, на вас не скажется. 
— Откуда знаете? 
— У меня инструкция. 
Доктор извлек носовой платок и утер испа-

рину. Сердце частило, перехватывало дыхание, в 
груди происходило что-то неблагополучное. 

— Какая инструкция? Вы медик? 
Охранник продолжал беззлобно скалиться. 

Нескольких зубов во рту недоставало. 
За него вступилась гардеробщица: 
— Он знающий человек, действует строго 

по инструкции. 
— А вы — медик? — повторил доктор рито-

рический вопрос, адресуясь уже к заступнице. 
Ситуация была глупейшая. Патовая. Сто-

ять и препираться? Объяснять? Но что дока-
жешь? Кроме того доктор пришел в музей не 
собачиться. 

Сдав пальто оскорбленно пялившейся и так 

не ответившей на его резкость даме, он двинулся 
в первый зал. Там было уютно, как в жилой ком-
нате. И жарко натоплено. Но исчезло желание 
осматривать, изучать экспозицию. Доктор, пере-
ходя из помещения в помещение, почти не видел, 
не воспринимал увиденное: резной письменный 
стол, которым можно было (в другой ситуации) 
залюбоваться, портреты современников Турге-
нева, развешанные по стенам, книжный шкаф, 
полный прижизненных изданий классика… Ничто 
не радовало, не тормозило внимания. Ненадолго 
он задержался лишь перед посмертной маской 
писателя и посмертным же слепком его руки, 
выводившей гениальные строки. Живаго чутко 
прислушивался к тому, что происходило с его 
сердцем, и с отчаяньем отмечал: бьется не так 
ровно и четко, как полчаса назад, когда шагал по 
Остоженке. Казалось (или так и было на самом 
деле): не хватает кислорода. 

Он вернулся в холл. Сказал, стараясь не 
смотреть на Харона-стражника: 

— Выключите рамку или выпустите меня 
через запасной выход. 

Тот уже не улыбался, а демонстрировал 
сугубую официальность. Строго потребовал: 

— Предъявите документ, свидетельствую-
щий о наличии болезни. 

Ну и язык! Отвратительный. Казенный. Не 
тургеневский и не пастернаковский! 

Доктор достал из бумажника карточку с 
указанием типа и вида прибора, а также фамилии 
врача, произведшего хирургическое вмешатель-
ство. В голове мелькало: тогда, после МХАТа, 
прибор пришлось заново отлаживать в кардио-
центре. Опытные специалисты перенастроили 
программу заново, это было непросто. Значит, 
снова придется этим заниматься. 

Сердце то бухало тяжелым набатом, то пу-
скалось вскачь. Охранник нацепил очки и, шевеля 
губами, изучал карточку. 

— Нельзя ли побыстрее? — поторопил его 
доктор. 

— Ничего страшного, и так пройдете. Через 
рамку, — постановил охранник. 

Доктор почувствовал дурноту и неистовую 
слабость. 

— Вам трудно нагнуться и выдернуть вилку 
из розетки? — произнес он. 

— Действую согласно инструкции, — ото-
звался невообразимый тип. Его черная форма о 
чем-то смутно напоминала. Боевые отряды СА? 
Надсмотрщики в концлагерях? Лающие овчарки? 
По недомыслию или из прирожденного жела-
ния показать власть, поиздеваться, помучить 
он творил произвол? «Вам легче будет, если я 
сейчас упаду?» — хотел произнести доктор, но 
промолчал.

— Позовите кого-нибудь из начальства, 
— прерывающимся голосом попросил он и 
оперся рукой о гардеробную стойку. Ноги 
подгибались. 

Пришла востроносенькая тетечка в свет-
лой кофточке, возможно, мнившая себя турге-
невской девушкой, и жеманно представилась: 
заведующая подотделом экскурсий. «Сколько 
у них сотрудников, должны же быть среди них 
разумные!» — подумал доктор. 

Но она затараторила: 
— Не имеем права выключить рамку, у нас 

много посетителей. Что если войдет террорист 
и взорвет… 

Он не дал ей закончить, хотя это было 
негалантно: 

— Кому нужно взрывать ваш музей? Вы ви-
дите поблизости террористов? Минутное дело… 
Живем в цивилизованной стране, находимся в 
центре столицы…

— Вот именно! В культурном учреждении. 
Террористы целят как раз в такие. 

«Сами вы — террористы!» — чуть не сорва-
лось с языка доктора. От сознания, что угодил 
в ловушку, из которой не выбраться, ему стало 
еще хуже. 

— Мне плохо, — пробормотал он. 
— А вот врать не надо, — зашипел охранник, 

вращая зрачками и сияя кривоватыми зубами. — 
Плохо быть не может. В инструкции четко сказано: 
рамка ни на что не влияет. 

— Я? Вру?! — изумился доктор. Он не верил 
ушам. Ему, похожему на Омара Шарифа, обви-
нений во лжи никогда не предъявляли. 

Даже не от обидных подозрений, что спосо-
бен хитрить, лукавить, обманывать, а от самой 
манеры простецкого обращения и неприкрытого 
хамства он еще сильнее занервничал. 

От охранника это не укрылось. 
— Да не психуй, — все так же панибратски 

сказал он. — В метро небось ездишь, на само-
летах летаешь, там всюду рамки, и ничего, не 
помер. 

Рассказывать: в аэропортах — и российских, 
и европейских — при предъявлении карточки 
рамку либо выключают, либо позволяют пойти 
в обход, было слишком долго. (Вот и недавно, 
когда доктор прибыл на симпозиум в Мюнхен, 
его сочувственно препроводили в город в об-
ход рамки, через свободный коридор.) Голова 
превратилась в карусель. Доктор грохнулся на 
кафельный пол, которого во времена Тургене-
ва и барыни наверняка не было в допотопном 
обиталище. 

«Но люди, люди, — пронеслось в голове 
доктора, — все те же, непробиваемые, непро-
ходимые — им что собаку утопить, что человека 
угробить…»

Он не слышал, не чувствовал, как охранник, 
естественно, не выключив рамку, вытащил его 
сквозь ее гибельный контур наружу, под легкий 
снежок, как приехала спустя полчаса «скорая», 
как в приемном покое врачи долго изучали 
идентификационную карточку прибора и не 
могли сообразить: что за штуковина? Вроде 
американского производства. Но русской со-
проводительной аннотации нет. 

Охранник, который отправился по приказу 
терпеливой дамочки сопровождать доктора, 
твердил врачам: «Это с ним непонятно отчего. 
Может, перепил вчера. В инструкции четко ска-
зано — рамка ни на что не влияет». 

Сразу вспоминается Маргарита Пална 
из «Покровских ворот»: властная дама, 
счастливо зажив с хозяйственным Сав-
вой Игнатьичем, не отпускает из-под 
каблука «бестолкового» интеллигента 
Хоботова. А еще юмореска про муж-
скую инфантильность: «Муж из меня и 
правда не очень, но и один я не могу. И 
вдруг я понял: мне надо жить с семей-
ной парой! Собственно, я с ней и жил до 
26 лет, и эти годы с мамой и папой были 
самыми счастливыми в моей жизни». 

В современных НЕ любовных треуголь-
никах разбирался корреспондент «МК». 

n n n
Римма Владимировна прожила с мужем 15 

лет. Михаил Петрович намного старше супруги, 
это его второй брак. Женился на Риммочке он в 
45. На тот момент Михаил был в расцвете мужской 
стати и карьеры — успешный бизнесмен, душа 
компании, галантный красавец. Однако ближе к 
60 и здоровье, и дела стали меняться не в лучшую 
сторону. Темп жизни стал иным. 

— Мне теперь в отпуск уже хочется не на 
шумный курорт, а в санаторий, — признается 
Михаил Петрович. — А в выходной не собрать 
компанию для кутежа, а посидеть в обнимку 
перед телевизором или почитать. Но Римма очень 
энергичная, и в какой-то момент она устала меня 
теребить и стала ездить на курорты с подруж-
ками, на выходные к друзьям без меня. Мне, 
конечно, было одиноко, но что я скажу? Ей и 40 
нет, девчонка! 

А через пару лет Римма призналась: мол, 
прости, но я полюбила другого. 

— И что на это скажешь? Нет, сиди со 
мной, старым и больным? Об этом мне рань-
ше надо было думать, когда женился на такой 
молоденькой...

 Михаил Петрович деликатно не говорит 
о материальной стороне вопроса: новый воз-
любленный его жены молод и полон сил, но 
отнюдь не богат. Жить влюбленным оказалось 
негде. Кроме того, Римма всю душу вложила в 
их семейный загородный коттедж: бригадой 
ремонтников руководила, все материалы вы-
бирала, портьеры заказывала в лучших ателье, 
бра и подсвечники на аукционах покупала. Ну 
не выгнать же ее теперь из свитого ее руками 
гнездышка? Только за то, что полюбила более 
подходящего себе по возрасту? Да и предста-
вить себя одного в опустевшем доме Михаил 
Петрович не мог. 

И он решил пустить «молодых» под свою 
крышу.

— А что, дом большой, — объясняет свою 
позицию хозяин. — Места всем хватит. Римма 
пусть хозяйничает, как привыкла, готовит, уби-
рает. И меня заодно накормит. Я один оставаться 
не хочу, да и боюсь. Детей у нас с Риммой нет, 
есть сын от первого брака, но мы много лет не 
общаемся. Не с сиделкой же мне жить! В моем 
возрасте уже не стыдно на покой уйти, я свое 
откуролесил, а теперь буду для новой Римкиной 
семьи как отец.

В тоне Михаила Петровича нет обиды, только 
легкий сарказм. Энергичная Римма бывшего 
мужа поддерживает:

— Интима между нами уже давно нет, он 
давно ко мне как к дочке относится, поэтому 
ревность наши отношения не портит. Зачем же 
нам делить прекрасный дом, создавать себе 
кучу связанных с этим проблем? Он жить со мной 
привык, ведь я создаю в доме уют. Да и я к нему 
отношусь как к родному, так что решение жить 
вместе устраивает всех.

— И вашего нового мужа?
— Да, и его тоже, он относится к Мише как 

к родственнику. Так что проблема здесь только 
в том, что, как говорится, «люди скажут». Но это 
нас не сильно волнует. Люди так устроены, что 
в основном думают только о себе и своих про-
блемах. Мы живем спокойно, Миша у нас ухожен, 
накормлен, доволен. Рома по вечерам с ним в 
преферанс играет, по врачам на машине возит. 
Я в театр иногда его вывожу, он это любит. Если 
все интеллигентные люди, ужиться несложно.

Этот НЕ любовный треугольник существует 
уже 3-й год. Михаил даже поделился со мной, 
что совершенно не опасается, что «молодые» 
втайне мечтают о его скорейшей кончине, чтобы 
унаследовать дом. «Во-первых, я им никак не 
мешаю, даже наоборот — несу часть расходов 
по дому, а в случае загородного коттеджа это 

существенные деньги. А во-вторых, если со мной 
что-то случится, на наследство будет претендо-
вать также мой сын от первого брака».

n n n
За 9 лет совместной жизни 38-летняя работ-

ница торговли Галина изрядно устала от своего 
пассивного супруга Игоря, низкооплачиваемого 
научного сотрудника. 

— Все было на мне! — вспоминает Гали-
на. — Я и ремонт в квартире делала, и деньги 
на этот ремонт добывала, и сына Костика рас-
тила, обувала-одевала, и за матушкой мужа, 
пока та болела, ухаживала. А Игорь что — то 
его с работы сократят, и у него депрессия. А 
когда работает, то львиную долю денег на свою 
коллекцию марок спускает. Как помешанный на 
этих марках! Наш обычный выходной был таким: 
я мою-стираю-убираю-починяю, а он марки по 
альбомам раскладывает... В общем, я, когда 
Василия встретила, поняла, как мне мужского 
крепкого плеча не хватает.

49-летний разведенный Василий тоже ра-
ботает в торговле, так что с Галей они еще и 
коллеги. 

— Как у нас с Галкой все закрутилось, — 
делится Василий, — я сразу сказал: значит, так, 
с мужем я тебя делить не стану! Костика приму 
как родного, а с ним давай разводись! 

— Ну я долго и не раздумывала, — призна-
ется Галина. — Зачем Игоря обманывать? Мне с 
Василием лучше, да и Костику тоже. Объявила 
— так, мол, и так. Тем более Василий мой все 
продумал: он предложил Игоря поселить в его 
«однушку», чтоб не устраивать сложные манипу-
ляции с обменами-переездами. У Васи квартирка 
хорошая, ухоженная, он вообще рукастый.

По словам новоиспеченных супругов, снача-
ла брошенный муж воспринял известие стоиче-
ски. «Сердцу не прикажешь!» — вздохнул, собрал 
вещи и переехал. 

— А через месяц началось! — вспоминает 
Василий. — То соседка по лестничной клетке 
звонит: «У вашего жильца сердечный приступ, 
«скорая» увезла!» И Галька давай к нему каж-
дый день на другой конец города метаться в 

больницу. С бульонами и апельсинами — не бро-
сишь же в беде? Потом спустя какое-то время он 
запил там один. Опять еле откачали — не по этой 
части он, привычки нет. Потом его с работы снова 
«ушли» — мы его тогда с ребенком на все лето 
на дачу отправили. И он при деле, и Костик под 
присмотром. Он, этот Игорь, не то что ленивый, 
а вот какой-то... Неприспособленный! Но мужик 
он беззлобный, что есть, то есть. И однажды я 
Галке говорю: ты как развелась, так больше с ним 
возишься, чем в браке! Давай, что ли, забирай 
его к нам насовсем, а «однушку» мы лучше сда-
дим. Я же вижу, что как к мужчине Галка к Игорю 
давно остыла, просто жалеет, так что ревности 
у меня нет. 

Игорь и на это согласился и переехал к «мо-
лодым» третьим — то есть четвертым, считая 
сына. Говорит, что по сыну все равно скучает, а 
так все время рядом, с уроками помогает, при-
сматривает, пока все на работе. 

— А не ругаетесь?
 — А чего с ним ругаться? — пожимает 

плечами Галина. — Игорь, он безответный: голос 
только повысишь, он — шмыг! — и в свою комнату. 
Сидит там, книжки свои читает. И даже нам так 
удобнее: он Костика из школы встречает, уроки 
с ним делает, а мы его кормим и обстирываем. 
Да и у меня сердце не болит, что бросила его, 
никчемного и беспомощного....

n n n
Можно подумать, что в НЕ любовные треу-

гольники сбиваются только люди немолодые, 
которым уже не до романтики, лишь бы не ко-
ротать старость в тоскливом одиночестве. Но 
это совсем не так.

Веру воспитывали в семье как будущую жену 
и мать: основным рубежом было замужество. 
«Вырастешь, выйдешь замуж, — с этих слов на-
чиналось любое наставление Вериной мамы, — 
мужу надо готовить вкусно, воротнички гладить 
аккуратно, убираться чисто — а то муж уйдет и 
одна останешься».

Увы — наставления матери получились на 
удивление пророческими. Как только у 21-летней 
Веры на последнем курсе швейного колледжа 
появился парень «с серьезными намерениями» 
(в кино водил, цветы носил, а залетела — замуж 
позвал), как она применила к нему все привитые 
матерью умения. Стирала, пироги пекла, пылинки 
сдувала, уют наводила. Памятуя мамины наказы, 
Вера не скандалила, когда муж задерживался 
после работы с друзьями пива попить. Потом 
родилась маленькая Ксюша, и у Веры дел при-
бавилось. А муж, 25-летний автослесарь Денис, 
вообще почти перестал появляться дома и по-
могать по хозяйству. Когда Вера наконец завела 
разговор на эту тему, Денис заявил, что женился 
только для того, чтобы ребенок родился в браке. 
Но раз она этого не ценит, а еще и повышает 
требования, то он ее и не держит. Вернее, прямо 
сейчас сам уйдет — благо есть куда. 

— У меня есть девушка, — заявил автос-
лесарь. — Она меня любит по-настоящему. Я 
тебе алименты буду платить по закону, но вот 
жить — нет!

С этими словами автослесарь покинул их 
общий дом. А Вера стала на глазах чахнуть. Оди-
ночество словно сжало ее в клещах, и она зады-
халась. Какое-то время держала себя в руках, но 
потом не выдержала и позвонила бросившему 
мужу. Сначала раз, потом снова и снова. Мать 
поддерживала ее: «Иди к нему, дочь, пади в ноги, 
умоляй, может, одумается? Может, вернется?».

И однажды, когда Вера в очередной раз по-
звонила мужу со слезами и признаниями, что не 
может без него, он сказал: «Ладно, давай жить 
вместе. Слава богу, Даша (его новая. — Авт.) не 
такая эгоистка, как ты. Она готова терпеть и мою 
бывшую жену, и ребенка, потому что любит меня 
по-настоящему».

Теперь Вера говорит, что согласилась только 
потому, что просто не могла терпеть невыноси-
мую боль. Надеялась — потом пройдет. А новая 
супруга Дениса, Даша, посмотрев на невзрачную, 
по ее мнению, Веру, решила, что такая серая 
мышь ей не конкуренция. А жить — пусть живет, 
жалко же страдалицу. К тому же муж клятвен-
но пообещал, что всю домашнюю работу Вера 
возьмет на себя. 

Время идет — и все члены этого треугольни-
ка получают свое: Вера ежедневно видит своего 
ненаглядного и в хорошие минуты подсовывает 
ему поиграть их Ксюшку, а еще готовит на всех 
и убирает. Она свыклась с тем, что у него есть 
другая жена, и не страдает из-за этого — ведь 
она тоже член семьи, она не осталась одна! 
Денис чувствует себя орлом: все его бабы при 
нем, под контролем, он — не просто мужик, а 
настоящий глава прайда. Немного напрягается 
в этой ситуации Даша, но и она утешается тем, 
что ненавистное домашнее хозяйство теперь 
не ее забота.

В настоящее время этот НЕ любовный треу-
гольник с компанией друзей зимует на тайском 
острове. Они снимают один дом на всех: Вера 
живет в комнате с Ксюшкой, Денис с Дашей, а 
парни — друзья Дениса — живут в третьей ком-
нате втроем. Вера по секрету признается, что 
иногда ей неприятно, когда сквозь тонкие стены 
бунгало слышно, как ее Денис предается плот-
ским радостям с Дашей. Но она уже привыкла.

n n n
 Наталья Ивановна изводила своего мужа 

Сергея Палыча разного рода попреками почти 
23 года — пока он не сбежал к другой. Муж ушел 
жить в другую свою квартиру с новой женой, а 
Наталью Ивановну с сыном оставил в их общей 
квартире. Но склочная супруга долго без своей 
привычной жертвы не выдержала. Спустя какое-
то время она заявила, что Антон (сын) привел 
в их квартиру невесту и она не может мешать 
молодым строить отношения. «Это же и твой сын 
тоже! — заявила она ошеломленному бывшему. 
— Почему он должен приводить девушку туда, 
где живет его мать? Какая современная девушка 
захочет жить с чужой матерью? Или ты хочешь, 
чтобы твой сын остался один?» 

С этими словами находчивая супруга... все-
лилась к Сергею Палычу. И начала там наводить 
свои порядки. Нерешительный муж по инерции 
боится своей громкой бывшей и не знает, как ее 
спровадить. А его новая жена Неля (женщина 
тихая, интеллигентная и скромная) пребывает 
в растерянности и недоумении. А вот Наталья 
Ивановна чувствует себя в своей тарелке. Она 
командует на кухне, указывает Неле, чем кормить 
мужа, распекает ее за отсутствие вкуса, если ей 
не нравится купленный мужу костюм.

На недоумение друзей-знакомых Сергей 
Палыч только разводит руками: 

— А что мне делать? С милицией ее 
выселять?!

Есть и другие бывшие, которые никак не 
могут расстаться, — те, кто под одной крышей 
живет не постоянно, но часто — настолько тесна 
их дружба. То на одной даче на все лето, то всю 
зиму на лыжных курортах, то в научных экспеди-
циях по общей работе или на курорте с общими 
детьми, а то и внуками. Партнер для интима и 
семейных отношений у каждого уже другой, но 
есть такие стороны жизни, которые может дать 
только прежний супруг, — для кого-то это научные 
дебаты, общие увлечения, профессиональная 
деятельность, спорт, искусство, дети-внуки и 
даже домашние питомцы. Часто такие «недо-
расставшиеся» супруги являются коллегами 
как в прямом, так и в переносном смысле — 
по интересам и приоритетам в жизни. И новые 
половины рано или поздно смиряются с таким 
положением вещей.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

КАК УМЕР  
ДОКТОР ЖИВАГО?

Если раньше бывшие супруги продолжали жить бок о бок из-
за невозможности разъехаться, то теперь к материальной 
безысходности у многих добавилась душевная. Сегодня все чаще экс-
супруги оказываются на одной ж/п с бывшими и их новыми семьями… 
из страха остаться один на один с собственной жизнью. Конечно, 
у каждого найдется своя, особенная уважительная 
причина, но суть одна — это треугольник. Но не 
любовный и даже не коммунально-бытовой, а 
скорее «стокгольмский синдром»: один не в 
состоянии уйти, даже когда его выбросили за 
борт любовной лодки, а другой — осознанно 
или нет — ведет себя как собака на сене. 

БУДЕШЬ?
ТРЕТЬИМ

В НЕ любовные 
треугольники 
москвичей 
все чаще 
сгоняет страх 
одиночества
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Всей семьей  
в Таиланде:  
Денис с Дашей... 

...и Верой.

В России объявлен призыв 
резервистов на военные сборы. 
Указ об этом накануне подписал 
Президент РФ Владимир Путин. 

Теперь военнослужащие, уволенные 
в запас, сменят цивильную одежду на 

армейский камуфляж и отправятся 
в воинские части и подразделения 

совершенствовать свои навыки, 
полученные во время строчной службы. 

Согласно документу, призывают 
резервистов, которых в народе 

иронично называют «партизанами», 
в Вооруженные силы РФ, внутренние 

войска МВД, ФСО и ФСБ. 

Практика призыва резервистов на военные 
сборы обрела «второе дыхание» несколько лет на-
зад, поэтому не стоит связывать это с событиями, 
происходящими на Украине. Согласно статистике 
прошлых лет, призывают, как правило, от трех 
до пяти тысяч человек на срок до двух месяцев 
и с периодичностью не чаще одного раза в три 

года. Граждане, уволенные с военной службы, 
не могут призываться на сборы в течение двух 
лет со дня увольнения в запас.

В теории получить повестку для прохожде-
ния военных сборов может каждый гражданин 
РФ, находящийся в запасе, то есть до 60 лет. 
Однако на практике повестки приносят тем ре-
зервистам, которые во время срочной службы 
или учебы в университете получили редкие или 
востребованные сейчас в армии военно-учетные 
специальности (ВУС). К примеру, связисты, 
механики-водители, специалисты радиоэлек-
тронной борьбы и т.д. Так, человек, изучавший в 
армии, например, эксплуатацию и ремонт стар-
тового оборудования корабельных комплексов 

зенитных ракет, имеет больше шансов попасть 
на сборы, чем стрелок.

После получения повестки резервист про-
ходит медобследование, и по его результатам 
принимается решение — отправлять человека на 
сборы или оставить дома. После медкомиссии 
военкомат отправляет резервистов в воинские 
части, где они ставятся на довольствие и полу-
чают обмундирование. Прозвище «партизаны» 
они получили за то, что экипировались, как пра-
вило, по остаточному принципу, получая полевую 
форму уже устаревшего образца типа «Флора» и 
знаменитые «кирзачи» с не менее знаменитыми 
портянками. Да и вольностей при несении служ-
бы они могут позволить себе намного больше, 

чем срочники. К слову, кормить резервистов 
будут в солдатской столовой. А режим дня не 
будет отличаться от режима солдата-срочника. 
То есть подъем в 6.45, зарядка, завтрак, а затем 
в течение дня с перерывом на обед — допод-
готовка по своей специальности, ужин, личное 
время и отбой в 22.30. 

Можно порекомендовать резервистам, кото-
рых отправляют в воинские части, взять с собой 
смену нижнего белья, зимой приветствуются 
термобелье, носки, «мыльно-рыльные» принад-
лежности. Конечно, все эти вещи выдадут и в 
части, но существует вероятность того, что один 
или два дня — до постановки на довольствие — 
«запасники» будут находиться в части в «граж-
данке». Категорически запрещается привозить 
с собой спиртное, колюще-режущие предметы. 
Кстати, во время прохождения сборов резерви-
стам продолжают платить заработную плату плюс 
денежное содержание. Для рядовых и сержантов 
это от 2 до 6 тысяч рублей, а для офицеров — до 
25 тысяч.

Александр СТЕПАНОВ.

АРМИЯ ЖДЕТ «ПАРТИЗАН»
Резервистам напомнят, как обслуживать 

военную технику и подшивать подворотнички
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КРОССВОРД ЗДОРОВЬЕ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Реприза. 4. Спонсор. 10. Острога. 11. Трясина. 13. Изба. 14. Ясли.  
15. Вселенная. 16. Колено. 18. Кимоно. 20. Кастинг. 22. Акварель. 23. Труженик. 24. Патиссон.  
27. Пробежка. 30. Ремарка. 32. Оладья. 34. Теория. 35. Призвание. 36. Ящик. 38. Цена. 39. Тем-
нота. 40. Комитет. 41. Ключица. 42. Варьете.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Резинка. 2. Ряса. 3. Зарево. 5. Пустяк. 6. Нюня. 7. Ревизор. 8. Наглость. 
9. Штангист. 10. Обелиск. 12. Ассорти. 17. Ненависть. 19. Изречение. 20. Крейсер. 21. Глухота. 
25. Алфавит. 26. Нумизмат. 27. Перчатка. 28. Квартет. 29. Порядок. 31. Вязание. 33. Японец.  
34. Тетива. 37. Кетч. 38. Цепь.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 февраля с 10.00 до 16.00
обед с 14.00 до 15.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1
м. «Б-р Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
8 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский просп., д. 11, к. 2
р-н. Братеево, ул. Паромная, д. 5
м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
9 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16А,  
у к/т «Нева»
р-н Донской, ул. Шаболовская
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1  
у к/т «Восход»
10 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Полежаевская», Хорошевское ш., д. 35 к. 2,  
у «Макдоналдса»
м. «Ботанический сад», южный выход

р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9А,  
у к/т «Бирюсинка»
11 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26А
м. «Аэропорт», ул. Самеда Вургуна, д.13,  
у ТЦ «Ситистор»
м. «Рижская»,  просп. Мира, д. 92, корп. 1
м. «Автозаводская», из метро на ул. Мастеркова д. 3 
и ул. Автозаводская д. 8
12 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, вл. 118,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Свиблово, ул. Снежная, д. 13, корп. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 82,  
у к/т «Ереван»
13 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Ул. Подбельского», Открытое шоссе, д. 9
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Выхино-Жулебино, Жулебинский б-р, д. 16
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00 
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05,  
464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

В почтовых отделениях и редакционных подписных пунктах с 5 февраля по 31 марта  
проходит досрочная подписка по выгодным ценам:

индекс 05061, «Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю (понедельник—
суббота), стоимость подписки на 6 месяцев: 

в почтовых отделениях — 650 руб., в редакционных пунктах — 630 руб.
индекс 08686, «Московский комсомолец» по будням, 5 выходов в неделю  

(понедельник—пятница), стоимость подписки на 6 месяцев: 
в почтовых отделениях — 570 руб., в редакционных пунктах — 550 руб.

индекс 10567, «Московский комсомолец», 6 выходов в неделю (понедельник—суббота),  
и еженедельный журнал «МК-Бульвар», единая стоимость подписки на 6 месяцев — 1349,92 руб.

индекс 42573, еженедельный журнал «МК-Бульвар», 
 единая стоимость подписки на 6 месяцев — 631,25 руб.

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, К10, ПП3, 
СП. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155. 
(499)126-02-60

куплю
❑ срочно куплю 1-2-3х 

комнатную квартиру
т. 8-495-978-78-91

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61

❑ запои. Круглосуточно. 
(495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма. 
(495)735-40-20

❑ купирование запоев. 
(495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ИЗБАВЛЕНИЕ 
от ПИЩЕВОЙ 

ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ

т. 8-495-723-19-05
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36
❑ магнитофоны: Награ, 

МЭз-28, радиолампы
т. 8-916-676-36-95

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно. 
(495)956-01-07

куплю
❑ "ГАЗ-21"  куплю. 

8-916-934-90-31

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю

 ремонт телевизоров. 
Доставка туда 
и обратно. Гарантия. 
т. 8-495-436-39-68, 
8-910-486-96-59

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

предлагаю

❑ плитка. Сантехника. 
Обои. Москвичи.
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

❑ циклевка
т. 8-495-532-84-43

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-925-11-00-726

предлагаю
❑ издание книг

т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

❑ отдых
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых
т. 8-985-227-92-72

 отдых!
м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики от жвачек 

и конфет, открытки, 
календарики куплю.
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24
❑ РЕЛАКС Вся Москва

т. 8-906-740-97-06
❑ отдых! Любой район 

т. 8-968-850-83-30
❑ АНТИСТРЕСС, 

все районы
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых
т. 8-903-128-45-45

❑ все виды релаксации 
по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
м. "Алексеевская"
т. 8-903-743-13-45,
м. "Белорусская"
т. 8-903-554-55-87

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Богиня, отвернувшаяся от лузера. 4. Поку-

патель товара крупными партиями. 10. Тема спо-
ра Афины, Афродиты и Геры, которых рассудил 
Парис. 11. Кусок района, который закреплен за 
терапевтом. 13. место, где после удара гонга 
кулаками не машут. 14. Золотая рыбка сказочного 
лентяя, ездившего на печи. 15. Вымышленное имя 
писателя. 16. летняя «ссылка» для пионервожа-
тых. 18. Самая дорогая часть очков. 20. Шляпа 
Чарли Чаплина. 22. «лепет» голодного котенка. 
23. Нерабочий день посередине рабочей недели. 
24. Вид спорта, включающий в себя плавание, 
велогонку и бег по шоссе. 27. Живописная кар-
тина  с объемными макетами переднего «пред-
метного» плана. 30. Полет пули-дуры,  сбитой с 
верного пути. 32. «Ночлежка» пассажиров, жду-
щих утреннего поезда. 34. Головокружительный 
прыжок, исполненный клоуном. 35. Конечная для 
пассажиров троллейбуса. 36. «Камин» в пещере 
первобытного человека. 38. Сменщик быка в 
китайском календаре. 39. Громкоговоритель в 
сотовом телефоне. 40. Пассажир, едва поме-
стившийся на двух сиденьях. 41. «Дивиденды» 
от найденной подковы, которую прибили над 
дверью. 42. «Удар» по сердечной мышце.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. месяц, который раз в четыре года удлиня-

ется на один день. 2. Спор, уместный при покупке 
квартиры. 3. Возвышение для железнодорожных 
путей. 5. Сочинение Ваньки Жукова из рассказа 
Чехова. 6. Ингредиент вегетарианского рагу.  
7. Вереница верблюдов, движущихся по пустыне. 
8. «Эволюция» сельского хозяйства в стране.  
9. Герой Георгия Буркова в фильме «Калина крас-
ная». 10. Титул жены декабриста Трубецкого. 12. 
Острые щипцы, «разгрызающие» проволоку. 
17. Боевой «макияж» индейца. 19. И элемент 
парного фигурного катания, и помощь друга в 
трудную минуту. 20. Глава Федерального прави-
тельства Германии. 21. музыкальный инструмент, 
украденный в отместку за кораллы. 25. «Как 
карта ляжет» одним словом. 26. Несовпаде-
ние комментария и картинки в прямом эфире.  
27. Неприличная острота от вульгарной девицы. 
28. Отец, оставивший младшему сыну кота в 
сапогах в сказке Шарля Перро. 29. Двухэтажный 
транспорт в лондоне. 31. Тайна дамы, которая 
выглядит моложе своих лет. 33. Владимирский 
тяжеловоз с гривой и хвостом. 34. «Скороход» из 
семейства соколиных. 37. «Цемент» для сломан-
ной руки. 38. «Сквозняк» в дымоходе.

Это только для медиков «стыдных 
болезней» не бывает. У пациентов 
зачастую свое мнение на этот счет. 
И сколько из них до последнего 
откладывали визит к врачу, а в 
кабинете краснели, заикались и 
не могли вымолвить ничего, кроме 
«доктор, у меня это». В последнее 
время, впрочем, стеснительности у 
пациентов несколько поубавилось. 
Стало «менее постыдным» идти 
в поликлинику с венерическими 
заболеваниями или сексуальными 
расстройствами. Даже паника перед 
психиатрами отступила. Но есть 
одна сфера медицины, которую мы 
предпочитаем обходить стороной — в 
прямом и переносном смысле. Это 
колоректальная хирургия — сфера 
медицины, которая занимается 
заболеваниями толстой кишки 
и ануса. С чем связан этот страх? 
Почему опасно запускать болезни 
«телесного низа»? Насколько 
развита колоректальная хирургия 
в нашей стране? Об этом «МК» 
побеседовал с одним из ведущих 
колоректальных хирургов России 
Бадмой БАШАНКАЕВЫМ.

— Бадма Николаевич, речь у нас пойдет 
о вещах, в народе непопулярных. Да и сама 
профессия колоректального хирурга, или, 
как его называют по старинке, колопрокто-
лога, как кажется, большим успехом среди 
студентов медвузов не пользуется.

— Это неверное мнение. Все входящие и 
выходящие отверстия человека ценятся очень 
хорошо. Поэтому «недокормлены», если можно 
так выразиться, всегда общие хирурги. А вот 
урологи, проктологи, гинекологи, стоматологи, 
лор-врачи востребованы гораздо больше. Про-
фессия популярная, но только ее надо любить 
и знать. В ней постоянно появляется так много 
нового, она постоянно заставляет читать, читать, 
читать свежую медицинскую литературу. И если 
поглядеть, кто сейчас двигает большую хирургию, 
то это урологи и колопроктологи. Возможно, все 
это потому, что некоторые хирургические методы 
появились первыми у нас, у колопроктологов. 
Например, можно просто рассматривать задний 
проход как таковой, а можно увидеть в нем вход 
в брюшную полость, через который можно сде-
лать операцию. Через задний проход мы делаем 
интересные штуки.

— Вспоминается анекдот про специфи-
ческий способ удаления гланд...

— В каждой шутке... есть такая новая область 
в хирургии — хирургия естественных отверстий. 
Цель наша уменьшить травмы — чтобы помень-
ше было после операции разрезов, швов. Так, в 
1980-е годы была придумана лапароскопическая 
хирургия — разрезов больших нет, восстано-
вительный период протекает намного быстрее 
и легче. Но хирурги смотрят вперед и говорят: 
зачем делать даже минимальные разрезы, ког-
да природа сама приготовила отверстия. Кто-
то заходит через прямую кишку, кто-то через 
влагалище. Через влагалище сейчас спокойно 
удаляют желчный пузырь. На животе разрезов 
нет. может быть, разве что трехмиллиметровая 
ранка. Одна!

— И насколько все это развито в отече-
ственной хирургии?

— Скажем так, далеко не в массовом по-
рядке. Нам и по лапароскопии еще развиваться и 
развиваться. Сейчас в Америке 40% операций по 
раку толстой кишки,  делается лапароскопически. 
Сколько у нас? Процента три. Существует огром-
ная проблема: хирурги не умеют ориентироваться 
в лапароскопии.

— Расскажите, пожалуйста, подробнее. 
Для начала напомним, в чем вообще заклю-
чается метод лапароскопии? 

— При нем не делается больших разрезов, 
это не открытая хирургия. Через маленькое, до 
полутора сантиметров, отверстие вводится ла-
пароскоп — трубка с линзами, присоединенная 
к видеокамере, и инструменты. Хирург видит 
картинку и оперирует. И вот начинаются про-
блемы. Картинка двухмерная, а не трехмерная. 
По-другому приходится ориентироваться, чем при 
операциях по старинке. Пощупать-то непосред-
ственно внутренние органы нельзя, нет ощущения 
глубины. И с инструментами все по-другому: ты 
двигаешь руками в одну сторону, а инструменты 
двигаются в другую. В результате — непредвиден-
ные осложнения. Плохо оперируют лапароскопи-
ческим методом, например, холециститы — вос-
паления желчного пузыря. При таких операциях 
частота повреждений общего желчного протока 
в два раза выше, чем при открытой хирургии. При 
лапароскопии к желчному пузырю пробираешься 
как по лабиринту — надо аккуратно пересечь ар-
терию, которая идет к желчному пузырю, желчный 
проток. Ориентироваться по картинке трудно, все 
непонятное, маленькое. Отсюда травмы, после 
чего операция из категории сложности 0,5 пере-
ходит в категорию от 1 до 12. Чтобы все починить, 
требуется безумно сложная хирургия. В москве 
ею занимаются пять–десять человек. Остальные 
не умеют, не знают и боятся.

— Что нужно сделать, чтобы умели и зна-
ли? Как готовить хирургов?

— Систематизированного обучения нет. 
Особенно на уровне ординаторов. В Америке 
хирургические навыки сначала отрабатывают 
на манекене, сдают экзамен на компьютере, а 
только потом тебя допустят смотреть настоящую 
операцию. У нас тоже до этого дошло, но по-
добные методы обучения носят спорадический 
характер. 

Видел я лекционный цикл, где слайды по-
казывали еще на старых диапроекторах. Ну, та-
ких, которые переключать надо — «брррумм», 

«брррумм». Как вы думаете, какой уровень меди-
цинской науки отражен на этих слайдах? В каком 
году их вообще делали? Я не знаю, производится 
ли вообще такое оборудование сейчас. Это же 
мракобесие какое-то...

Конечно, головные образовательные ме-
дицинские учреждения обеспечены и кадрами, 
и медицинским оборудованием хорошо. В них 
можно получить хорошее образование и без, 
например, западной стажировки. Но сколько у 
нас таких центров — пять? семь? А врачей 140 
тысяч.  

А вот только в одном Нью-Йорке, где учат 
ординаторов, я думаю, не меньше 80 крупных ме-
дицинских центров. При каждом от 5 до 40 орди-
наторов разных лет обучения. Ординатура — пять 
лет. Система обучения хирургов очень жесткая. 
Некоторых берут сразу в специализированную 
ординатуру по хирургии. А некоторых берут на 
preliminary, в «предварительную» ординатуру. Ты 
там пашешь, как и все, и даже больше, но стоишь 
в очереди в ординатуру хирургическую. Потому 
что места дефицитные. Каждый год обучения 
ординатора стоит около 100 тысяч в год. Причем 
очень много из этих денег идет непосредственно 
медучреждению. ему выгодно иметь ординато-
ров. Для многих опытных хирургов подготовка 
молодых — хороший источник доходов. А у нас 
на подготовку ординаторов много денег никто 
не дает, но зато подготовленных ординаторов 
никто и не спрашивает. Я много езжу по стране, 
общаюсь с коллегами. Спрашиваю, в частности, у 
ординаторов: «Сколько операций сделал?» «Ну... 
одну», — отвечает.

В США между тем есть глобальная система 
онлайн, где каждый пишет, сколько операций 
сделал и какие функции при этом выполнял, 
так что руководство видит, подготовлен врач 
или нет. молодым больше операций доверяют. 
Существует четкая статистика: если операцию 
делает молодой хирург, но уже обученный на 
компьютерах, на манекенах, а за его плечами 
стоит опытный хирург, то ошибок, может, и больше 
(не фатальных — например не так руку поставил), 
но осложнений даже и меньше. А у нас остается 
колоссальный «провис» по ординатуре. Чело-
век, сделавший пару операций, уже считается 
гениальным хирургом. И уже целая армия таких 
молодых врачей. Сейчас положение с образо-
ванием хоть немного, но начало выправляться, 
но в 1990-е годы фактически целое поколение 
хирургов было потеряно. И сейчас мы имеем 
опытных высококвалифицированных медиков 
старшего поколения с одной стороны, а с другой 
— совсем молодых врачей, энтузиастов, но без 

должного теоретического багажа, без навыков 
систематического чтения новой литературы. А 
читать надо постоянно, обогащаться. 

— И если спуститься на более специали-
зированный уровень, что же это значит при-
менительно к колопроктологии?

— По статистике, колопроктологов по 
основной специальности, которые работают в 
госучреждениях или частных клиниках, в стране 
не более тысячи человек. А сертификат по этой 
специальности люди получают, окончив четы-
рехмесячные курсы. Насколько они являются 
специалистами именно по этому профилю — я 
не берусь судить. Ведь профессия популярна 
тем, что она кажется очень простой: делов-то 
там — геморрой отрезать. Хотя мне известен 
случай, когда врач, общий хирург по специаль-
ности, но с сертификатом колопроктолога, во 
время геморройной эндоктомии отрезал паци-
енту одну восьмую сфинктера, и человек после 
этого не держит стул. Такой врач просто ничего 
не понимает в этих операциях, хоть и обладает 
сертификатом. Квалифицированные, настоящие 
колопроктологи — это те, которые проходили ту 
же ординатуру в НИИ колопроктологии. Там уже 
двухгодичная ординатура, когда ты полностью по-
гружен в профессию. Это очень важно. Настоящих 
специалистов в москве человек 20, в Питере 5–7, 
еще несколько десятков по России раскиданы, и 
все друг друга знают. Врачи мирового уровня у 
нас есть. Но их мало. 

— От медицинской подготовки специ-
алистов давайте перейдем к медицинской 
подготовке пациентов. А она тоже важна, 
особенно в колопроктологии. Кажется, что 
именно анусом или толстой кишкой люди 
стараются заниматься в последнюю очередь, 
после любых других проблем. Что это — стес-
нение, какой-то особый страх?

— Проблемы проктологии, задний проход, 
испражнения — это самая табуированная тема 
у нас. Неизвестно, почему это так — может, это 
связано с нашей культурой... И обратная сторона 
медали этого табу — безумный всплеск интереса 
к анальному сексу, который мы наблюдаем. И 
женщины консультируются по этому поводу, и 
мужчины. Я на сайте отвечаю на вопросы по этому 
поводу, впрочем, без особой охоты. Не хочется 
быть доктором «анальный секс», чтобы мое имя 
связывали с этой сферой.

— То есть, с точки зрения врача, ничего 
хорошего в этом нет?

— Я не против анального секса, если им 
заниматься по любви, с лубрикацией, умело и 
нежно. При иных условиях все может кончиться 
очень печально. Причем даже в странах, кото-
рые у нас почему-то считаются продвинутыми 
в этом отношении. Когда я был в Америке, мне 
коллега упоминал о таких случаях. Из закрытого 
колледжа привезли трех девочек с разрывом 
внутренних сфинктеров и недержанием стула. 
Стали расспрашивать: почему? как? Одна всю 
компанию сдала. Рядом был спортивный кол-
ледж, там учились их парни. Но девственность до 
свадьбы католическое воспитание велит блюсти. 
Поэтому, видимо, договорились о другом. А ведь 
анальный секс — это вообще высший пилотаж! 
Откуда у 16-летнего парня знания об анальной 
анатомии и том, как ее использовать в мирных 
целях. В результате — травмы. И такие случаи 
встречаются.

— А геи? Это вообще, наверное, основная 
группа риска для колопроктолога?

— Геи такие же пациенты, как и все, у них те 
же болячки — может быть, чуть меньше геморроя 
и анальных трещин. Но есть болезнь, которая их 
касается в большей степени, чем других паци-
ентов. Это вирус папилломы человека (ВПЧ). У 
женщин он вызывает рак шейки матки и всякие 

неприятные штучки — папилломы. У гомосек-
суалистов же он вызывает рак анального канала. 
Для гей-популяции это бич. За последние 30 лет 
частота рака анального канала увеличилась в два 
раза. В легких стадиях он лечится облучением и 
химиотерапией, но если запустить — это сложная, 
мучительная болезнь. Вирус этот интернациона-
лен, он есть везде. Но в США, например, суще-
ствует вакцина, которую предлагают девочкам 
для профилактики рака шейки матки, а теперь 
еще и людям, по официальной формулировке, 
«практикующим секс с мужчинами». Но у нас до 
такой вакцинации дело дойдет нескоро, если дой-
дет вообще. Похоже, в нашей стране о ней только 
два человека говорят — я и еще один парень, тоже 
получивший американское образование. 

— Куда-то мы ушли не туда. Давайте вер-
немся к среднестатистическим пациентам. 
С какими жалобами люди обращаются к ко-
лоректальным хирургам?

— Геморрой, анальные трещины. Тут, кстати, 
на слове хирург можно акцент не делать, потому 
что операционного вмешательства они часто не 
требуют, а порой оно и вовсе противопоказано. 
С геморроем надо бороться на ранних стади-
ях. Даже терапевт должен обращать внимание 
на запоры, потому что геморрой — это запор. 
Не надо стесняться этой болезни, это бич со-
временности, болезнь цивилизованного мира. У 
анальных трещин тоже лечение несложное. Из-
мените образ жизни — ходите побольше, добавьте 
пищевых волокон в рацион. Главное — вовремя 
обращаться к врачу.

— Это, надо полагать, универсальный 
совет. Применить его можно к любому за-
болеванию — вплоть до онкологии.

— Для онкологии это главный залог будущей 
здоровой жизни. если брать мою сферу, то рак 
толстой и прямой кишки на 90–95% предотвра-
щаем. Он развивается из полипа, который потом 
становится раком первой стадии и так далее. Вот 
если полип «откусить», когда он меньше сантиме-
тра, то 97% вероятности, что ничего с человеком 
не будет, от рака толстой кишки он не умрет. А 
всего-то надо — и это основная моя просьба — 
чтобы в 50 лет все сделали колоноскопию. По ми-
ровой статистике на сегодняшний день активный 
скрининг и профилактика рака толстой и прямой 
кишки при использовании колоноскопии снизили 
летальность на 46% от пиковых показателей.

— Это мировая статистика. А у нас как 
дела обстоят?

— У нас 30–40% пациентов приходят уже с 
метастазами в печени или легких. Это четвертая 
стадия — практически гарантированная смерть. 
Культура внедрения медицинской информации 
очень мала. Вот если бы в ЗАГСе люди вместе со 
свидетельством о рождении получали бумажку-
памятку, какие медицинские обследования им 
надо сделать в течение жизни, — было бы здорово. 
И чтобы постоянно внушалось: в 50 лет сделайте 
колоноскопию.

— Звучит заманчиво, но только проблема 
в том, что в народе колоноскопия считается 
одной из самых мучительных и неприятных 
процедур на свете.

— Все это решаемо. Боишься неприятных 
ощущений — сделай колоноскопию под наркозом. 
Или вообще компьютерную томографию. Не надо 
пить растворов противных, не надо утомительных 
процедур. Пошел и на специальном оборудовании 
сделал. И стоит компьютерная колоноскопия едва 
ли не дешевле обычной. 

— Так чего же она повсеместно не 
развита?

— А для нее нужна дорогая программа ком-
пьютерная. И мало в каких учреждениях она ку-
плена. Но это полбеды. К программе еще нужен 
специалист. А специалистов еще меньше. Так 
что мы возвращаемся опять к подготовке меди-
ков. Это же замкнутый круг. люди боятся идти к 
колопроктологу или стесняются, не понимают, 
чем это грозит. Культура пациентов слаба, но и 
культура медиков слаба. Ведь колоректальный 
хирург, колопроктолог должен быть не только 
специалистом по медицинской части, но и пси-
хологом, чтобы люди ему доверялись. Значит, 
более пристальное внимание надо обращать на 
образование колопроктологов, популяризировать 
профессию, воспитывать врачей, которые будут 
тактичными и не жесткими. Ну и пациентов парал-
лельно пряником и кнутом заставлять — хотя бы 
в 50 лет делать колоноскопию.

Денис БЕЛИКОВ.

РОССИЙСКАЯ МЕДИЦИНА: 
ВИД СЗАДИ
Как в проблемах колопроктологии отражаются 
проблемы всего отечественного здравоохранения
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— Доктор, а в каких позах гарантированно нельзя забеременеть?
— Ну, например, женщина лежит на кровати, а мужчина — на диване 
с ноутбуком.

— Ваша дочь только что согласилась стать моей женой.
— Сам виноват, нечего было ходить сюда каждый вечер!

— Ребе, что делать?
— Отмени электрички.
— Но стало еще хуже!
— Верни электрички.

Женщины в упор не видят трех вещей: ценников, знака «Уступи до-
рогу» и нормальных мужиков вокруг себя.

Первый приз в номинации «Самый несамостоятельный человек» за-
брала мама победителя.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 7.02.2015):
1 USD — 66,0432; 1 EURO — 75,6591.
По курсу ММВБ (на 06.02.2015):
1 USD: спрос — 65,51;
предложение — 67,36.
1 EURO: спрос — 75,06;
предложение — 77,14.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

7 ФЕВРАЛЯ
Адлер Альфред (1870–1937), психиатр, основоположник 
индивидуальной психологии
Крюков Константин (1985), актер («9 рота»)
Льюис Синклер (1885–1951), писатель, нобелевский лау-
реат («У нас это невозможно», «Бэббит», «Главная улица»)
Рок Крис (1965), актер-комик, шоумен, продюсер
Спейдер Джеймс (1960), актер («Секс, ложь и видео», 
«Уолл-стрит», «Волк»)
8 ФЕВРАЛЯ
Гришем Джон (1955), писатель, автор «юридических трил-
леров» («Фирма», «Время убивать»), продюсер

Зайцев Егор (1960), модельер, сын Вячеслава Зайцева
Иванов-Вано Иван (1900–1987), режиссер аниме, один 
из основателей советской мультипликации
Леммон Джек (1925–2001), актер, обладатель «Оскара» 
(«В джазе только девушки», «Китайский синдром», «Спа-
сите тигра»)
Мэй Матильда (1965), актриса («Шакал», «Крик совы», 
«Тайна Сахары»)
Савкина Лариса (1955), гандболистка

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, в субботу, 7 
февраля, в Москве и Подмосковье атмосферное дав-
ление будет падать, облачно, условия для гололедицы. 
Ночью временами снег, температура в Москве -6...-8°, 
по области -5...-10°, днем небольшой снег, температура 
в Москве -2...-4°, по области -2...-7°. Ветер западной чет-
верти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.12, заход Солнца — 17.16, долгота 
дня — 9.04.
В воскресенье, 8 февраля, облачно, снег, днем местами 
сильный, на дорогах местами гололедица. Температура 

ночью в Москве -7…-9°, по области -7…-12°, днем в Москве 
-1…-3°, по области 0…-5°. Ветер юго-западный, 5–10 м/с, 
местами порывы 12–17 м/с. 
Восход Солнца — 8.10, заход Солнца — 17.18, долгота 
дня — 9.08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
в уик-энд геомагнитная обстановка будет меняться от 
спокойной до слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК

7 ФЕВРАЛЯ
1920 г. — расстрелян Верховный правитель России ад-
мирал Александр Колчак.
1960 г. — умер Игорь Курчатов.
2014 г. — в Сочи открылись XXII зимние Олимпийские 
игры.
8 ФЕВРАЛЯ
День российской науки.
1725 г. — скончался император Петр I.
1955 г. — на посту председателя Совета Министров СССР 
Георгия Маленкова сменил Николай Булганин.
2005 г. — ночью умерла поэтесса Татьяна Бек.
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ЭВРИКА

Лет этак двадцать назад, когда порно- и прочие 
фривольные сайты были неописуемой экзотикой, чуть 
ли не единственным объектом для услаждения зрения 
был журнал «Плейбой». Более того, оказывается, вы-
пускались даже экземпляры для слепых.

Если кто-то думает по Фрейду или думает, что 
по Фрейду страницы журнала содержали объемные 
фотографии, на которых пальцами можно было ощу-
пать интересные места, тот глубоко заблуждается. 
Журнал делался, как и положено, по Брайлю и содер-
жал исключительно тексты, с которыми можно было 
ознакомиться, как и с любыми другими.

Все было рассчитано исключительно на силу во-
ображения. А сила эта очень велика, особенно когда 
дело касается человеческих слабостей. И отсюда было 
уже рукой подать до виртуального секса и всякого 
рода интернет-знакомств, которые, как ни странно, 
оказались не менее популярными, чем сайты с самым 
бесстыжим зрительным рядом.

Во всяком случае, утверждают, что сайт знакомств, 
который недавно грохнули хакеры, насчитывал двад-
цать миллионов посетителей, из них 10 миллионов 
россиян. Если не считать, как водится, стариков и де-
тей, то получится, что не меньше чем каждый десятый 
россиянин — завсегдатай этого интернет-ресурса.

Есть ли от этого польза? Несомненно, есть. По 
сообщению «Интерфакса», в 2014 году из тысячи судей 
Мосгорсуда 111 ушли в декретный отпуск. Значит, не 
зря в свое время с кем-то знакомились.

Конечно, для работодателя, у которого в штате 

превалируют женщины, нет кошмарнее сна, чем когда 
они беременеют все разом, 10–11 процентов — это 
еще куда ни шло. Но зато какой плюс для улучшения 
демографической ситуации в стране!

Тут, правда, есть такой момент, что не все знако-
мятся, а потом встречаются. Есть опасность, что когда 

увидишь своего партнера воочию, то все желание 
пропадет, такая будет страхолюдина. А вдруг еще 
какой сексуальный маньяк окажется или, хуже того, 
маньячка?

В Америке такое, говорят, не редкость. Одна 
особа, после того как после переписки в Интернете 

встретилась со своим избранником, а он ей отказал 
во взаимности, решила выкрасть объект своего во-
жделения прямо с рабочего места. Теперь вот в тюрьму 
может попасть.

У нас, к счастью, такого пока нет. Но наблюдаю в 
метро, как расстаются парень с девушкой с айпадами 
в руках и со слезами на глазах:

— Ты мне только пиши, пожалуйста…
— Хорошо, и ты мне пиши…
А ведь многие пишут на сайтах знакомств и даже 

не знают, с кем общаются: с обитателем какого горо-
да, улицы. А может, соседнего подъезда или своей 
лестничной площадки? Других способов знакомства 
и общения почти не осталось. О чем говорить, когда 
жена и муж время от времени предпочитают по вай-
фаю аситься: она — в спальне, он — на кухне.

И по всей этой идиллии нанесли свой коварный 
удар хакеры.

Роскомпечать тут же заявила, что сайт якобы не 
взломан. Откуда только знают?

Решил написать Главному Хакеру: мол, что такое 
у вас творится? Он, конечно, тут же отвечает. Точнее, 
не отвечает, а спрашивает:

— Вы что приобрести хотите — ники, пароли, 
логины? Поштучно или оптом?

— Да мне бы, — говорю, — личного пространства 
немного. Знаете, у белки свое дупло, у медведя бер-
лога, куда никто не сунется. Всяк сверчок и то имеет 
свой шесток…

— Личное пространство закончилось! — отрезал 
Главный Хакер.

Семен СЕМЕНЫЧ.

САТИРА И ЮМОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

Осенило

Каждый заслуживает 
ту жизнь, которая у него 
не получилась.

Быть ранимым 
не каждому дано.

Валерий ЕГИЯНЦ.

Свободные деньги не-
вольно заставят думать 
вольно.

По убеждению продает 
душу; ну а если и деньги за-
платят, то он не против.

Расход денег — это частые 
будни, а приход — редкие 
праздники.

Реваз РАДВАЛИ.

Желающих убить в себе 
зверя часто останавлива-
ет единственный вопрос: а 
какого?

У осторожного даже точка 
зрения — многоточие.

Владимир КАФАНОВ.
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С БЕССОННИЦЕЙ СПРАВЯТСЯ 
«ДУХИ МОРФЕЯ»
Если вам не удается заснуть, распылите 
на шею спрей! Новое средство на основе 
гормона мелатонина разработали уче-
ные из Стэнфорда.

Гормон мелатонин, регулирующий ритм сна-
бодрствования, вырабатывается в организме чело-
века в темное время суток. Однако нередко у людей 
этот механизм сбивается, к примеру, из-за дли-
тельного бодрствования по ночам. Чтобы помочь 
им погрузиться в царство Морфея, фармакологи 
создали таблетки на основе гормона мелатонина. 
Однако в них содержится слишком большая доза 
вещества, в 100–300 раз превышающая норму. В 
некоторых случаях их применение не восстанавли-
вало, а наоборот, нарушало суточные ритмы.

«Распыляемый сон», как назвали свой спрей 
ученые, содержит уменьшенную дозу мелатонина. 
После него нет никаких неприятных ощущений 
утром, он не вызывает привыкания. Один бал-
лончик спрея стоит 15 долларов. Его хватает на 
месяц использования.

Комментарий сотрудника  
Института экологии и эволюции  

им. А.Н.Северцова РАН  
Владимира КОВАЛЬЗОНА:

«Наука не считает мелатонин пана-
цеей от бессонницы. Это же всего лишь 
гормон, вырабатывающийся в темное 
время суток. Но ведь человек запросто 
может поспать и днем, и мелатонин здесь 
ни при чем. Есть гораздо более эффектив-
ные средства от бессонницы. Впрочем, 
если кому-то спрей на основе мелатонина 
помогает заснуть ночью, то в этом нет 
ничего вредного».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

НА ПОМОЩЬ ЖЕРТВАМ 
ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЙ ПРИДУТ 
ТАРАКАНЫ
Тараканы-биороботы будут искать лю-
дей, которые могут оказаться под за-
валами в случае ЧП, например земле-
трясения. Ученые университета штата 
Северная Каролина (США) оснастили на-
секомых специальными микрофонами, 
реагирующими на звуки и ищущими ме-
сто, где, возможно, заживо погребен че-
ловек.

Сами изобретатели называют свое изобре-
тение отличным подспорьем для поисковиков. 
Каждое насекомое благодаря технике сможет 
уловить звук за несколько метров. Затем через 
специальную программу по поиску источника тара-
кан будет направлен в место, откуда он доносится. 
Все данные по передвижению насекомого-робота 
будут отображены на мониторах компьютеров 
поисковиков. Остановка движения таракана будет 
означать, что он находится прямо у объекта поис-
ка. Однако сейчас ученые столкнулись с задачей, 
как научить биороботов отчленить ненужные звуки 
от нужных — например, людского голоса. Ученые 
уже нашли выход: они создали два типа тара-
канов. Одни оснащены сверхчувствительными 
микрофонами, настроенными на улавливание 
человеческого голоса. А другой тип, который будет 
действовать во взаимосвязи с первым, настроен 
на распознавание места, откуда исходит источ-
ник звука. 

Комментарий специалиста  
по IT-технологиям  

Ивана СТРЕЛЬНИКОВА: 
«На самом деле эта технология очень 

примитивна. И никакого научного откры-
тия я здесь не вижу. Уже существуют 
насекомые-роботы, которые полностью 
управляются при помощи специальных 
устройств. А «открытие» американских 
ученых — это просто элементарный 
лайфхак, то есть давнему изобретению 
было найдено новое применение: ро-
ботов просто оснастили микрофонами 
с программой поиска источника звука. 
Очень нужное, я не спорю, применение, 
но это не ново». 

Ирина БЛИННИК.

ЗАМЕРЗ — ПОЛЕЗАЙ В ПЕЧЬ!

Быстро и правильно отогреть замерз-
шие руки или ноги поможет специальный 
СВЧ-прибор, разработанный сотруд-
никами радиофизического факультета 
Томского госуниверситета.  

Обморожение конечностей — беда тех, кто 
в зимний период вынужден работать на улице, 
часто приводит к инвалидности из-за неправиль-
ного или несвоевременно начатого лечения. Про-
блема же заключается в том, что обмороженный 
участок нельзя подвергать сильному внешнему 
обогреву — это может привести к разрыву сосу-
дов. Но нельзя и просто ждать, когда он отойдет 
сам — от затягивания с обогревом может на-
чаться некроз тканей. Специалисты ТГУ нашли 
решение — лечить обморожения при помощи 
СВЧ-волн, которые бережно, равномерно про-
гревают мышцы поврежденной конечности по 
всей глубине.

Как прокомментировали в ТГУ, при-
бор работает по тому же принципу, что и 
микроволновая печь. По сути, это и есть 
печь с пристроенным к ней устройством 
для погружения рук или ног. В нем обыч-
ная для печки мощность излучения сни-
жается, а специальный рукав защищает 
от нежелательного излучения остальные 
части тела. Несмотря на то что в универ-
ситете пока подготовлен опытный вари-
ант печки, специалисты уже получают 
заказы на изготовление промышленных 
образцов.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА

Сегодня в Кракове матчем между 
Польшей и Россией стартует пер-
вый круг Мировой группы неофици-
ального женского чемпионата мира 
по теннису. Впервые с 2012 года 
состав нашей команды усилит Ма-
рия Шарапова, которая в прошлую 
субботу стала вице-чемпионкой на 
турнире Australian Open.

Все игры четвертьфинальной стадии 
пройдут в субботу и воскресенье (7 и 8 
февраля). За российскую команду помимо 
Шараповой заявлены Светлана Кузнецова, 
Анастасия Павлюченкова и Виталия Дья-
ченко. За наших соперниц сыграют Агнешка 
Радваньска, Урсула Радваньска, Алисия Ро-
сольска и Клаудиа Янс. И если первая пред-
ставляет серьезную угрозу для россиянок, 
с остальными хозяйками корта справиться 
вполне под силу. 

Многие теннисистки, которые часто жа-
луются на перегруженность сезона, стали 

выступать за изменение формата Кубка Фе-
дерации (или Fed Cup, если предельно точно). 
По мнению той же Марии Шараповой, турнир 
под эгидой Международной федерации тен-
ниса можно было бы проводить раз в два года 
или скорректировать хотя бы сроки прове-
дения матчевых встреч: на днях в Австралии 
прошел тяжелый турнир серии Большого 
шлема, после которого российской приме 
пришлось проделать долгий перелет непо-
средственно в Польшу. Но дело в том, что у 
Марии практически не осталось выбора: со-
гласно регламенту, чтобы заслужить участие 
в Играх ближайшей летней Олимпиады в Рио-
де-Жанейро, спортсменкам необходимо за 
четырехлетний цикл провести как минимум 
3 встречи в некоммерческих соревнованиях, 
а таким и является Кубок Федерации. О том, 
что Шарапова мечтает стать олимпийской 
чемпионкой, известно давно. 

Несмотря на усталость Марии, экс-
перты оценивают ее присутствие в сбор-
ной страны очень позитивно. Именно она 

может справиться с Радваньской, входящей 
в топ Женской теннисной ассоциации (WTA). 
Остальные же соперницы не очень известны. 
Единственная же проблема в том, что Пав-
люченкова и Кузнецова не очень успешно на-
чали сезон, а на кортах Мельбурна уступили 
на первой же стадии, проиграв не самым 
сильным соперницам из Франции и Бельгии 
соответственно. Это же касается и молодой 
Дьяченко, которая сейчас занимает 82-ю 
строчку в рейтинг-листе ассоциации. Но, к 
слову, Агнешка Радваньска также не слишком 
успешно съездила на Зеленый континент, 
покинув сетку уже в 1/8 финала. 

Но Кубок Федерации — совершенно 
особое соревнование, где не действуют при-
вычные законы тенниса. Капитан команды 
Анастасия Мыскина и президент Федерации 
тенниса России Шамиль Тарпищев изначаль-
но заявили, что изменений в состав вносить 
не будут. Окажутся ли они правы — узнаем 
в эти выходные. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Кто на чемпионате мира  
по лыжным гонкам выполнит 
золотой план — Легков, 
Вылегжанин, Белов, Петухов?..
Елена Вяльбе на днях была утверждена Мини-
стерством спорта на посту главного тренера 
сборной по лыжным гонкам. Кому, как не главно-
му (а Вяльбе еще и президент Федерации лыжных 
гонок России), объявлять о медальном плане на 
чемпионат мира, который стартует скоро в Шве-
ции? План сборной России — одна золотая, две 
серебряные и две бронзовые награды. Чемпионат 
мира по лыжным видам спорта пройдет с 18 фев-
раля по 1 марта в шведском Фалуне.

Кто из наших лыжников должен привезти к финишу 
предполагаемые медали? Елена Вяльбе подчеркнула, что 
окончательная заявка участников будет определена по ито-
гам этапа Кубка мира в шведском Эстерсунде буквально за 
несколько дней до чемпионата мира. Но состав участников 
гонок в Фалуне на 99 процентов уже определен. «Вылегжа-
нин, Легков, Черноусов, Панжинский, Петухов, Бессмертных, 
Крюков — все выступят…» 

Состав должен был быть объявлен еще после домашнего 
этапа Кубка мира в Рыбинске с 23 по 25 января, но федерация 
хочет получить полную картину боеспособности российской 
сборной на сегодня.

Главный тренер сказала, что по характеру она лично 
остается максималисткой, не удовлетворена количеством 
наград на Олимпийских играх, значит, и собственной работой. 
«Безусловно, меня удручают результаты женщин, которые 
не радуют в эти годы. Но я еще и оптимистка и уверена, что 
победы вернутся».

Характеризуя нынешнее состояние олимпийского чемпи-
она Никиты Крюкова, Елена Вяльбе заметила, что спортсмен, 
конечно, не показывает в этом сезоне нужный результат. Но 
тому есть объяснение, как есть и надежда на то, что Крюков 
ситуацию переломит. «Никита не очень хорошо себя в этом 
году чувствует, может быть, это связано и с психологией — 
основной старт прошлого сезона не получился. А может быть, 
немножко расслабился, зная, что отбираться не надо. Да и 
дочка родилась, больше времени в семье проводит. Но я не 
переживаю, у Никиты очень хорошая нервная система, и ду-
маю, что на коронной дистанции он еще добьется успеха».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

АНОНС 
ДНЯ

После открытия Олимпийских 
игр в Сочи аккаунты наших 
спортсменов стали массово 
набирать подписчиков. И вот 
год спустя «МК» посмотрел, как 
поживают Твиттеры и Инстаграмы 
наших национальных героев.

Аделина Сотникова
Олимпийская чемпион-
ка в женском одиноч-
ном катании пропускает 
нынешний сезон, вос-
станавливаясь после 
травмы, но совсем не 
скучает. Сейчас Адели-
на принимает участие в 
съемках проекта «Тан-
цы со звездами», где ее 
партнером стал танцор 
Глеб Савченко. Сотни-
кова с удовольствием 
выкладывает фотогра-
фии с репетиций. Также 
она ходит на хоккей, где 

болеет за ЦСКА, и поздравляет свою подругу 
Елену Родионову с «серебром» чемпионата 
Европы по фигурному катанию, завершивше-
гося недавно.

Екатерина Боброва и Дмитрий Соловьев

Эта красивая пара 
не попала в при-
зеры в индивиду-
альном зачете, но 
в командном они 
— обладатели зо-
лотых сочинских 
медалей. В этом 
спортивном се-
зоне им тоже не 
повезло: партнер 
получил травму. 
Тем не менее они 
не забывают про 
фигурное катание, 
болея за наших и 
сами работая на 

льду. «Мы с Катей продолжаем тренироваться в 
поте лица. Скоро смогу тренироваться в полную 
силу и жду не дождусь, когда мы снова вернемся 
на международные ледовые арены бороться за 
самые высокие места чемпионатов!!! Очень затя-
нулась реабилитация после операции. Возникли 
сложности и серьезные последствия ранних 
нагрузок. Но сейчас я борюсь с этим и знаю, что 
все делаю правильно, и чувствую себя намного 
лучше!!! Спасибо всем Вам за то, что помните, 
верите и ждете нас», — пишет Дмитрий в своем 
Инстаграме.

Антон Шипулин

Олимпийский чемпион в биатлонной эста-
фете на этапах Кубка мира в этом году поражает 
своей победной поступью. У российского спор-
тсмена впервые с 1991 года появился реальный 
шанс завоевать Большой хрустальный глобус. 
Пожелаем Антону удачи, а также посмотрим, 
как нежно он умеет обниматься и как красиво 
сидит верхом.

Алексей Волков

Еще один герой 
из той самой велико-
лепной победной чет-
верки Алексей Волков 
пока не показывает 
столь впечатляющих 
результатов, как его 
товарищ по команде. 
Зато он умеет нахо-
дить в магазинах за-
бавные книжки.

Алена Заварзина и Вик Уайлд
У этих ребят очень красивая история. Он ее 

полюбил и даже бросил свою Америку и стал за-
рабатывать олимпийские медали для ее родной 
страны. Сейчас ребята продолжают кататься 
вместе. Правда, не на призовых автомобилях: 
машины они отдали своим мамам. Хотя зачем 
им авто, если им и на яхте неплохо?

Ульяна УРБАН.

Российские медалисты Сочи продолжают радовать нас в соцсетях

ВЯЛЬБЕ В НОВОМ КАЧЕСТВЕ

ВНЕ 
ИГРЫ

с Ульяной УРБАН

ГОД ПОСЛЕ ОЛИМПИАДЫ: КАК ДЕЛА У ЧЕМПИОНОВ?

ГОТОВА ЛИ ШАРАПОВА К ПОЛЬШЕ?
Стартует четвертьфинальный матч Кубка Федерации по теннису
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ВАЖНОВАЖНО

Женская теннисная ассоциация 
подвела итоги очередного ме-
сяца. Согласно волеизъявлению 
болельщиков, голосовавших все 
это время на официальном сай-

те организации, сразу три из четырех по-
луфиналисток Australian Open выиграли 
различные номинации. В том числе и рос-
сиянка Мария Шарапова.

Вполне ожидаемо, что лучшей тенни-
систкой января была признана первая ра-
кетка мира и победительница Открытого 
чемпионата Австралии Серена Уильямс. За 
нее проголосовали 39% болельщиков.

На 7% она опередила свою соперницу по 
финальному матчу Марию Шарапову, а тре-
тьей стала ее старшая сестра Венус Уильямс, 
которая набрала 29% голосов.

Но и Шарапова без награды не осталась. 
С помощью 44% голосовавших она выиграла 
номинацию «Удар месяца». Болельщики по 
достоинству оценили прием навылет в испол-
нении Марии в финале турнира в Брисбене, 
когда она обыграла сербку Ану Иванович.

Также была определена лучшая молодая 
теннисистка месяца: ею признана американ-
ка Мэдисон Кис, которая дошла до полуфина-
ла Australian Open, где проиграла Серене. В 
голосовании она опередила испанку Габрин 
Мугурусу и британку Хитер Уотсон.

Алексей САФОНОВ.

Алишер УСМАНОВ:  
«Ситуацию с контрактом  
Капелло нельзя было  
доводить до такого абсурда»

Алишер Усманов, известный российский 
бизнесмен и миллиардер, который откликнулся 
на просьбу министра спорта РФ Виталия Мутко 
помочь Российскому футбольному союзу (РФС) 
выплатить задолженность перед главным тре-
нером сборной России Фабио Капелло, про-
комментировал свое решение предоставить 
организации льготный кредит.

«Я разделяю озабоченность министра спор-
та России по обеспечению деятельности главного 
тренера национальной сборной Фабио Капелло. 
И я считаю нетерпимой ситуацию, до которой до-
вело ее нынешнее руководство РФС. Это позор, 
когда человек, который работает для России, не 
получает оплату за свой труд.

Я счел для себя необходимым вмешаться 
в эту ситуацию. По моей информации, долг со-
ставляет 400 миллионов рублей. И я предоставил 
РФС льготный целевой кредит, который может 
использоваться только для погашения этого 
долга. 

Нельзя доводить ситуацию до такого абсур-
да. Это повод дать оценку о несостоятельности 
руководителя РФС», — сказал Усманов.

Также из надежных источников «МК» ста-
ло известно, что миллиардеру было важно по-
мочь выплатить задолженность и разобраться 
в ситуации. По имеющимся у «МК» сведениям, 
Алишер Усманов располагает гарантиями, что 
деньги пойдут именно на погашение долга перед 
Капелло. 

Алексей САФОНОВ.

ТГ
У

IN
ST

AG
RA

M
IN

ST
AG

RA
M

IN
ST

AG
RA

M

IN
ST

AG
RA

M

IN
ST

AG
RA

M

Ap

Ap


